
QUÉ DIFÍCIL se las puso Andrés Manuel López
Obrador a su gabinete y sus seguidores con eso
de que la UNAM se volvió ¡neoliberal! Pero más
allá de las maromas que tendrán que hacer para
respaldarlo, lo que preocupa es que el Presidente
vuelva a incluir a una institución educativa en su
lista de adversarios.

CUANDO Gustavo Díaz Ordaz comenzó a reprimir
a la comunidad estudiantil, el entonces rector,
Javier Barros Sierra, advirtió: "La autonomía
de la universidad es, esencialmente, la libertad
de enseñar, investigar y difundir la cultura. Estas
funciones deben respetarse". Son palabras de 1968,
muy vigentes en 2021.

LOS 82 días de bloqueo en la vía del tren Morelia
Lázaro Cárdenas ya cobraron otra víctima: la
central eléctrica de Petacalco, de la CFE, que tuvo
que parar completamente sus operaciones por falta
de combustóleo. Y eso no es lo peor.

LA PLANTA está diseñada para operar con carbón
de importación, pero en una decisión sin lógica
Manuel Bartlett ordenó el año pasado cancelar
el contrato de suministro. Y lo sustituyó con ese
combustóleo que Pemex tiene en excedentes
porque nadie lo quiere comprar. Ahora no tiene
ni uno ni otro.

PARA COLMO, el sistema dual de operación está

pensado sólo para emergencias, por lo que el uso
continuado del combustóleo dañó las turbinas,
debido a los elevados niveles de azufre. Un desastre
tras otro.

• • •

POR CIERTO que después de ver cómo defienden
Manuel Bartlett y Víctor Fuentes del Villar,
el líder del SUTERM, la contrarreforma eléctrica,
queda la sensación de que "Jóvenes Construyendo
el Futuro" dejó de ser el programa estrella de la 4T
y ahora lo es "Dinosaurios Destruyendo el
Presente".

• • •

LUEGO de que la alcaldía Benito Juárez resultó
la número uno en percepción de seguridad
en la Ciudad de México, el panista Santiago
Taboada presumió que fue resultado de su estrategia
Blindar BJ y colgó en sus redes un mensaje: "A los
delincuentes se les enfrenta y se les persigue, no se
les abraza". Y al que le quede el saco... ¡que se lo ponga!

• • •

LES FALLÓ la estrategia a los abogados de Rosario
Robles, pues un juez rechazó su petición para salir
de la cárcel y seguir su proceso en arresto domiciliario.
Si hubiera dicho que nomás iba al Hunan, hasta
en Uber la mandan.
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EL TITULAR de la
Unidad de Inteligencia
Financiera, Santiago
Nieto, se reunió ayer
con la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento.
ENTRE muchos

otros temas, dicen
que hay una muy
alta posibilidad de
que se haya tocado a
plenitud el tema del
ex mancerista Miguel
Ángel Vázquez,
quien ahora es
testigo colaborador
en un proceso por
malversación de
recursos.

AL FINAL se tomaron

una foto y seguro
que más de uno
hiperventiló. Ya saben:
aparece la UIF se
escuchan los ¡ufff!

TRAS el cierre por sus
pisto... perdón... tras
el cierre abrupto del
Deportivo Guelatao por
parte de Cuauhtémoc,
el Instituto de Seguridad
paralas Construcciones
determinó que no hay
riesgo estructural grave.
SIN EMBARGO, no

se ve para cuando
pueda reabrirse, pues
la Alcaldía aseguró
que ahora buscará
el dictamen de un

Corresponsable de
Obra.

SIN DUDA, tiempo a
favor, porque dicen
que el inmueble luce
como si llevara años
sin mantenimiento,
cuando hace un
mes todavía ofrecía
servicios con buenas
instalaciones.

Y AHÍ SÍ, ni cómo
echarle la culpa al
sismo.
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Esta muchacha nunca se casó.

Vivió en el tiempo en que todas las
muchachas se casaban, o al menos hacían
todo lo posible sin casarse. Eran otros
tiempos aquéllos, muy diferentes de éstos.

¿Por qué no se casó nunca esa muchacha?
Porque dedicó su vida a cuidar a su padre,
viudo e inválido, paralítico reducido
a una silla de ruedas. Le daba de comer

en la boca. Lo bañaba y vestía. Le leía
el periódico. Le daba puntualmente
los medicamentos que de nada le servían.

Al paso de los años el señor empezó
a sufrir Alzheimer, que en aquella
época no se llamaba de ese modo,
sino "demencia senil". No la reconocía.
La llamaba con el nombre de su madre

o de su esposa. Otras veces la consideraba
carcelera que lo tenía sin motivo en una
sórdida prisión. Entonces la maldecía
y trataba de golpearla.
Por fin el hombre falleció. Ella lloró

su muerte, y sentía remordimiento
por pensar que ahora estaba libre de
la carga que toda su vida había llevado
y que le había impedido vivir su propia
vida.

Ahora aquella muchacha es una anciana
que pronto morirá. Cuando muera se irá
al Cielo. Si no va allá es porque no hay
Cielo. Es porque no hay Dios.

¡Hasta mañana!...
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Optimistas
Yo soy un optimista Lo he sido

siempre, aunque eso me ha
ya valido ser llamado ingenuo,

cándido y otros peores adjetivos. La
Historia, maestra de la vida, me ha
enseñado la lección del optimismo.
Si después de Julio César, Napoleón,
Hitler, Franco, Mussolini, Stalin, Sa
dam Hussein, Bin Laden y otros per
sonajes de la misma calaña hay mun
do todavía; si hemos logrado superar
las amenazas nucleares y resistir el
terrorismo, eso quiere decir que hay
vida para rato. Creo en el Gran Relo
jero. Me parece inobjetable la tesis del
maestro Pangloss, invento de Voltaire:
todas las cosas suceden para bien; to
do lo que en el mundo pasa lo acerca
a la perfección. Esa misma teoría, aun
que con otras palabras, la desarrolló
Teilhard de Chardin. Y nadie pue
de tomar a la ligera a este señor: era
jesuíta Conozco muchos optimistas,
hombres con una visión positiva de
las cosas y con bastante dosis de eso
que llaman "autoestima". Tuve un
amigo que gustaba de practicar el lla
mado "cachuchazo". Quizá mis cuatro
lectores no están familiarizados con
ese término vulgar, ya poco usado. El
cachuchazo consistía en disfrutar los
servicios de una musa de la noche
sin pagarle el arancel correspondien

te. Cierta noche mi amigo se refoci
ló cumplidamente con una de esas
damas en la habitación número 210
del popular Motel Kamawa Cuando
acabó el trance mi amigo encendió un
cigarro. Esa costumbre, la de fumar
después de la relación carnal, todavía
es practicada Las tres mejores cosas
de la vida, siguen diciendo algunos,
son una copita antes y un cigarrito
después. El hecho de fumar luego del
amor encierra un simbolismo: todo
placer acaba en humo. Pero sigo con
el relato. Le preguntó la mujer a mi
amigo: "¿Y el dinero?". Ya dije que
ese tal amigo mío era un sujeto lleno
de autoestima Con gesto displicente
le contestó a la sexoservidora sin si
quiera mirarla "Ahí déjamelo, sobre el
buró". Los optimistas miran siempre
el lado bueno de las cosas. Un amable
señor me contó en Guadalajara el caso
de un conocido suyo, feliz mortal que
sabía encontrar una ventaja hasta en
la más desastrada situación Tenía ese
tal amigo un compañero que cantaba
como sólo él sabía hacerlo. Animado
por su familia y conocidos fue a la Ciu
dad de México, y armado de la carta
de recomendación que le dio un afa
mado compositor tapatío se presentó
en una casa disquera El gerente le
dijo que lo enviaría con los dos direc

tores artísticos de la compañía Ellos
determinarían si lo lanzaban al estre
llato o no. Con los dos habló el guapo
cantor, y ambos se mostraron dispues
tos a lanzarlo. Pero uno le pidió dinero
y el otro le solicitó lo que púdicamente
llamaremos "el honor", aunque cierta
mente lo que le pidió es el peor lugar
para llevar tan noble presea Asustado
y confundido el aspirante a artista re
gresó apresuradamente a su hotel y
llamó por teléfono al amigo, que en
Guadalajara esperaba sus noticias. Ese
amigo, lo dije ya, sabía encontrar el la
do bueno de las cosas, aun en el trance
más desesperado. "¿Cómo te fue?" le
preguntó al cantante. "No pudo ha
berme ido peor respondió éste, mo
híno. Dos directores artísticos están
dispuestos a lanzarme al estrellato,
pero uno me pide dinero, y el otro
me pide sexo". "¡Pos qué más quieres,
pendejo! le contestó entusiasmada
mente el optimista. ¡Te están dando
a escoger!"... A los de la cúpula priista
la 4T les está dando veladamente o
no tan veladamente a escoger entre
apoyar la contrarreforma urdida por
López Obrador y Bartlett o hurgar
en sus pasados no muy claros. Qué
más quieren. Les están dando a es
coger entre salvar su personal pellejo
o hundir en el atraso a este país... FIN.
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Rosario, presa
"No hay ninguna venganza. Nosotros

no hacemos eso. Es inmoral
es indigno... De parte del Ejecutivo,

no hay persecución a nadie"

Andrés Manuel López Obrador

Al hablar del tema de Rosario
Robles hay que entender que
está encarcelada antes de ha

ber sido juzgada En el delito del que
se le acusa la ley le da el derecho de
enfrentar el proceso en libertad. No
se le acusa de un crimen violento, ni
de haberse apropiado de recursos de
manera ilícita, sino de haber sido omi
sa en supervisar el gasto que hacían no
las dependencias a su caigo sino unas
universidades públicas sobre las que
no tenía control. El grupo en el poder,
sin embaigo, no le perdona que fue pa
reja de Carlos Ahumada Kurtz, quien
difundió en 2004 los videos de René
Bejarano y Carlos ímaz recibiendo
dinero en efectivo.

En varias ocasiones los jueces le
han decretado a Rosario prisión pre
ventiva "justificada". Esto significa
que, aunque no lo determine de oficio
la ley, se justifica mantenerla en la
cárcel antes de ser sentenciada Un
juez determinó este 20 de octubre que
esto sigue vigente porque "representa
un riesgo de fuga". Ella respondió que
quiere enfrentar su juicio en prisión
domiciliaria no porque quiera salir a
restaurantes de lujo, en referencia a
Emilio Lozoya, sino por razones de sa

lud. El juez se negó de cualquier forma
a darle la libertad que la ley le otorga

Es absurdo pretender que Rosario
representa un riesgo de fuga mientras
que Lozoya no. Ella se encontraba
fuera del país cuando fue citada ante
el juez, pero regresó con la idea tan
repetida por el Presidente, de que en
México quien nada debe nada teme
Su encarcelamiento por un delito que
no requiere prisión preventiva oficiosa
demostró que sí debía temer. En con
traste, Lozoya, que huyó y tuvo que ser
traído a México, enfrenta su proceso
en libertad.

Rosario es la única persona en la
cárcel por la Estafa Maestra Es pro
bable que tenga responsabilidad en
el desvío de 7,670 millones de pesos
de este esquema en que el gobierno
federal entregaba recursos a universi
dades públicas que a su vez lo daban
a empresas fantasma; pero no se le
está acusando de haber planeado o
ejecutado el esquema, sino de haber
sido omisa en el seguimiento y en el
reporte a su superior, el presidente
Enrique Peña Nieto; ella dice que sí le
informó, pero de forma verbal. Ni su
excolaborador Emilio Zebadúa que
presuntamente montó el esquema, ni
los rectores o funcionarios de las uni
versidades públicas que entregaron el
dinero, ni quienes se quedaron con él,
están en la cárcel.

Es muy importante castigar los
desvíos de la Estafa Maestra, un fraude
a la nación en el gobierno de Enrique

Peña Nieto del que advirtió la Audito
ría Superior de la Federación y cuyos
detalles reveló una investigación de
Mexicanos Contra la Corrupción y la
Impunidad, esa organización que el
presidente López Obrador hoy quie
re eliminar. También deben tomarse
medidas para acabar con estos abu
sos en el futuro. Uno de los factores
que hizo posible la Estafe Maestra es
una ley que permite al gobierno evi
tar las licitaciones públicas si otorga
contratos por adjudicación directa a
universidades públicas. Es inaceptable,
pero no creo que cambie: el gobierno
de López Obrador es tan proclive a
las adjudicaciones directas como sus
predecesores.

Hay que exigir justicia en la Estafe
Maestra, pero encarcelar solamente a
una mujer por haber sido omisa no es
hacer justicia Todo indica más bien
que Rosario está en la cárcel simple
mente por ser incómoda para el grupo
en el poder.

• MINEROS

Los jueces determinaron que el Sin
dicato Minero de Napoleón Gómez
Urrutia tenía derecho a tomar los 54
millones de dólares de un fideicomiso
creado por Grupo México, pero no a
quedarse con ellos. La Junta Especial
10 de Conciliación y Arbitraje ha rati
ficado la decisión de que el sindicato
debe repartir el dinero "a todos y cada
uno de los actores". ¿Cumplirá?

Fecha: 22/10/2021

Página: 8

Area cm2: 311

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 66,554

Página 6 de 7



Por la UNAM ¿vendrán renuncias
en el gabinete?
::::: Dentro de la UNAM se preguntan si esta
rán por venir cambios en cascada en el gabi
nete del presidente Andrés Manual López
Obrador, pues aseguran que una gran parte
de esos altos funcionarios son egresados o pa
H< saron en algún momento

| por esa casa de estudios. Lo
a anterior, luego de que el
| mandatario nuevamente
§ criticó a dicha institucióa al

afirmar ayer que la UNAM
"se volvió individualista, de
fensora de estos proyectos
neoliberales y perdió su

López esencia de formación cua
Obrador dros, de profesionales para

servirle al pueblo". Más de
la mitad de sus más cercanos colaboradores
son egresados de la máxima casa de estudios
en muy diversas generaciones. En la máxima
casa de estudios nos dicen que, además de
una gran molestia por las palabras presiden
ciales, también tienen la duda de si pronto
vendrán las renuncias, o si es que el Presiden
te ya está resignado a seguir impulsando su
proyecto de la Cuarta Transformación en
compañía de neoliberales.

Hacen esperar al almirante
::::: Nos platican que los diputados quedaron
muy mal ayer con el almirante secretario de
Marina, Rafael Ojeda Duran, quiea como
H_, buen militar, llegó puntual

| a la cita para la ceremonia
1 solemne por los 200 años
5 de la Semar. Incluso llegó
£ unos minutos antes. Sin
3 embargo, los legisladores no
§ hicieron lo mismo. Tal fue

el desvelo previo durante la
aprobación de la Miscelánea

Rafael Ojeda fiscal —el debate se alargó
Durán 32 horas— que las y los di

putados llegaron muy tarde
a la cita. Fue hasta las 12:50 cuando se decre
tó quorum, 50 minutos después de lo pacta
do; tiempo que el titular de la Marina estuvo
esperando.
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El PT. ese apoyo sí se ve
::::: Ayer el Partido Verde, uno de los aliados
de Morena, dejó en claro que aún no sabe
cuál será su postura final en tomo a la inicia
tiva de reforma eléctrica del Ejecutivo. Al
igual que el PRI, están pensando, y segura
mente tasando el costo de sus vote®. En con
traste, los otros aliados morenistas y miem
bros de la autollamada Cuarta Transforma
ción, el PT, ha dejado claro que si saben con
tar, cuenten con ellos, y por el momento, es
tán, muy entretenidos organizando foros in
ternacionales, procurando la unidad de las iz
quierdas latinoamericanas y dejándose querer
por el gobierno federal, mientras llega la hora
de levantar la mano.

La batalla se traslada al Senado
::::: Desde este jueves, los senadores tienen en
su poder las minutas de la Miscelánea Fiscal, la
Ley Federal de Derechos y 1a Ley de Ingresos
de 2022. Nos cuentan que ayer mismo turna
ron los dictámenes a comisiones, quienes pla
nean analizarlos hoy. Diputados de oposicióa
nos aseguran, han sostenido un intercambio
con senadores de sus partidos para tratar de
eliminar tres temas de estos proyectos: el regis
tro obligatorio de jóvenes al ISR; el tope a la
deducibilidad de donaciones a ONG y la legali
zación de los autos chocolate. Ahora la batalla
estará en el Senado. ¿También habrá golpes?
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Aprietan a diputados de Morena
para no perder

::::: En la bancada de Morer
na saben que es tan corta
su ventaja sobre la oposi
ción que se giró una ins
trucción muy clara: ningún
diputado puede ausentarse
de las sesiones y si es por
motivos de salud, deberán
hacer el trámite para que

Martha Ávila acuda el suplente. Con ello,
la coordinadora MarthaVentura

Ávila asegura que su banca
da esté completa y que no pierdan una vota
ción. Esta medida, nos comentan, se endure
cerá ahora que vengan las negociaciones y
debates sobre el presupuesto de egresos, en el
que la instrucción es no mover un ápice de lo
que mande el Gobierno, por lo que el tema de
las alcaldías se pondrá muy candente.

Consorcio pide entrar a talleres
del Metro

::::: Ahora que la fiscal Er
nestina Godoy dio a cono.
cer sus peritajes sobre el co
lapso de la Línea 12 del Me
tro, nos comentan que las
empresas que formaron el
consorcio constructor espe
ran que les permitan ingre
sar a la zona donde tienen

Ernestina en resguardo los materiales
Godoy revisados y evaluados para

llegar a tales conclusiones,
así como para entrar a la denominada zona
cero, con la finalidad de que sus especialistas
puedan conocer más detalles. Para este grupo,
nos explican, es importante saber los datos de
muchos aspectos que les podrían dar más luz
sobre las causas del siniestro, independiente
mente de lo dictaminado.

Fecha: 22/10/2021

Página: 11

Area cm2: 218

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 22,955

Página 8 de 15



Denuncian irregularidades
en Metepec
::::: Donde parece que no olvidaron las afren
tas de campaña y acusaciones directas es en
el ayuntamiento de Metepec, donde el alcalde
electo del PAN, Fernando Flores, realizó una
serie de señalamientos en contra de la actual
presidenta municipal y su contrincante elec
toral, la morenista Gabriela Gamboa Sán
chez. Dice que ha detectado irregularidades
en la contratación de empresas a las que les
pagaron entre 15 y 17 millones de pesos, pero
nunca realizaron o entregaron los trabajos. Y
eso que todavía no inicia el proceso de transiL
ción, en el que advierte que saldrán más irre
gularidades que no dejará pasar. ¿En serio?

Buscan castigar a quien use
menores para delinduir
::::: A punto de cumplirse dos años del atenta
do que le costó la vida al entonces alcalde
morenista de Valle de Chalco, Francisco Te
norio, su esposa Yésica Rojas, quien ahora
es diputada local por el mismo partido, pro
puso una iniciativa para evitar la participa
ción de menores de edad en delitos de alto
impacto, pues dos de ellos se involucraron en
el homicidio del exedil. La legisladora busca
que se reforme el Código Penal en la entidad
mexiquense para que se apliquen penas de
hasta 15 años de cárcel en los delitos en los
que se usen y/o participen menores de edad,
pues el crimen organizado, al saber que a los
adolescentes les imponen sentencias meno
res, los recluta con mayor frecuenciá. Lá in
tención es frenar la utilización de este sector
de la población en las actividades delictivas.
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Félix, "¿gobernador honorario?"
::::: Quien está más feliz que palmera en Aca
pulco, nos narran, es el senador Félix Salga
do Macedonio (Morena), pues un día sí y
otro también aparece como protagonista en
los eventos de la gobernadora de Guerrero, su
hija Evelyn Salgado (Morena). Pero eso no es

" todo, nos indican que ade
más de parecer Félix el go
bernador, por la voz de
mando en los actos oficia
les, la larga duración de sus
discursos y sus avisos anti
cipados, como si él fuera
quien toma las decisiones,
¿hora se le ve de mejor ániMil
mo con la presentación deFélix Salgado

Macedonio su otra hija, Liz Salgado,
como presidenta honoraria

del DIF estatal, dependencia que por lo me
nos en la última administración ejerció un
presupuesto anual mayor a 700 millones de
pesos. Al final del día, nos dicen, aunque se
podría decir que así inicia el mando de los
tres Salgados, todo apunta que quien mece la
cuna es la mano de uno de ellos.

Un peculiar llamado al Presidente
::::: Nos cuentan que los miembros de Morena
en Zacatecas andan muy preocupados por la
ola de violencia que azota a la entidad y que, a
más de un mes de gobierno del morenista Da

vid Monreal, suma más de
200 asesinatos. Tal es la de

sesperación, detallan, que la
senadora Soledad Luévano
(Morena) decidió implorar
ayuda al presidente Andrés
Manuel López Obrador...
pero a través de un especta
cular que mandó colocar en

Soledad la Ciudad de México, que re
za: "Sr. Presidente: Nos senLuévano
timos abandonados. Zacate

cas necesita más seguridad y presupuesto jus
to. Ayúdeme". La duda entre la clase política
es por qué doña Soledad, en lugar de solicitar
audiencia con López Obrador optó por man
dar señales de humo, más aún, si ambos están
en el mismo bando.
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Taxis de "élite"
::::: Desde Chiapas nos comentan que el secre
tario de Movilidad estatal, Aquiles Espinosa,
podría perder una batalla en tribunales, debi
do a que, asegura, sólo taxistas concesionarios

pueden ser operadores, so ^
cios o conductores de taxi "
de aplicación, que lleva
unos días funcionando en
Tuxtla Gutiérrez. El tema,
apuntan, es que más de un
transportista está dispuesto
a apelar la decisión, pues
consideran que es arbitraria,
además de que la depenAquiles
dencia de Movilidad ya deEspinosa
tuvo al primer transportista

que estaba trabajando en una app, pero sin
concesión. Lo más grave, aseguran los afecta
dos, es que el funcionario buscaría beneficiar
a los de siempre, es decir, a concesionarios
para que puedan acaparar el mercado.

"Matan" ideal de la 4T en Tabasco
::::: En tremendo lío, nos explican, se encuen
tra la alcaldesa de Centro (Villahermosa), Yo
landa Osuna, pues resulta que días antes de
irse, el exedil Evaristo Hernández (Morena)
aprobó un acuerdo para entregar como con
cesión parte de los terrenos de un panteón
municipal, es decir, hizo todo lo contrario a
los postulados de la 4T, que se opone a la pri
vatización de los servicios públicos, por lo que
ahora la edil, también emanada de Morena,
deberá decidir entre dar marcha atrás a esta
concesión o enfrentar la queja diaria de los
vecinos que exigen anularla, ya que deberán
pagar más por sepultar a sus difuntos.
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Ayer relatamos el fracaso
del programa obrado
rista de Internet para

Todos, a consecuencia de la con
tratación de una empresa fallida,
Altán Redes, que tiene muy bue
nas relaciones con altos funcio
narios que han estado en el en
torno del presidente López
Obrador, como Gabriel García,
Emiliano Calderón y, hasta antes
de fallecer, Raymundo Artís
(qepd). Prometieron llevar inter
net a 100 mil comunidades y
aquello ha sido una tragicome
dia de enredos salpicada de sos
pechas de corrupción.
Quizá lo que más sorprende es

que este magno tropiezo con In
ternet para Todos no parece ha
ber intimidado el apetito de este
grupo de políticos/empresarios
en su afán por hacer negocios:
según fuentes de primer nivel,
saltaron del fracaso del internet
a la ocurrencia de hacer una lí

nea aérea propiedad del gobier
no: Aerolínea del Bienestar o Ae
robienestar, como se le apoda
burlonamente.
Nació con un anhelo: ser la

primera línea aérea en operar en
el desdeñado aeropuerto de San
ta Lucía. La idea, me dicen, fue
del director de Altán Redes, el
empresario español Salvador Ál
varez: que el gobierno tenga su
propia aerolínea obradorista, le
vantada a partir de las ruinas de
Mexicana de Aviación, a través
de una cooperativa con los más
de mil trabajadores que siguen
en pie de lucha tras la quiebra.
Sin hangares, sin slots (los luga

en su afán por hacer negocios:
según fuentes de primer nivel,
saltaron del fracaso del internet
a la ocurrencia de hacer una lí

nea aérea propiedad del gobier
no: Aerolínea del Bienestar o Ae

robienestar, como se le apoda
burlonamente.
Nació con un anhelo: ser la

primera línea aérea en operar en
el desdeñado aeropuerto de San
ta Lucía. La idea, me dicen, fue
del director de Altán Redes, el
empresario español Salvador Ál
varez: que el gobierno tenga su
propia aerolínea obradorista, le
vantada a partir de las ruinas de
Mexicana de Aviación, a través
de una cooperativa con los más
de mil trabajadores que siguen
en pie de lucha tras la quiebra.
Sin hangares, sin slots (los luga

res para aterrizar en los aero
puertos), sin el uso del nom
bre/marcay por si fuera poco, sin
aviones, sino rentándolos para
operar, con una inversión total
de 150 millones de dólares.
Se levantaría el 40% de esa in

versión entre privados y extraba
jadores de Mexicana de Aviación
(a quienes ni siquiera les han pa
gado las jubilaciones); otro 40%
lo pondría el banco de desarrollo
gubernamental Bancomext y el
20% restante lo invertiría... ¡Al
tán Redes! Sí, la misma empresa
que fracasó con el programa In
ternet para Todos en dos sexe
nios consecutivos y que está en
concurso mercantil, con proble
mas para restructurar la deuda y
pidiendo créditos.
Lo más sorprendente es que el

proyecto ¡encantó en la "4T"! Así
que comisionaron al ENAES (Ins
tituto Nacional de Economía So
cial) para que ayudara a Altán
Redes a desarrollarlo.
En esas andaban cuando se

cruzaron otros intereses con una
nueva ocurrencia audaz: según
las mismas fuentes, el secretario
de Turismo, Miguel Torruco,
empezó a cabildear para que la

El planteamiento es sencillo: que el gobierno rescate
Aeromar, y la convierta en Aerobienestar.

Aerolínea del Bienestar no se
construyera desde las ruinas de
Mexicana de Aviación, sino des
de la menos ruinosa Aeromar.
Cabe recordar que Aeromar aca
ba de ser embargada por deudas
multimillonarias con el SAT.
El planteamiento es sencillo:

que el gobierno no gaste en una
Aerolínea del Bienestar, sino que
rescate a Aeromar, repinte y ro
tule los aviones, y la convierta en
Aerobienestar. Se sabe que el se
cretario Torruco y la familia
Katz, dueña de Aeromar, tienen
muy buenas relaciones. Y el se
cretario ha comentado, me reve
lan, que a fines de mes va de gira
a Guatemala para impulsar el
proyecto de Mundo Maya (co
nectar el sursureste mexicano
con los sitios turísticos arqueo
lógicos centroamericanos), y de
slizar que Aeromar se pudiera
volver algo así como la aerolínea
oficial del proyecto.
SACIAMORBOS
Ya sabe. De esos funcionarios con
intereses que eran los de antes, de
esos negocios al amparo del poder
que se hacían antes, de esos influ
yentismos que había antes. •

historiasreportero@gma¡l.com
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En petit comité
El choque que viene:
poder económico
contra poder político
I OSCAR MARIO BETETA
El desafío está planteado. La declara

ción de guerra está hecha. El poder
económico luchará contra el poder

político. En 2024, el país asistirá a un choque
de trenes. Será democrático, en las urnas. Se
jugará la Presidencia de la República. El elec
torado será el fiel de la balanza.
Ese escenario salta a la vista con el anuncio

que hicieron los empresarios Gustavo de Ho
yos Walter, expresidente de la Coparmex, y
Claudio X. González, de trabajar —con Ya por
México—, en la configuración de una coalición
formada por PAN, PRI, PRD y MC con la fina
lidad de echar a Morena de Palacio Nacional.
Esos dos personajes —sobre todo el últi

mo—, por sí mismos tienen recursos sufi
cientes para hacer o inducir decisiones im
portantes en el país. Su sector, el empresa
rial, jugó ese papel en el pasado, aunque de
manera subrepticia. Hoy, lo hace abierta
mente, encabezado por De Hoyos y Gonzá
lez, pero seguramente respaldados por toda
su élite, lo cual es irreprochable.
Después de tres años del gobierno lopezo

bradorista, ese deseo se acentuó; se ha conver
tido en una necesidad por la política económi
ca, que considera errática e injusta. Y es lo que
se propone cambiar. Con su enorme fuerza
impulsará un candidato para que, en su mo
mento, favorezca sus intereses. Este propósito
tiene como justificación, igual que tantas cosas
en México, la búsqueda de "democracia".
La decisión de los empresarios de confrontar

a Morena en los comicios está motivada, ade
más, porque el gobierno no es su aliado para sus
negocios, y porque los partidos, solos, no tienen
posibilidad de desplazar a Morena del poder.
Estos conocen muy bien su realidad y no

es de dudar que acepten "mantener la soli
dez de la Coalición Va por México para ven
cer al oficialismo", como dice el exdirigente
empresarial. Únicamente juntos, con un
abanderado común y el respaldo ilimitado
del dinero que sus detentadores pueden
aportar, tendrían oportunidad de éxito.
Pero ante eso, ni el gobierno ni su partido

van a cruzarse de brazos. Se han dado a la tarea
de armar todo el andamiaje legal que les permi
ta recrearse dentro de tres años como partido
dominante, con la Presidencia en sus manos.
La otra línea de acción que habrán de desple

gar, está en las carpetas de investigación, a las
que todos cuantos han desempeñado cargos pú
blicos temen en algún grado. Son un instrumen
to altamente eficaz para doblegar a cualquiera.
Así, la confrontación se puede prever "des

carnadamente democrática". No se avizora ni

leal, ni limpia Una y otra parte apelarán a to
dos los instrumentos y recursos legales y o ile
gales a su alcance. El poder de ambos será al
tamente corrosivo, pero, por fortuna, apuntará
a desembocar en la "fiesta" electoral de 2024.

Mas, asumiendo que hay luchas que se ga
nan sin una confrontación directa, el que
probablemente tiene las de ganar, si se vale
de la razón, es el poder político.
La opción que tiene para ello, está que en la

toma decisiones no populistas, sino populares;
no que satisfagan a una militancia ciega, sor
da, muda y obediente, sino a una sociedad
pensante, libre, despierta y actuante. Pero por
lo visto, no tiene intención de hacerlo.
Pero encontrar un candidato ad hoc para que

satisfaga a los cuatro partidos, históricamente
antagónicos parece sencillamente imposible.
SOTTO VOCE... Loable y admirable, la labor
que está haciendo el Procurador Fiscal de la Fe
deración, don Carlos Romero Aranda. Por pri
mera vez, un titular de esa dependencia rompe
con la corrupción y colusión históricas entre
empresas, empresarios, factureros y autoridades
fiscales... Buena, la intención de infiltrar los pe
nales para combatir los crímenes que se come
ten desde ahí, pero un error lanzar la voz de
alerta... Un triunfo para todos, que la Corte ha
ya confirmado la suspensión del Padrón Nacio
nal de Usuarios de Telefonía Móvil. •

En 2024, el país asistirá a ur
choque de trenes. Será deni"
crático, en las urnas.
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¿Dónde quedaron
los millones que Napito
deberá pagar a los mineros?
I RAUL RODRIGUEZ CORTES
Luego de 15 años de un

farragoso litigio que
acumuló 25 expedien

tes, la Junta Especial número
10 de Conciliación y Arbitraje
condenó en definitiva el pasa
do 13 de octubre al Sindicato
de Trabajadores Mineros, Me
talúrgicos y Similares que diri
ge Napoleón Gómez Urrutia, a
pagar a un grupo de trabajado
res que lo acusó de desfalco,
54 millones 84 mil 470 dólares

que la empresa Grupo México
le entregó, vía un fideicomiso,
para cubrir el cinco por ciento
de las acciones que pertene
cían a los obreros de la mina
de cobre Mexicana de Cana
nea, liquidada en 2005.
Este laudo corrobora el emi

tido en abril y contra el que se
ampararon el hoy senador de
Morena y su organización gre
mial, cuyo representante legal
Nahir Velasco consideró ayer
que la resolución dé la Junta
número 10 "es un proyecto"
que debe ser revisado por un
Tribunal Colegiado, por lo que
interpondrá nuevos amparos
para no pagar a los trabajado
res la suma reclamada.
En medio de este conflicto

cían a los obreros de la mina
de cobre Mexicana de Cana
nea, liquidada en 2005.
Este laudo corrobora el emi

tido en abril y contra el que se
ampararon el hoy senador de
Morena y su organización gre
mial, cuyo representante legal
Nahir Velasco consideró ayer
que la resolución dé la Junta
número 10 "es un proyecto"
que debe ser revisado por un
Tribunal Colegiado, por lo que
interpondrá nuevos amparos
para no pagar a los trabajado
res la suma reclamada.
En medio de este conflicto

que Gómez Urrutia asumió co
mo una venganza del Grupo
México de Germán Larrea y
una persecución política del
gobierno de Vicente Fox que lo
llevó a un "autoexilio" en Ca

nadá por más de 12 años, la
pregunta sigue siendo ¿a dón
de fue a parar ese dinero que
el líder minero deberá repartir
a los obreros beneficiarios?
Desde el momento mismo

en que estalló el conflicto, esta
columna documentó la ruta
que siguió el dinero, de acuer
do con las investigaciones de
las autoridades de inteligencia
financiera del gobierno foxista.
El 24 de enero de 2005 fue

ron pagados 47.4 millones de
dólares de Minera México y 7.6
millones de dólares de Ameri
cas Sales Company, al fideico
miso F/96452 de Scotiabank

Inverlat (ahora 10964526), me
diante transferencia electróni
ca a una cuenta del Chase Ma
niatan Bank. Veintinueve días

después, Gómez Urrutia proto
colizó su extinción. El dinero
fue transferido a dos cuentas
del sindicato en Bancomer: 54
millones de dólares a una y el
casi millón restante a la otra.
Esta última fue aumentada
con dos millones de dólares
transferidos de la primera, pa
ra sumar tres millones de dóla
res. De ellos, 800 mil quedaron
como saldo inmovilizado y dos
millones 200 mil fueron some
tidos a investigación.
El dinero presumiblemente

entregado a los trabajadores
equivale a 229 millones 800
mil pesos, un poco más de 21
millones de dólares. A los res
tantes 34 millones de dólares
se le siguió la pista en 22 ban
cos de siete países.
Así la danza de los millones

de "Napito". •
irodríguezangular@hotma¡l.com
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La misteriosa
meseta homicida
Como cada mes, se

presentó en una con
ferencia mañanera

del presidente López Obra
dor un reporte sobre la situa
ción de seguridad en el país.
Como siempre, el tono fue
optimista, privilegiando los
datos más favorecedores.
Pero, como siempre, al lle

gar al tema de los homicidios
dolosos, no quedó más que
reconocer que la curva se
mantiene tercamente plana.
La secretaria de Seguridad,

Rosa Icela Rodríguez, afirmó
que "en cuanto al homicidio
doloso, de enero a septiembre
de 2021 con respecto al año
anterior disminuyó 34%." Y

eso es cierto, pero no particu
larmente alentador. Muestra
que hay movimientos en el
margen, pero sin una clara
tendencia descendente.
Si se compara el total de

víctimas de homicidio dolo
so y feminicidio en septiem
bre de 2021 con la cifra regis
trada en el mismo mes del
año pasado, hay un ligerísi
mo aumento (0.57%). En ju
lio y agosto, en cambio, se re
gistraron disminuciones le
ves de algo más de 3% contra
los mismos meses de 2020.
Y así nos hemos ido desde

hace tres años y medio, siem
pre cerca de 3000 víctimas
mortales por mes. A veces un

poco arriba, a veces un poco
abajo, sin mayores variacio
nes de mes a mes.
La comparación entre los

primeros nueve meses de
2021 contra el mismo perio
do de 2018 es particularmen
te reveladora: hay un incre
mento de 0.8%. En esos tres
años, la población creció
probablemente entre 3 y 4%.
En consecuencia, la tasa de
homicidio habría disminui
do entre 2 y 3%.
Dicho de otro modo, nada.

O casi nada, sobre todo con
siderando los niveles en los
queseencuentrael país. La ta
sa de homicidio de estos años
se ha ubicado en niveles no
vistos desde la primera mitad
de los 60 (y con la diferencia
de que en esa época sí había
una tendencia decreciente).
Esta estabilidad no es fácil

deexplicarymenosalaluzde
la experiencia de lo ocurrido
entre2008y2018. Esa fue una
década de montaña rusa, con
un ascenso explosivo entre
2008 y 2011, seguido dé una
disminución sostenida entre
2012 y 2014, y una nueva su
bida en el tramo final del se
xenio de Peña Nieto.
Para todos esos momen

tos, hay algunas teorías para
explicar esos movimientos de

la curva de homicidios. Nin
guna es enteramente satis
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factoria, pero todas ilustran
una parte del fenómeno.
Pero para esta larga plani

cie, no tenemos nada muy só
lido. Desde el gobierno, se pre
senta esta meseta como una

validación de las políticas
adoptadas en el actual sexenio
—particularmente la creación
de la Guardia Nacional y el
despliegue de programas so
ciales— pero está el menudo
inconveniente de que la curva
se estabilizó varios meses an
tes de que López Obrador asu
miera la presidencia.
Desde la esquina oposito

ra, la persistencia de altos ni
veles de violencia homicida
se interpreta como la mues
tra del fracaso de una pre
sunta política de "abrazos y
no balazos". Supuestamente,
la violencia está desbordada,

porque el gobierno la tolera.

Pero si ese es el caso, cabe una
pregunta obvia: ¿por qué no
aumenta el número de homi

cidios? La impunidad debe
ría de alimentarse a sí misma
y generar una espiral ascen
dente. ¿Por qué no sucede en
este caso? ,
Insisto en algo que ya he

dicho en esta columna: te
nemos una comprensión in
suficiente del fenómeno ho
micida en México. Y eso lle
va a que la política pública,
en todos los niveles de go
bierno, sea simplemente
inercial. Nadie sabe bien a
bien qué funciona para dis
minuir el uso de la violencia
letal en el país.
El resultado es esto que te

nemos: una violencia que se ha
vuelto ya parte del paisaje. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter.@ahope71

En homicidios dolosos, la curva sej
mantiene tercamente plana. Como re
saltado, tenemos una violencia que se
ha vuelto yaparte del paisaje.®

Fecha: 22/10/2021

Página: 9

Area cm2: 277

2 / 2

Columnas Políticas

Plata o Plomo / Alejandro Hope

Alejandro Hope

Costo: 29,168

Página 11 de 15



¿Por qué Carso salió (casi)
"ileso" de la tragedia en la L12?
El primer fin de semana de

septiembre, el presidente
Andrés Manuel López

Obrador y el magnate Carlos
Slim sobrevolaron en helicópte
ro una de las zonas de construc
ción del Tren Maya. Una tormen
ta repentina hizo maniobrar al
piloto para ponerse a salvo.
Nunca sabremos lo que co

mentaron en ese incidente. Lo
que sí, es que para entonces ya te
nían un pacto: sacar adelante el
tema del derrumbe de la Línea 12
del Metro de la Ciudad de México

de la manera más discreta posible
para que la marca Carso no salie
ra raspada, a pesar de que una de
sus subsidiarias, CICSA (Carso In
fraestructuray Construcción), in
tervino en la construcción del tra
mo elevado que colapso en mayo
de este año, y por lo que murieron
26 personas.
¿A qué acuerdo llegó Carlos

Slim con el Presidente?
Hay que recordar que las prin

cipales empresas en México dé
Slim son con las que hace nego
cio con la federación como CIC

SA con Pemex; ICA con la Secre
taría de Comunicaciones y
Transportes (SCT) y Dos Bocas;
GSM Bronco con Pemex, Condu
mex con la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), entre otras.
Solo su participación en el

Tren Maya, Dos Bocas, aero
puerto y penitenciarías repre
senta alrededor de 122 mil millo

nes de pesos.
En otros países también cons

truye obra pública como en Pa
namá, donde, por cierto, sus em
presas son investigadas por co
rrupción. En Colombia también
hay indagatorias judiciales y el
Banco Mundial sancionó a una
de sus subsidiarias.
Slim se adelantó a patear el ba

lón y llegó a un acuerdo con el go
biernodelaCiudad deMéxico para
anunciar que pagará por los daños
e indemnizará a las familias. No le

convino generar una mala percep
ción de sus obras. Pero, eso sí, se
dijo inocente Sila compañía no tu
vo la culpa, ¿por qué pagará millo
nes de pesos por reconstruir el tra
mo colapsado y reforzar otros?
En Palacio Nacional el interés

es distinto. Fuentes cercanas a
López Obrador aseguran que lo

SA con Pemex; ICA con la Secre
taría de Comunicaciones y
Transportes (SCT) y Dos Bocas;
GSM Bronco con Pemex, Condu

mex con la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), entre otras.
Solo su participación en el

Tren Maya, Dos Bocas, aero
puerto y penitenciarías repre
senta alrededor de 122 mil millo
nes de pesos.

En otros países también cons
truye obra pública como en Pa
namá, donde, por cierto, sus em
presas son investigadas por co

rrupción. En Colombia también
hay indagatorias judiciales y el
Banco Mundial sancionó a una
de sus subsidiarias.

Slim se adelantó a patear el ba
lón y llegó a un acuerdo con el go
biernodelaCiudad deMéxico para

anunciar que pagará por los daños
e indemnizará a las familias. No le
convino generar una mala percep
ción de sus obras. Pero, eso sí, se

dijo inocente Sila compañía no tu
vo la culpa, ¿por qué pagará millo
nes de pesos por reconstruir el tra

mo colapsado y reforzar otros?
En Palacio Nacional el interés

es distinto. Fuentes cercanas a
López Obrador aseguran que lo

que a él le preocupaba era una
posible polémica que generara
un retraso en la construcción del
Tren Maya y Dos Bocas.
Para el Presidente ambas

obras se están convirtiendo en
su obsesión, así que dio la línea
de que se ejerciera acción penal
para no dar la imagen de impu
nidad, pero sin dañar a Slim.
Así fue como hace unos días la

Fiscalía local dio a conocer 10
nombres contra quienes pesaría
la responsabilidad. Todos fue
ron funcionarios del gobierno de
Marcelo Ebrard, quien de mane
ra personal también resultó "ex
trañamente a salvo".
¿Y los demás?
Por Carso, el plan de inspec

ción y los reportes visuales del
tramo TláhuacMixcoac fueron
certificados por un ingeniero de
nombre Mario Martínez Reyes,
jefe del Área de Control de Cali
dad. A través de este departa
mento realizaron controles para
la revisión de los pernos (cuya pé
sima colocación habría provoca
do el colapso). Otro ingeniero de
la empresa de nombre Hernán
Rodríguez Reyes emitió las cartas
para validar la información de la
calidad enlacolocaciónde las tra
besy supervisó pruebas en el con
creto de las losas. Tampoco figura
en los expedientes judiciales.

Si hay algo evidente es que la
operación para no afectar la
marca se realizó con minúsculas

pinzas y el resultado fue una ci
catriz apenas visible.
Lo triste de esto es que el foco

no debería ser la política, ni el di
nero, ni las inversiones* ni la
imagen de una marca: sino la vi
da de 26 personas.
El Tren Maya podrá estar en

tiempo, Carso continuar ganan
do proyectos en México y en el
mundo, pero en decenas de ho
gares habrá un luto porque al
guien no hizo bien sú trabajo y,
para variar, no pagará las conse
cuencias de ello. •

@Sandra_Romand¡a

sima colocación habría provoca
do el colapso). Otro ingeniero de
la empresa de nombre Hernán
Rodríguez Reyes emitió las cartas
para validar la información de la
calidad enlacolocaciónde las tra
besy supervisó pruebas en el con
creto de las losas. Tampoco figura
en los expedientes judiciales.
Si hay algo evidente es que la

operación para no afectar la
marca se realizó con minúsculas

pinzas y el resultado fue una ci
catriz apenas visible.
Lo triste de esto es que el foco

no debería ser la política, ni el di
nero, ni las inversiones* ni la
imagen de una marca: sino la vi
da de 26 personas.
El Tren Maya podrá estar en

tiempo, Carso continuar ganan
do proyectos en México y en el
mundo, pero en decenas de ho
gares habrá un luto porque al
guien no hizo bien sú trabajo y,
para variar, no pagará las conse
cuencias de ello. •

@Sandra_Romand¡a
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La putrefacción de
Quintana Roo
La migración sigue

siendo el fenómeno

con más impacto
transversal en el mundo. No
sólo los orígenes que empu
jan a millones de personas a
dejar sus países de origen en
busca de mejores condicio
nes de vida son causas de di

versos estudios, sino que en
la actual sociedad internacio

nal globalizada, las redes de
lictivas transnacionales apro
vechanloshuecosydebiúda
des del marco económico pa
ra efectuar sus operaciones a
escala global. México se ha
convertido en los últimos
años en un paraíso para or
ganizaciones criminales, el
nulo control en la frontera
sur, la distracción de nuestras
fuerzas armadas en múltiples
labores civiles como eje estra
tégico del presidente para su
desmovilización, la corrup
ción y la fragilidad del apara
to de justicia son mezcla per
fecta, aderezada de abrazos,
para el crecimiento de activi<
dades ilícitas.
En la coyuntura actual to

do ello ha impactado de ma
nera importante en la rela
ción bilateral que se ha con
vertido en un esquema (ne
gado, por supuesto) de quid
pro quo entre los gobiernos,

primero de Trump y ahora de
Biden, con la cuatroté de Ló
pez Obrador. Es innegable
que la atención que Estados
Unidos ha puesto en México
ha sido detonada por el cam
bio de señales en acuerdos

para la inversión privada y en
la política de no confrontar a
los delincuentes amén de la
descomunal ola de violencia
desafiando al Estado en terri

torios donde se presumen lo
grosypresenciade la Guardia
Nacional. El fracaso es cada
vez más evidente y su impac
to en los niveles de confianza
no debe ser menospreciado
pese a la narrativa de la apro
bación presidencial.
El surgimiento de focos

rojos de violencia relaciona
dos con ajustes de cuentas
están creando un escenario
de compleja ingobernabili
dad y la cadena de impuni
dad pega en estados donde
las organizaciones crimina
les tienen fuertes intereses.
Minimizar los sucesos de
violencia que van desde eje
cuciones masivas en lugares

públicos como la utilización
de la tecnología para atacar
a nuestras fuerzas armadas
exhiben un estado de cosas
que presenta la imposibili
dad de gobernar. Esto pare
ce no preocupar demasiado
a los distintos niveles de go
bierno(s) —de todos los par
tidos políticos— que danzan
en acusaciones mutuas o en

culpar al pasado que cada
vez es más presente en el río
de impunidad.
Quintana Roo es hoy foco

de ajustes entre bandas cri
minales que trastocan la es
fera de los intereses empresa
riales. La detención de Flo
rian Tudor, señalado como
eje de la mafia rumana y su
proceso de extradición, es
hoy la hoja de ruta en un plei
to por la joya del caribe me
xicano. La violencia se ha dis

parado en los últimos meses
y el plomo de la muerte ha to
cado la puerta de diversos es
tablecimientos golpeando la
imagen turística del corredor
CancúnTulum.

Ahí donde hace tiempo se
entrelazan los caminos de la

política, del empresariado y
del crimen organizado con
la salvedad que hoy está en
medio de una sucesión;
Quintana Roo irá a las urnas
en junio del 2022.
El asunto no deja de ser

relevante en el mapa de los
focos rojos delincuenciales
sin embargo, se vuelve ex
ponencial cuando la red de
vínculos criminales termir
na golpeando la línea de flo
tación que trastoca la Ciu
dad de México.
Ni más, pero ni menos. •

@G omezZalce

La violencia se ha disparado en los úl
timos meses golpeando la imagen tu
rística del corredor CancúnTulum.
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1 Poder de convicción Adán Augusto López, se
cretario de Gobernación, tiene una agenda col

mada de pendientes que se van resolviendo uno
tras otro. Esta misma semana se reunió con Ricardo
Monreal. coordinador de los senadores de Morena

y presidente de la Mesa Directiva de la Cámara alta,
para revisar la agenda legislativa. Ayer, magistradas
y magistrados de la sala superior del TEPJF se reunie
ron con el titular de la Secretaría de Gobernación, con
quien entablaron un diálogo abierto y respetuoso en el
que acordaron fortalecer las instituciones electorales
del país. Como todos deben ser escuchados, se reunió
'también con el grupo plural. Con su oficio político, flu
yeron coincidencias y acuerdos.

2 Coherencia. Hay quienes todavía se sorprenden
• del impulso que tienen algunas carreras políti

cas. Tal es el caso del diputado Cuauhtémoc Ochoa
Fernández, quien en algunos sondeos se ubica pun
tero en la carrera para elegir candidato por Morena
al gobierno de Hidalgo. Hay trabajo y congruencia en
su trayectoria y, ahora cosecha en beneficio del pro
yecto transformador. Es secretario de la Comisión de
Energía, una de las más importantes por la reforma
que envió el Ejecutivo. Y habría que recordar que en
la sesión del 4 de julio de 2005, en la Cámara de Di
putados votó contra el dictamen para desaforar al en
tonces jefe de Gobierno del DF, Andrés Manuel López
Obrador. Lealtad y compromiso con el país, son sus
cartas credenciales.

3 Negociación, divina palabra. El presidente
•Andrés Manuel López Obrador se dijo dispuesto

a hacerle cambios a su iniciativa de reforma eléctrica
enviada al Congreso para darle celeridad. A pregunta
expresa sobre que el grupo plural de senadores ofre
ció apoyar su iniciativa siempre y cuando les permitan

hacerles cambios de comas y puntos en el proyecto, el
Presidente respondió: "Pues sí, siempre y cuando se
mantenga la esencia de la iniciativa", que la industria
eléctrica sea una industria estratégica propiedad de la
nación, de todos los mexicanos y que la generación y
la distribución de la energía eléctrica no tenga propó
sito de lucro. La idea suena redonda. ¿Para qué alargar
el consenso? Al buen paso, darle prisa.

4 Reconocimiento. Pese a que a los miembros de
• la oposición no les agrada la presencia de man

datarios extranjeros de izquierda. Evo Morales, ex
presidente de Bolivia, aseguró que "hoy, México se ha
convertido en la casa de los que luchan por la libera
ción de los pueblos". Sus palabras, tras agradecer de
fiueva cuenta que se le haya "salvado la vida" cuan
do hace dos años fue recibido en condición de asilado

político, tras su renuncia a la presidencia. Hay países
opresores, los hay siempre en ofensiva. México es re
conocido por su carácter humanitario y mucho del tra
bajo es de la Cancillería, al mando de Marcelo Ebrard.
No debe pasar inadvertido tal reconocimiento.

5/n crescendo. Movimiento Ciudadano apoyará
• en 2024 a un candidato de la sociedad, asegu

ró su líder y fundador, Dante Delgado. El político ve
racruzano dijo que antes de respaldar a quien pudiera
ser su "gallo" trabajarán en el proyecto de país, abrien
do la puerta a todas las expresiones políticas. Lo afir
mó luego de que el dirigente del PT, Alberto Anaya, le
recriminara en público por no ir con la izquierda en
el proceso de 2021 y le pidiera sumarse para 2024.
Delgado simplemente anticipó que su partido apoya
rá en tres años a un candidato de la sociedad, indepen
dientemente de su ideología. Ya le ven conveniencia a
MC: fue el gran ganador de las elecciones, pues sumó
a sus preferencias a un millón 84 mil electores, es de
cir, un incremento de 35.7 por ciento. Lo que ninguno.
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ABDOMINALES/ZARA TUSTRA

Señor La Mont, siempre me han recomen
dado que haga abdominales para fortalecer
el centro de mi cuerpo, lo que mi entrena
dor llama "el core". ¿Es éste el mejor método
para fortalecer esa zona del cuerpo?

R. Doña Zara (interesante nombre, que es
pero sólo sea un seudónimo;)

El problema de las abdominales es que estos
ejercicios son estresantes para su espalda:
empujan la curva de la columna contra el
suelo y ejercitan los flexores de la cadera,
los músculos que van desde los muslos hasta
las vértebras lumbares en la parte inferior de
la espalda. Cuando los flexores de la cadera
son demasiado fuertes o demasiado tensos,
tiran de la parte inferior de la columna, lo
que puede generar molestias en la zona lum
bar, dolor de espalda.

En su lugar intente, poco a poco, los ejerci
cios de plancha que le traen un mejor equi
librio de los músculos de la parte delantera,
los lados y la parte posterior del cuerpo, en
vez de los abdominales, que se dirigen sólo
a unos pocos músculos.

Las actividades de la vida diaria, así como las
actividades deportivas y recreativas, exigen
que sus músculos trabajen juntos, no de for
ma aislada. Los abdominales fortalecen sólo
algunos grupos de músculos. A través de pa
trones dinámicos de movimiento, un buen
entrenamiento central, como los ejercicios de
plancha, ayuda a fortalecer todo el conjunto
de músculos centrales que usa todos los días.

O
LA COLA

Me he estado fijando que mi perro mueve la
cola diferente, en ocasiones la mueve más
hacia la izquierda que a la derecha, ¿tiene
esto algún significado?

R. Sí, definitivamente, si su perro mueve la
cola hacia la derecha, se debe a la activi
dad en el hemisferio izquierdo del cerebro
y viceversa si el perro mueve la cola hacia
la izquierda.

El investigador Vallortigara sugiere que los
perros mueven la cola más hacia la derecha
cuando ven a un individuo familiar, como
su dueño. Este movimiento de la cola hacia

la derecha podría indicar un deseo positivo
de acercarse al individuo. Por el contrario,
los perros mueven la cola hacia la izquierda
cuando ven, y posiblemente se retiran, de
un individuo desconocido, como un perro
agresivo.

0
INTERSTICIO

¿Cuál es la explicación de un intersticio
histórico?

R. Como punto de origen, un concepto fi
losófico acuñado por Foucault y usado
posteriormente por Deleuze y Guattari, con
figurando toda una serie de interrelaciones
que se establecen entre diferentes elemen
tos, no por comparación, sino por una con
traposición en paralelo.

O
EL PENSADOR

¿Quién fue la inspiración de Rodin para su
famosa escultura de El Pensador?

R. Interesante antecedente es que El Pen
sador se concibió originalmente como par
te del diseño de Rodin para un conjunto de
puertas de bronce para un museo en París.
Esta figura representó a Dante Alighieri, re
flexionando sobre La divina comedia, su
poema épico sobre el cielo, el infierno y el
destino de toda la humanidad.
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A pesar de las críticas que generó su traición
al PRD para brincar a Morena, Julio César El
Nenuco Moreno es de los pocos a los
que Claudia Sheinbaum permite que le
hablen al oído y, lo mejor para él es que sus
palabras son escuchadas.

Cuando el entonces alcalde en Venustia

no Carranza anunció que dejaba el partido
donde había estado toda su vida para irse a
la 4T, los primeros en protestar no fueron los
perredistas, sino militantes de Morena, que
incluso amenazaron con rebelarse.
Con todo y las amena

zas, Sheinbaum lo apoyó, y
además de haberle conseguido
una diputación federal para él,
acogió en el gobierno a su her
mano Israel, para el que revi
vió la Subsecretaría de Asuntos
Metropolitanos, que ella misma
había desaparecido.
En el PRD dicen que con

ellos tenía aseguradas varias
posiciones, por lo que no te
nía ninguna necesidad de irse.
Claro, a menos que le hubie
ran ofrecido frenar cualquier
acción legal contra su herma
no, que en 2017 fue destituido en Venustiano
Carranza por un desacato judicial.
Como quiera, Julio César refrendó su

triunfo electoral dejando la alcaldía en
manos de Evelyn Parra, con él manejan
do todo desde las sombras, y de paso evitó
que la barrida contra Sheinbaum fuera aún
mayor.

De todos es sabido la falta de pericia po
lítica de la jefa de Gobierno, y su carencia de
buenos operadores, y quizá por eso escucha
mucho a El Nenuco, que, independiente
mente de que sea confiable o no, sabe más
que cualquiera del equipo claudista.

Porque al experredista lo podrán acusar
de traidor, pero no de tarugo, pues, como se
dice, literalmente no tiene un pelo de tonto.

Su apuesta es alta y, si Claudia llega a ser
la candidata presidencial, probablemente a
él le irá muy bien: de lo contrario, el hoy di
putado federal tendrá que enfrentar el cani
balismo de la 4T.

Porque, si no es la elegida, la influencia
política de su jefa se verá reducida, y en un
partido sin disciplina, donde confluye una
mezcolanza de caciques de segunda, lo más
seguro es que pierda más de lo que ganó en
junio pasado.
No es secreto que no sólo perredistas,

sino también varios morenistas le quieren
cobrar viejos agravios a Julio César, y difícil
mente lo dejarían pasar. Seguramente sería
enviado a la cola, incluso detrás de muchos
que hoy están debajo de él.

Su esperanza es que le vaya
bien a Sheinbaum, quien es re
ceptiva a sus recomendaciones,
lo que obviamente no gusta mu
cho en otra áreas de la adminis
tración capitalina.
Por ejemplo en la Se

cretaría de Gobierno,
donde Martí Batres se ve des

pachando en el Antiguo Ayun
tamiento dentro de tres años,
seguramente no acaban de
aceptar que su jefa escuche más
a otras voces e ignore la suya.

La apuesta de El Nenuco es
alta; o se va a las nubes o acaba

arrastrándose en el piso.

©
CENTAVITOS

Apenas hace un par de semanas posaron
como hermanitos para una foto grupal to
mada en las escalinatas del Antiguo Ayun
tamiento, incluso juraron que trabajarían
codo con codo en beneficio de la ciudada
nía, sin distinción de colores; hoy los alcal
des de la alianza opositora se deschongan
con Claudia. La acusan de realizar actos
en sus territorios sin correrles la cortesía de
invitarlos, y que la jefa de Gobierno no ha
superado la derrota electoral de junio. Ella
les responde que no tiene por qué darles
cuenta y que piensen lo que quieran. Qué
bueno que se quieren mucho, a ver si se lo
demuestran en la siguiente reunión de Cabil
do, porque parece que ya en persona a todo
el mundo se le baja lo gallito.

Porque al
experredista lo
podrán acusar de
traidor, pero no
de tarugo, pues,
como se dice,
literalmente

no tiene un pelo
de tonto.
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Adelanta propuesta
Espino...

Dejemos las cosas de expertos... ¡a los expertos!

Si bien no será sino hasta fines de noviembre, el 21 para ser
exactos, cuando Morena y la oposición deberán definir el
sexo de quien habrá de encabezarlos en la puja por la gu
bematura de Durango, dando con ello el "banderazo" de
arranque a las precampañas por la sucesión de José Rosas
Aispuro, lo cierto es que el jaloneo por la candidatura al
interior del partido del gobierno está, para decirlo pronto,
"a punto de ebullición"...

Es por ello que llama la atención la presentación de la
propuesta de Desarrollo Social y Económico que hoy, en
su calidad de dirigente nacional de Ruta Cinco (R5) y du
ranguense interesado en su entidad natal se entiende, hará
Manuel Espino Barrientos, quien hace apenas unas se
manas y de entonces acá en forma reiterada hizo público
su deseo de contender por la nominación del oficialismo,
lo que, incluso, reveló, habría comentado ya con Andrés
Manuel López Obrador, que avaló su deseo, y el siempre
obsequiosito Mario Delgado, quien hizo lo propio.

Hablamos, al margen correcciones de última hora, de
un programa de acción susceptible de ser detonado de in
mediato —"al margen personajes y/o colores partidistas",
dice— con miras a superar si los innumerables problemas
y carencias existentes en la entidad en materia de segu
ridad, educativo o de infraestructura, por ejemplo, pero,
sobre todo, de potenciar acciones orientadas a hacer de Du
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rango un destino seguro y con
fiable para la inversión nacionaly extranjera que contribuya a
detonar el desarrollo. El expri
ista gobernador Aispuro, ahora
panista, conocería del proyecto...
Es verdad que ya en la ac

tualidad no sólo el exdirigente nacional del blanquiazul y
comisionado del Servicio de
Protección Federal ahora, sino
también el cuestionado exalcal
de y actual senador José Ramón
Enríquez y la presidenta de Gó
mez Palacio, Marina Vitela
Rodríguez, han externado su
decisión de competir por la no
minación en juego, aunque, al
menos hasta el momento, sólo el
primero evidencia tener un pro
grama para concretar lo que él
mismo identifica como oportu
nidad, pues afirma que (el actual) "es el tiempo de Durango".

La puja por la candidatura, pues, está en marcha y las
apuestas, una al menos, están sobre la mesa. Habrá que
esperar, sin embargo, a que, por una parte, los múltiples
grupos y tribus que operan al interior del lopezobradoris
mo se pronuncien y, más aún, que lo haga YSQ. que, huelga
recordar, será quien, vía una encuesta inexistente o, peor,
su sola palabra, definirá el rumbo...

ASTERISCOS

* Evidencia del papel de tapadera de dictaduras que ante
organismos multilaterales —la OEA, del "odiado" Luis
Almagro, en este caso— toca jugar ahora a México y su
gobierno, la decisión de abstenerse en la exigencia de elec
ciones libres en Nicaraguay la inmediata liberación de opo
sitores presos. Más claro...
* Y ello, claro, amén al operativo exprés que —para evitar
entregar a la justicia paraguaya al exguerrillero de las FARC
colombianas, Rodrigo Granda, acusado del secuestro y ase
sinato de Cecilia Cubas, hija del expresidente de ese país,
Raúl Cubas— montó Relaciones Exteriores, ¡Bien!, ¿no?...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

IVIanud ESDÍnO
presentó
jjjj programa

P,
C10 aCClÓn
ciicrpntihlp Hp

Ser detonado de
inmediato COn

ni i ras a superar
los innumerables
nrnhlpmat;
píOUltMIldS
y carencias
gxistenteS
en DurangO.
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El área más importante de Presidencia es
la comunicación. Con ella se gobierna para
mantener la estabilidad, incluso para facilitar
decisiones. Opuesto a esto pareciera que en
esta administración el único interlocutor y
comunicador de todo lo que acontece en el
país, desde la perspectiva de Palacio Nacio
nal, es el propio Presidente. Sin embargo, su
jefe de prensa o su RP o como se describe en
su cuenta de Twitter, Coordinador General
de Comunicación Social de la Presidencia,
único espacio en donde le permiten llevar
a cabo su trabajo, se ha distinguido por ser,
en lugar de un comunicador, el buscador de
Google del Ejecutivo de donde obtiene ma
terial para denostar, señalar, culpar o ame
nazar a la sociedad en general, pero también
por sus publicaciones, que, al igual que las
de López Gatell, provocan la ira de las redes
y la reacción contraria a la que desea generar
para favorecer la figura presidencial.

Su última ocurrencia es declarar un triun
fo en la estrategia de seguridad por encuesta
en que se da a la baja la percepción de inse
guridad de los ciudadanos, si bien es cierto
que comparada con el año 2019 ha ido a la
baja por la falta de movilidad ocasionada por
la pandemia y por actividades laborales en la
modalidad de home office, que en muchos
casos ya es permanente, la violencia en las
calles con comandos armados, toma de pue
blos y ciudades, incendios de patrullas, bala
ceras entre cárteles y ejecuciones a cualquier
hora, es el día a día de muchos municipios
en la mayoría de estados. ¿De qué habla el
Wikipedia de Palacio?

En la ciudad de Playa del Carmen, mu
nicipio de Solidaridad, en Quintana Roo,
quienes despachan en la playa son el cártel
o los cárteles que tienen el control de ese
lugar. Autos que, con toda impunidad, es
tacionan sus vehículos en las ventanas de
mar en donde transportan motos acuáticas,
bananas, mesas, sillas, sombrillas y bebidas
alcohólicas a la luz de cualquier autoridad
federal, estatal y municipal sin que ninguna
de ellas pueda hacer algo para impedirlo, tal
como lo reconoció en reunión con el CCE
el titular de Zofemat de Solidaridad, Marco

Antonio Loeza, quien ha sido derrotado por
los narcos en plena zona federal. Se dice que
el mensaje que el CJNG envió a la nueva al
caldesa del municipio. Lili Campos, fue ma
tando a dos de sus policías para obligarla a
sentarse a negociar. En la madrugada de
ayer, un grupo armado disparó a cinco per
sonas, de las cuales una mujer falleció en el
lugar, los hechos se dieron en dos de los más
famosos restaurantes de la zona turística de
Tulum conocida como la Mini Quinta.
Cuando desde Palacio Nacional se pre

sume una realidad ajena completamente a
lo que sucede fuera de su burbuja presiden
cial, no puede haber más que indignación
de los que padecen de cerca esta deba
ele. Rosa Icela Rodríguez, quien debiera,
como cabeza del gabinete de seguridad,
dar información y respuestas a todos estos
trágicos acontecimientos, ocupa su espa
cio para hablar de lo nocivo que pueden
ser los videojuegos, cuando de esto podría
ocuparse Educación Pública o las asociacio
nes de padres de familia y hacerle frente a
la declaración de guerra que atenta nuestra
estabilidad.

Por lo pronto, parece que Biden ya esta
bleció su agenda de seguridad en México y le
permitió al gobierno de López Obrador ma
nejar la información de su política exterior
como a él mejor le convenga, lo exigido por
el gobierno de EU ya se consiguió y podría
ser ese respiro de violencia que tanto esta
mos anhelando.

O
DE IMAGINARIA

Un evento significativo ofreció el general
secretario a generales retirados, conocedor
de la importancia que para el Ejército tie
ne reconocer los años de servicio y la expe
riencia de su personal en retiro, coadyuva a
fortalecer el espíritu de cuerpo con quienes
han dejado su vida al servicio de la patria. La
XI Cumbre de Seguridad nombrada Desafíos
de seguridad en el México de hoy se llevará
a cabo con grandes especialistas en el tema
el 28 de octubre en Club Piso 51.
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Ya hemos comentado en este espacio so
bre la necesidad de modificar el modelo de
gestión con el que vienen funcionando los
organismos responsables de la operación de
los sistemas de agua potable y saneamiento
del país.

Hoy por hoy, salvo contadas excepciones,
los organismos se encuentran descapitali
zados financieramente, con muchas defi
ciencias en mantenimiento por falta de la
generación de recursos propios, vía el cobro
de sus servicios, donde incluso, a muchos
no les alcanza ni para pagar su consumo de
energía eléctrica. Esto, aunado
al recorte de los subsidios gu
bernamentales, que también
disminuye las posibilidades de
construir la infraestructura ne

cesaria para mejorar la cobertu
ra y calidad de los servicios que
se prestan, además de muchos
otros aspectos que nos pronos
tican una crisis en el subsector

agua potable, de no tomarse
medidas oportunamente.

Pero, más allá de las nece
sarias reformas legales y del in
dispensable incremento en los
presupuestos federal y estatales
que apoyen en la construcción
de la infraestructura hídrica,
necesitamos que los tomadores
de decisiones — gobernadores,
presidentes municipales, las
juntas de gobierno o los con
sejos de administración— tengan mejores
elementos para evaluar el rumbo que tie
nen los organismos operadores y definir, en
su caso, las acciones correctivas necesarias
para avanzar en la dirección adecuada.

Dicen que lo que no se mide no se puede
mejorar y un primer paso, por supuesto, es
medir la gestión. Pero hay que llevarlo más
allá, requerimos, además, de una evaluación
objetiva y aquí es donde los indicadores se
vuelven una herramienta muy importante
para la evaluación de la gestión de los orga
nismos operadores, de su eficiencia y de la
calidad de los servicios que proporcionan.

Un primer grupo de indicadores está rela
cionado directamente con el servicio, como
serían: las coberturas de la red de agua po
table, de drenaje y del tratamiento (en %); la
presión promedio en la red de distribución
(en kg/'cm2); el porcentaje de agua suminis
trada que cumple con la norma de potabili
dad, entre otros.

Un segundo grupo de indicadores se re
fiere a la gestión comercial y administrativa,
como por ejemplo: la eficiencia comercial
(relación entre el agua facturada y la efec
tivamente cobrada); la facturación prome

dio por conexión ($/conexión);
el número de trabajadores por
cada mil conexiones; el por
centaje del egreso destinado
a energía eléctrica, a personal
y a mantenimientos (en %); el
monto del rezago en pago de
los usuarios; etcétera.
Por supuesto que son mu

chos más los indicadores que
deben evaluarse, pero la reali
dad es que rara vez se ocupan.
La presentación y disección de
dichos indicadores debería ser la
principal herramienta para eva
luar los resultados y para la toma
de decisiones por parte de las
autoridades responsables. Pero
se trataría no sólo de determi
narlos y evaluarlos, sino también
de establecer metas anuales, de
mediano y largo plazos, con

base en un comparativo o benchmarklng con
los resultados alcanzados por otros organis
mos de condiciones similares.

Lo que llega a ocurrir normalmente en las
juntas de gobierno o consejos de adminis
tración es la presentación de información
coyuntural, dispersa y parcial, no la que real
mente se requiere para evaluar el desem
peño y orientar las decisiones. El trabajo de
dirección sin indicadores confiables, sin ob
jetivos ni metas, es el equivalente a un barco
sin timón y a la deriva, algo que podemos
cambiar en muy poco tiempo en nuestro
país si tenemos la disposición para ello.

Lo que llega
a ocurrir
normalmente

en las juntas
de gobierno
o consejos de
administración
es la

presentación
de información

coyuntural,
dispersa
y parcial.
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Cosa de expertos
• Si quieren saber, pueden enviar expertos y con los
nuestros lo pueden discutir: ledros Adhanom Ghebreyesus.

El próximo 8 de noviembre se reabrirá la frontera terrestre
entre México y Estados Unidos. El avance en la vacunación
en los estados del norte de nuestro país permitirán que tras
19 meses de cierre, millones de personas puedan transitar
otra vez de un país a otro, no importa si es para asuntos de
trabajo, salud o simple diversión. La única restricción es te
ner completo el esquema de inmunización contra covid19.
Ah, pero el detalle: EU sólo reconoce las dosis avaladas por
la OMS, éstas no incluyen la CanSino y la Sputnik V, que
se aplicaron en nuestro país. Ante la interrogante y los re
clamos de quienes recibieron estas dosis, el presidente de
México hizo lo que creyó correcto. Así como existen otros
datos, también, al parecer, otros protocolos.

En el escenario favorito de Presidencia, la conferencia
de la mañana, la semana pasada López Obrador hizo un
llamado a la OMS para acelerar el proceso de aprobación
de las vacunas que ya se aplican en el mundo. Esto por
el contexto de la reapertura fronteriza y de los adelantos
informados por la dependencia y el Kremlin, responsa
ble de la Sputnik V, en los que se estima que para final de
año el fármaco ruso tendrá el visto bueno que la haga una
dosis avalada y que la abra las puertas en EU y Europa,
donde tampoco es reconocida todavía. Creyó que se tra
taba de un proceso de un par de
días. En la organización ni acu
se dieron a este llamado, ante
el silencio, esta semana subió el
nivel del llamado: "es con todo
respeto una ineficiencia, ya lle
vamos una semana diciéndolo y
no hay respuesta. Le pedí a Hugo
(LópezGatell) que me elabora
ra un formato de carta, creo que
el día de hoy me van a entregar
el formato y voy a firmarla para
que formalmente se solicite a la
OMS que apruebe (la vacunas)...",
dijo López Obrador hace unos
días. Con la misma audacia que
lo hizo enviar otra carta a Espa
ña para exigir que el gobierno del
país europeo ofreciera disculpas
por lo ocurrido hace 500 años en
la Conquista, instó desde Palacio
Nacional a la Organización Mundial
todas las vacunas con la advertencia
que finalmente no envió, pero otra
eco. Un día después: "Llevan ya
y no puede haber de por medio
carácter político o ideológico, sería
actúe a partir de criterios políticos,
desidia...".

La respuesta llegó ayer, una
Adhanom Ghebreyesus respondió
una conferencia que sí es un
propaganda: "No hemos sabido
tienen alguna preocupación al
pueden enviar un mensaje y
la primera vez que tengo información
paciones (...) En lugar de que el
problemas sin ningún contacto
les dejemos la discusión a ellos.
enviar expertos y con los nuestros

Claro y en el punto. Andrés
ha entendido que en cuestiones
es la ciencia y no la política. La
de estudio y análisis. Es cosa de
pueden hablar, le dijeron desde
sidad del Presidente de buscar un
está dispuesto a abrir cualquier
narrativa de defensa social. Cualquier

taba de un proceso de un par de
días. En la organización ni acu
se dieron a este llamado, ante
el silencio, esta semana subió el
nivel del llamado: "es con todo
respeto una ineficiencia, ya lle
vamos una semana diciéndolo y
no hay respuesta. Le pedí a Hugo
(LópezGatell) que me elabora
ra un formato de carta, creo que
el día de hoy me van a entregar
el formato y voy a firmarla para
que formalmente se solicite a la
OMS que apruebe (la vacunas)...",
dijo López Obrador hace unos
días. Con la misma audacia que
lo hizo enviar otra carta a Espa
ña para exigir que el gobierno del OMS responde

a López Obradorpaís europeo ofreciera disculpas
por lo ocurrido hace 500 años en
la Conquista, instó desde Palacio
Nacional a la Organización Mundial de la Salud a aprobar
todas las vacunas con la advertencia del envío de una carta,
que finalmente no envió, pero otra vez su mensaje no hizo
eco. Un día después: "Llevan ya muchísimo tiempo en esto
y no puede haber de por medio ninguna justificación de
carácter político o ideológico, sería un absurdo que la OMS
actúe a partir de criterios políticos, yo creo que es más por
desidia...".

La respuesta llegó ayer, una semana después, Tedros
Adhanom Ghebreyesus respondió a una pregunta durante
una conferencia que sí es un vehículo informativo y no de
propaganda: "No hemos sabido directamente de México si
tienen alguna preocupación al respecto, pueden preguntar,
pueden enviar un mensaje y podemos dar respuestas. Es
la primera vez que tengo información de que hay preocu
paciones (...) En lugar de que el Presidente planteé estos
problemas sin ningún contacto con expertos, es mejor que
les dejemos la discusión a ellos. Si quieren saber, pueden
enviar expertos y con los nuestros lo pueden discutir...".

Claro y en el punto. Andrés Manuel López Obrador no
ha entendido que en cuestiones sanitarias, lo que importa
es la ciencia y no la política. La OMS tiene sus protocolos
de estudio y análisis. Es cosa de expertos y sólo ellos lo
pueden hablar, le dijeron desde Ginebra. Tanta es la nece
sidad del Presidente de buscar un lugar en la historia, que
está dispuesto a abrir cualquier frente para operar una falsa
narrativa de defensa social. Cualquier frente, como también
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La migraña siempre se presenta con aura o
luces parpadeantes.
La migraña (jaqueca) es un desorden

neurológico que se manifiesta en un dolor
de cabeza intenso o grave, lo que hace que
sea extremadamente incapacitante para
las personas que la sufren y, sin embargo,
el diagnóstico no se hace a tiempo, porque
se considera que todos los individuos con
migraña deben tener un aura,
o sea, ver luces parpadeantes
segundos antes de que se pre
sente el dolor.

O
CONSECUENCIA

El 10% de la población adulta
puede sufrir migraña, pero el
diagnóstico no se hace a tiem
po porque se señala que no es
migraña, sino que tiene aura, y
esto es importante, porque di
versos tipos de migraña pue
den tener causas diversas y, si
no se hace el diagnóstico co
rrecto, se retrasa el tratamien
to. La migraña es un problema
real, en México, se estima que
actualmente se presenta en el
17.37% de la población econó
micamente activa; a partir de
los 12 años, durante y después
de la pubertad y afecta más a
las mujeres que a los hombres.

O
REALIDAD

La migraña es un problema neurológico
que afecta la parte frontal o toda la zona
del cráneo y se presenta en forma de crisis
o ataques; básicamente consiste en dolor
de cabeza que puede ser vibrante, intenso,
o una sensación dolorosa generalmente de

un solo lado. A menudo suele estar acom
pañada de náuseas, vómitos y sensibilidad
a la luz y al sonido; la llamada aura o luces
parpadeantes segundos antes de iniciar el
dolor, se presenta en raras ocasiones; en al 
gunos casos, es un dolor pulsátil (se sienten
los latidos del corazón); puede provocar in
tolerancia a la luz (fotofobia), a los sonidos
(fonofobia) y a los olores (osmofobia) y, con
menor frecuencia, el dolor puede presentar
se en el cuello o en la mandíbula; aparece
de forma espontánea y suele durar más de 4

horas y menos de 3 días.
En niños y adolescentes, los

ataques pueden durar menos
de 4 horas e impiden la activi
dad física y el movimiento de
la cabeza, porque empeoran el
dolor.

Se desconoce la causa exacta
de las migrañas. Los científicos
creen que las migrañas ocurren
porque algunas neuronas dejan
de funcionar adecuadamente y
envían mensajes equivocados.
Esto puede afectar al sistema
nervioso que regula el dolor.
Muchos internistas y sicó

logos consideran que el estrés
puede ser desencadenante del
problema, por lo que es con
veniente revisar el equilibrio
emocional de quien lo padece.

Los tratamientos para la mi
graña son variados: algunos de
estos analgésicos de venta libre
o recetados son la Aspirina o el
Ibuprofeno; hoy, otros medica
mentos de prescripción como
la Dihidroergotamina o medi
camentos contra las náuseas;

Clorpromazina, Metoclopramida o Proclor
perazinay, en casos crónicos, puede reque
rirse la aplicación inyectable de antagonistas
del péptido relacionado con el gen de la cal
citonina Aimovig (Erenumab).
Cuanto más sepas sobre tus migrañas,

más preparado estarás para combatirlas.

El 10% de la
población adulta
puede sufrir
migraña,
pero
el diagnóstico
no se hace

a tiempo porque
se señala que
no es migraña,
sino que tiene
aura, y esto es
importante,
porque diversos
tipos de migraña
pueden tener
causas diversas.
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Para mi muy apreciado Cuauhtémoc Cárdenas,
para sus hijos, Lázaro, Cuauhtémoc y Camila,

por el lamentable fallecimiento de la señora Celeste Batel
El miércoles se cumplieron 19 años de que el Ejército Republicano
Irlandés (IRA) anunciara su disolución y el fin de sus actividades
terroristas. Y también diez años de que la ETA vasca declarara el
cese definitivo de su actividad armada. En los dos países, sobre
todo en España, persiste el debate sobre la aplicación de la justicia
a los responsables de los atentados terroristas de ETA e, incluso,
algunos quieren abolir nada menos que la Constitución democrá
tica de 1982, que dio el andamiaje a la transición española. Pero
lo cierto es que en Irlanda y en España el terror (y la
represión, que fue de la mano con el provocado por
esas organizaciones) concluyó y la que ganó fue la
ciudadanía y la institucionalidad democrática.

En Colombia, los acuerdos de paz entre las FARC
y el gobierno se firmaron en 2016. Buena parte de
las FARC se transformaron en el partido Comu
nes, pero otros sectores, lo mismo que otro grupo
guerrillero, el ELN, siguieron en la lucha armada.
Los disidentes de las FARC y el ELN han terminado
como satélites del régimen venezolano y están in
volucrados no sólo en una lucha armada, sino, tam
bién, y en forma destacada, en el narcotráfico, tanto
en Colombia y Venezuela como en otros países.

Todo esto viene a cuento por la detención y la
posterior liberación en México de Rodrigo Granda.
el llamado canciller de las FARC. Granda, que participa en Co
munes, fue enviado de regreso a Colombia, pese a que tenía una
orden de detención de la Interpol por el secuestro y asesinato de
la hija de un expresidente de Paraguay, delito cometido en ese
país. Pascal Beltrán del Río hizo ayer en su columna un porme
norizado relato de esos hechos.

Las FARC, durante años, han tenido presencia en México. En
2008 publicamos un libro titulado Las FARC en México (Aguilar,
2008), que se basaba en los documentos recogidos en el campa
mento de uno de los principales dirigentes de esa organización
armada, Raúl Reyes, que había sido abatido el 1 de marzo de
ese año en una operación militar realizada contra el enclave del
grupo armado, ubicado en la frontera entre Colombia y Ecua
dor, donde también fueron detenidos unos jóvenes estudiantes
mexicanos. Unos años antes había sido descubierta una amplia
trama de colaboración de un frente de las FARC con el cártel
de los Arellano Félix, en un intercambio de drogas por armas,

desmantelado por el equipo que entonces encabezaba José Luis
Santiago Vasconcelos, fallecido en el avionazo en el que murió
también, entre otros, Juan Camilo Mouriño. en 2007.
En 2008, cuando se dio el ataque al campamento de Raúl

Reyes, recordábamos en este espacio que las FARC no sólo eran
una organización profundamente involucrada en el narcotráfico
y en el envío de drogas a México (no es una hipótesis, la infor
mación está documentada, tanto que hay personas detenidas y
cumpliendo condena por esos hechos), sino que también estaba
entrenando jóvenes mexicanos en relación con grupos armados
de nuestro país.

No nos engañemos, recordábamos entonces: los jóvenes
mexicanos que estaban en el principal campamento de las FARC,
donde residía Raúl Reyes, no estaban en un camping ni eran mu
chachos que fueron a un "congreso bolivariano" y se encontraron

repentinamente en medio de las estribaciones de la
selva amazónica, donde es casi imposible llegar sin
apoyos. Seamos serios y tratemos las cosas como
son: quienes estaban allí, se esté de acuerdo o no
con ellos, eran hombres y mujeres que tomaron una
decisión consciente de cómo desarrollar sus convic

ciones políticas y cayeron o resultaron heridos en su
ley, insistimos, se compartan o no sus posiciones.
El punto es que no sólo estaban combatien

do por la causa de las FARC, sino que, todo indica,
eran parte de un programa de entrenamiento mili
tar para jóvenes mexicanos que se iban rotando en
esos campamentos y que son ligados a las FARC a
través del discurso de los círculos bolivarianos que
impulsa y financia el gobierno de Venezuela y que,
a su vez, están ligados al EPR y sus distintos frentes

políticos. Eso se exhibe en los documentos de Reyes, que están
publicados, textuales, en el libro citado.

Hasta 2002, o sea, hasta que fueron declarados como una or
ganización terrorista por Estados Unidos y la Unión Europea, e
incluso después de que se había comprobado la relación de uno
de los principales frentes de las FARC con el cártel de los Arellano
Félix, seguían abiertas, con estatus oficial, como si fueran emba
jadas, cuatro oficinas de las FARC en México, oficinas que, hasta
entonces, eran financiadas por la Conferencia de Partidos Políti
cos de América Latina, la COPPAL. El cierre formal de las oficinas
de ese grupo en México se combinó con la apertura de una serie
de oficinas informales, que han aparecido de la mano de los cír
culos bolivarianos, en muchos lugares, desde la UNAM hasta el
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IPN, desde la UAM hasta la Universidad de Guerrero, persisten
hasta ahora. Muchas están relacionadas con Morena y con el PT.
Granda venía a un coloquio organizado por este partido.

Desde entonces han pasado 13 años y muchas cosas han cam
biado en México y en Colombia, para bien o para mal. Otras no,
quizás por eso Granda fue regresado, sin consecuencias y sin
atender el pedido de Paraguay, a su país natal.

El cierre
formal

de las oficinas
de las FARC
en México se
combinó con la

apertura de una
serie de oficinas
informales.
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Y, ahora, la UNAM...
Al Presidente sólo le faltaba sumar a la UNAM, cuna de
ideas libertarias y del compromiso social, al club de los de
fensores del neoliberalismo y el individualismo que tanto
detesta.

Sus estudiantes y egresados ya están en la misma lista en
la que López Obrador coloca a la "minoría rapaz", los "in
telectuales orgánicos", el "hampa del periodismo", la clase
media "aspiracionista", los "conservadores" de la colonia
Del Valle y de Guanajuato; los académicos corruptos y las
ONG tramposas...

Ayer dijo en la mañanera que la UNAM, su alma mater,
se volvió individualista, defensora de proyectos neolibe
rales, que perdió su esencia de formación de cuadros, de
profesionales para servir al pueblo.

No sé de dónde sacó eso ni cuáles hayan sido sus moti
vaciones, pero no tengo duda de que esas declaraciones le
van a abrir los ojos a muchos estudiantes, investigadores y
profesores que votaron por él en 2018.

El ataque a la UNAM se comentó en todos lados. Provocó
un rechazo generalizado por absurdo, mentiroso y torpe.

Políticos, académicos, profesores, legisladores, periodis
tas y estudiantes salieron en defensa de la llamada máxima
casa de estudios.

Sergio Alcocer, investigador y académico de la Facul
tad de Ingeniería de la UNAM; dos veces aspirante a rector,
nos dijo:

"Me parece inaceptable que López Obrador se exprese
así de más de dos millones de egresados de la UNAM. La
UNAM forma a sus alumnos bajo estrictos criterios acadé
micos y siempre bajo la convicción del compromiso social...

En un WhatsApp que le envió a Jorge Arganis. titular
de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, Alcocer
fue más duro:

"Es inaceptable lo que dice este señor. No sólo falta a la
verdad, sino que busca crear un conflicto para sus intereses
personales. Es cobarde".

Ayer busqué reacciones. Obtuve elocuentes silencios en
Morena, escuché una lluvia de apoyos a la universidad y
su rector Enrique Graue, y un repudio generalizado a las
palabras de López Obrador.

Imposible mencionarlos a todos, van algunos:
Kenia López, vicecoordinadora del Grupo Parlamenta

rio del PAN, egresada de la UNAM, dijo en sesión:
"Me parece muy lamentable que el Ejecutivo federal le

sione, dañe, violente a nuestra máxima casa de estudios.
Hoy, nuevamente, desde la mañanera se atrevió, yo diría
de manera irresponsable, a señalar a esta institución, que
de inicio en su nombre lleva su cualidad, y es autónoma.

"Este Presidente se irá, como se han ido todos, pero la
institución, nuestra máxima casa de estudios prevalecerá".

Manuel Añorve, del PR1, dijo desde su escaño:
"La UNAM es la casa de estudios que le ha dado opor

tunidad al pueblo de México. La UNAM es la primera uni
versidad en Iberoamérica, inclusive más arriba que la
Universidad de Buenos Aires. La UNAM es el centro de
pluralidad política de México".
Clemente Castañeda, líder nacional del MC, desta

có que la UNAM merece todo el respaldo y la solidaridad.
"Son inexplicables los ataques a una institución con historia,
prestigio y tantos aportes al país. El Presidente está con la
brüjula perdida. Por supuesto que los estudiantes tendrán
una reacción".

Brozo, el payaso tenebroso, adhirió al coro de rechazos
y calificó al Presidente de "porrito". Yo también me sumo
al ¡goya! Soy exalumno de la Facultad de Ciencias Políticas
y Sociales de la UNAM.
* Hay noticias sobre el Grupo Plural en el Senado. La [un
ta de Coordinación Política, órgano de gobierno en la Cá
mara alta, los reconoce como agrupación, no como grupo
parlamentario, con el propósito de que puedan trabajar de
manera conjunta para los fines políticos e ideológicos que
correspondan.

Podrán actuar única y exclusivamente en los trabajos le
gislativos que desarrolle el pleno de la Cámara de Diputados
y participar en sus deliberaciones y decisiones, pero no
podrán acceder a los derechos y prerrogativas otorgados
a las bancadas fundacionales. Contarán con un represen
tante en la junta de Coordinación Política con voz, pero
sin voto.

El Grupo Plural lo integran un exsenador de Morena,
Germán Martínez; otro ex del PAN, Gustavo Madero:
dos senadoras que dejaron el PT. Nancy de la Sierra y
Alejandra León Gastélum; y el independiente Emilio
Álvarez Icaza.
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Gamers y crimen
Los juegos de video son un fenómeno social con medio siglo
de historia. Los que existían cuando yo era niño eran rudi
mentarios, comparados con los de hoy, pero, aun así, algunos
como el PacMan lanzado en mayo de 1980 se convirtieron
en una sensación.

Para jugar videojuegos en aquella época, lo común era ir a
un lugar que en México se conocía popularmente como "las
maquinitas". Adquiría uno fichas y jugaba hasta que se le aca
baban las "vidas". Yo iba a uno de esos centros que estaba en
la calle de Moliere, en Polanco, y podía estar ahí horas.

Para entonces ya habían aparecido las consolas de video
juegos la primera de ellas, de Atari, en 1972, con las que
podía uno llevar la afición a la casa y jugar en la pantalla de
televisión, pero ahí ya no me enganché, principalmente por
que, en esos tiempos, había que tener un alto nivel adquisiti
vo para ser lo que hoy se llama un gamer, y también porque
adquirí otros gustos.

Los avances tecnológicos en programación y diseño y el
advenimiento del internet hicieron que los juegos de video se
expandieran por todo el mundo. El sitio alemán de estudios de
mercado Statista calcula que en 2015 había dos mil millones
de gamers y hoy en día hay unos 3 mil 200 millones.

La promoción que le han hecho muchas celebridades y
el confinamiento por la pandemia están detrás de ese creci
miento exponencial. Se estima que el mercado mundial de
videojuegos puede valer unos 300 mil millones de dólares o
más de una cuarta parte de la economía mexicana.

Como digo arriba, no soy aficionado a los videojuegos. Me
han interesado, en todo caso, como fenómeno social. Admiro

la destreza de los jugadores para eso, yo nací con dos pulgares
izquierdos y la creatividad de quienes desarrollan los juegos.
No juzgo, pero me llaman la atención las personas que puedan
ganarse la vida tumbados en un sillón, jugando todo el día. La
mento que muchos juegos tengan por temática "matar", pero
tengo por norma no pelearme con las aficiones de los otros.

Dicho eso, me asombra cómo la agarraron esta semana
contra los videojuegos en la conferencia de prensa mañanera
de Palacio Nacional. Es verdad que se pueden encontrar ca
sos de asesinatos y otros crímenes inspirados por videojuegos.
Quizá uno de los más conocidos en años recientes es el del
multihomicida noruego Anders Behring Breivik, quien en
julio de 2011 mató a 77 personas. En uno de sus escritos dijo
que era jugador empedernido de Cali ofDuty, uno de los vi
deojuegos mencionados en la conferencia presidencial.

Revisando información de este año, encontré un asesinato

en India y otro en Brasil inspirados por Free Fíre, el mismo que
jugaban tres niños oaxaqueños que de acuerdo con el relato
del gobierno federal, dado a conocer el miércoles fueron en
ganchados por la delincuencia. Lo que no encontré fue que la
afición o incluso la adicción a estos juegos provoquen violencia
masiva. Por fortuna, Jos incidentes de este tipo siguen siendo
aislados y ocurren en diferentes países.

Yo también estoy a favor de que niños y jóvenes diversifiquen
sus distracciones, pero de ahí hay un largo trecho a responsa
bilizar a los videojuegos de la realidad delictiva que vivimos.

China, Estados Unidos y Japón son los dos países con mayor
número de gamers, con 660,150 y 67.6 millones, respectiva
mente. Pero las tasas de homicidio doloso en esas naciones
no se acercan a la que tenemos nosotros (29 por cada 100 mil
habitantes). En 2018, esas naciones tenían tasas de 0.53,0.26
y 4.96, respectivamente. ¿Por qué supuestamente hacen daño
los videojuegos aquí, pero no allá?

El peligro no es que los niños y jóvenes mexicanos se dis
traigan con Free Fire o Cali ofDuty, sino que haya criminales
acosándolos e interactuando con ellos mientras juegan en línea.

Nadie duda que los videojuegos y las redes sociales sean
vistos por los delincuentes como espacios para expandir su
actividad ilegal, pero achacar la culpa de lo que pasa a esos
espacios de convivencia es tan absurdo como culpar a los au
tos por los accidentes.

Lo que tenemos en México es una crisis de Estado de dere
cho y sobre ella hay que actuar. Sería mejor que en la mañane
ra atendieran la violencia real en nuestros pueblos y ciudades,
en lugar de los balazos virtuales en las pantallas.
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Quieren a mujer como titular
de Marina
En medio de los honores y reconocimientos vino el reproche.
En pleno salón de sesiones de la Cámara de Diputados, la legis
ladora michoacana del PT, Mary Carmen Bernal Martí
nez, advirtió: "Estoy segura de que muy pronto en nuestro
país tendremos una primera mujer secretaria de la Marina".
Los jefes castrenses se removieron en sus asientos, colocados
frente a la tribuna, y reaccionaron con un aplauso, en la sesión
solemne realizada ayer para la colocación, en el muro de honor
del recinto de San Lázaro, de la frase: "2021 Bicentenario de la
Armada de México".

"Mareaje personal" a Margarita
Nos anticiparon diputados del PT y Morena que "a la Zavala no
le dejaremos pasar una sola". Advirtieron que a Margarita "no le
será fácil" participar en la discusión de la iniciativa de reforma
eléctrica del presidente López Obrador. Debido a que se bene
fició dicen con los negocios de su esposo, Felipe Calderón,
con Iberdrola, "aquí no tendrá un día de campo", porque "tendrá
mareaje personal", aseguran. Aunque los panistas advirtieron
también que ayer se creó "el todopoderoso Comité de Ética" en
San Lázaro y exigirán de nuevo castigo a la "violencia política".
Y ya hasta adelantaron que irían contra Fernández Noroñ: ¦

El mexiquense power de Morena
Aunque cayó en su representación popular, al pasar de 36 a 28
curules, el grupo mexiquense de Morena se empodera en San
Lázaro. El pleno legislativo designó ayer al diputado César
Agustín Hernández Pérez como el representante legisla
tivo del partido ante el INE. Tienen ya también la presidencia
de la Cámara baja, con Sergio Gutiérrez Luna; las presiden
cias de las comisiones de la Reforma Política y Electoral, con
Graciela Sánchez Ortiz, y la de Derechos Humanos, con Nelly
Minerva Carrasco Godínez. Ese mexiquense power les permite

operar diversas iniciativas de reformas.

Chapulines legislativos
En el Senado, tras la salida de Nancy de la Sierra y Alejandra
León de sus filas para integrarse al grupo rebelde, la ban
cada del PT, que lidera la zacatecana Geovanna Bañuelos,
intentó piratearse a una morenista para conservar los cinco
escaños, que establece la ley, para mantenerse como grupo
parlamentario con prerrogativas. Así, inicialmente, la senadora
Griselda Valencia notificó ayer a la bancada de Morena que
se mudaba a la fracción petista, lo cual no cayó nada bien entre
los morenistas. Pero más temprano que tarde reculó y notificó
a la Mesa Directiva que 'dice mi mamá que siempre no', y pidió
dejar sin efecto el oficio en el que manifestaba su cambio de
bancada.

Gajes del bateo
A pesar de que sufrió un leve desgarre en una pierna por irse a
"macanear" previo a su encuentro con Evo Morales, el presi
dente López Obrador bajó en plena calle de Moneda de su Jetta
para ingresar a pie a Palacio Nacional.

Cenicienta regia
El reallity show como forma de gobierno al parecer llegó para
quedarse en Nuevo León. En nuevo sketch de la pareja en el
poder, ahora la primera dama, Mariana Rodríguez, tuvo a
bien disfrazarse de Cenicienta. En Instagram, Samuel Gar
cía, el góber, graba su entrada a la oficina y apunta "¡Una
princesa llega apalatziol ¡Cindirella lookingfor afellal"... No
bueno, ya no se sabe si reír o llorar.

Visita de doctor
Que porque los une "la amistad", ayer Alfonso Romo, exjefe de
la Oficina de la Presidencia, acudió a Palacio Nacional sólo para sa
ludar aya saben quién. El encuentro no duró más de 20 minutos.
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Justicia es selectiva
etermina que debe conti"Dnuar en prisión preven
tiva. Lo anterior, porque

prevalece un elevado riesgo de
fuga". Así leía la sentencia del juez a las
7:35 pm del miércoles en el chat del Con
sejo de la Judicatura Federal.
Por tercera ocasión asistiría a una

audiencia por el caso de Rosario Robles,
quien está acusada de omisión, y quien
a dos años, dos meses y nueve días
de estar recluida en Santa Martha
Acatitla, sigue luchando por poder en
frentar su juicio, que aún no comienza,
en libertad, ya que el delito por el que
se le acusa no contempla la prisión
preventiva.
Sin embargo, nadie pudo entrar al

tribunal, pues la audiencia, nos infor
maron, era a puerta cerrada. Mariana
Moguel, su hija, vestida de blanco,
como acostumbra para cada audiencia,
llegó a las 4:42 pm, y durante el chaca
leo previo a que ingresara al tribunal
pidió piso parejo para su mamá y
un "no" a la justicia selectiva. Entró
sola; después de como 20 minutos, su
tío Paco, hermano de Rosario, decidió
intentar entrar para acompañarla y lo
logró, pues habían sacado unos QRpara
ingresar al tribunal. Sin embargo, re
pito, la audiencia era a puerta cerrada.
Así pues, no logró pasar del torniquete
de entrada y decidió salirse. Mariana,

supuso que podría estar en la audiencia,
pero no. La dejaron sola en una sala
sin monitor y sin usar su celular; sin
embargo, a eso de las 7:35 alcanzó a ver,
a leer en el chat de WhatsApp "amigos de
Rosario Robles" que el juez la dejaba en
prisión. Acto seguido, agarró su celular
y, aunque el personal del tribunal le dijo
que no se podía, ella ya no aguantó y les
dijo: "Pero si el juez ya decidió y la
audiencia no ha terminado, por qué
nadie me avisa". Se quebró y las lágri
mas, obvio, no dejaron de salir.

Afuera, el ambiente era de incerti
dumbre, pues el runrun, radio pasillo
decía que, si salía, le iban a cumplimen
tar una orden por delincuencia orga
nizada y la iban a trasladar a un penal
federal. Así como lo están leyendo. ¿Al
moloya? No, decían algunos compañe
ros de la fuente, seguramente será al de
Morelos, porque ahí hay atención mé
dica. Ojo, esto no era un invento, no sólo
un comandante, sino muchas personas
de delincuencia organizada ahí estaban.

Como su familia, todos sus herma
nos (Francisco, Cristina, Martha,
Magdalena y Héctor), algunos de
sus sobrinos, quienes, seguros, me di
jeron: "Prevalecerá la justicia sobre la
venganza". El cielo, de estar soleado,
comenzó a nublarse y a chispear. Busca
mos cubrirnos en los techos de los nego
cios enfrente del tribunal. Para cuando
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supimos que se quedaba en prisión y nos
acercamos a la puerta del tribunal, ya
llovía. Su familia lloraba y se decía,
a manera de consuelo: pudo haber
sido peor si la trasladaban a un pe
nal federal.

El cinismo de Lozoya rondaba la
cabeza de todos los presentes; la foto de
la cena con el pato pekín, siendo, él sí, un
criminal confeso que aceptó haber sido
sobornado por Obedrecht y con el dinero
en sus cuentas está libre, y a Rosario nue
vamente le negaron enfrentar su proceso
al menos arraigada en su casa en Los Re
yes Coyoacán.
Rosario regresó a Santa Martha, llegó

mareada; vomitó no sólo por sen
tirse traicionada por la justicia,
sino porque en la julia sin ventanas
es difícil mantenerse estable. Ella le
dijo al juez que no quería salir para irse a
cenar pato, sino porque su salud cada
día se mermaba más. Recuerden que
el lunes les platiqué que se había caído
porque Santa Martha es muy húmeda y
fría y ya tenía serios problemas de ciá
tica. El juez le respondió que la salud
no era un factor a considerar, y ella
le contestó: de qué me habla, señor juez,
para la justicia no importa que haya alre
dedor de mil 500 mujeres internadas sin
tener una mastografía en más de
un año. Que muchas de las que están
ahí detenidas, la justicia tampoco tomó
en cuenta que hubieran sido violentadas
por sus propios familiares. Le reiteró:
"Nunca he intentado escaparme; al
contrario, soy la más interesada en
que mi juicio comience para probar mi
inocencia".

Al salir, alcancé a hablar con su abo
gado, Epigmenio Mendieta, a quien
le pregunté ¿qué sigue?, y me contestó:

"Los argumentos del juez fueron banales
y su decisión va en contra de la sentencia
de un juez de amparo y de tres magis
trados del tribunal colegiado. Es tiempo
de recomponernos y analizaré conjun
tamente con Rosario la vía idónea para
combatir esta injusticia".

Mariana, por su parte, dijo: "La
sentencia a mi madre es despro

porcionada. Nunca debió pisar la
cárcel. Justicia selectiva, justicia
simulada".

A su familia, por teléfono, al llegar
a Santa Martha le pidió cuidar de
Mariana y le dijo que, aunque es
taba abatida, no se doblaría y se
guiría luchando por demostrar su
inocencia.
POR CIERTO

En la misma causa penal que está
Rosario, acusada de omisión, tam
bién está, ni más ni menos, que

Emilio Zebadúa, su exoficial mayor, a
quien siguen sin tocarle un pelo y
en plena libertad. Aquí, el comesolo,
en el sushi en frente de la Torre Virre

yes. Ojo, quien fue el encargado del
manejo de los recursos de la Sedesol y
de la Sedatu se dice, por lograr salvar
la cárcel, "víctima de un esquema
malévolo ideado por sus jefes". Pero
en 2019, la UIF interpuso una de
nuncia ante la SEIDO de la FGR por
presunto lavado de dinero come
tido por Emilio Zebadúa y sus herma
nos José Ramón y Lourdes.

INCUMPLE CON REQUISITOS

PARA ENCABEZAR EL IEEQ

Qué les cuento, que Teresita
Sánchez mintió ante el

INE, pues aseguró tener más
de 25 años de vivir en la colonia El

Progreso, y nanai, pues las autori
dades municipales declararon como
nula la constancia de residencia. Así

pues, el INE tiene hasta el 29 de octu
bre para elegir a quien suplirá a Ge
rardo Romero Altamirano. Según
esto, el exconsejero presidente no co
noce a la aspirante; sin embargo, ga
rantizó que el proceso es totalmente
transparente y se revisa a fondo cada
perfil. Imagínense si no.
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¿Qué va a hacer
Tatiana Clouthier?

No la hemos

visto plantear
vehementemente

lo que opina de la
iniciativa Bartlett

Al conocerse que Manuel
Bartlett iba a ser la carta
de Andrés Manuel Ló

pez Obrador para dirigir es un
decir la Comisión Federal de
Electricidad, Tatiana Clouthier
no se guardó su opinión. "Creo
que había mejores opciones",
declaró quien fuera jefa de la
campaña de AMLO. Eso fue a
finales de julio de 2018, el mes
de la victoria del tabasqueño.
La declaración fue amplia
mente comentada en la prensa,
mas el aludido la dejó pasar.
Es fácil adivinar las razones

del descontento de Tatiana. Su

padre padeció a Bartlett, secre
tario de Gobernación de Miguel
de la Madrid al que se le cayó, o
tumbó como ustedes gusten,
el sistema electoral de 1988.
Entre la elección que perdió

el popular Maquío y el triunfo
de López Obrador transcurrie
ron 30 años, pero los senti
mientos de los Clouthier frente
a Bartlett no menguaron: ade
más de Tatiana, Manuel júnior
criticó el nombramiento del po
blano al frente de la CFE.

Tres años después, Tatiana
es secretaria de Economía y
Bartlett es el mismo que hace
décadas: abrasivo y desdeñoso
de los críticos. Sin embargo, la
primera tiene más poder y un
asiento privilegiado para atesti
guar, y acaso incidir, en lo que
ocurra con la reforma eléctrica

que pretende López Obrador e
impulsa sin tiento el expriista.
En el plano institucional esta

reforma le corresponde a Rocío
Nahle, secretaria de Energía,
pero todo mundo sabe que
tiene la firma de Bartlett, quien
ha llegado al extremo de decir
que no indemnizarán por los
contratos que eventualmente
se cancelen si la contrarre

forma constitucional recibe los

votos de los priistas y pasa en el
Congreso de la Unión.
De ahí que, formalmente, no

es raro que Tatiana no haya
sido protagónica en las tres
semanas que han transcurrido
desde que se reveló que la ini
ciativa había sido enviada al

Legislativo.
Porque si en el plano insti

tucional no le toca defender

abiertamente la iniciativa, en
el plano político la secretaria
de Economía, y más si se ape

llida Clouthier, tiene mucho en
juego.
Ella es una interlocutora na

tural y de rápido aprendizaje
de las problemáticas de los
empresarios. Todo lo anterior,
claro está, en un sexenio en
el que el Presidente da coti
dianos descontones públicos
a inversionistas nacionales y
extranjeros
Tatiana no está en un go

bierno convencional, en el que
las iniciativas se discutan puer
tas para adentro y se acepte
la retroalimentación previo a
socializarse. Ella, y cualquier
otro de sus compañeros, se
tienen que apañar con sus pro
pios medios para enterarse de
lo que está pasando y poder
reaccionar.

A pesar de los desplantes de
Bartlett, no es difícil prever que
Tatiana ya se encuentra anali
zando y preparando los escena
rios sobre cuánto de la eventual

reforma podría machucar los
tratados comerciales con otros

países y cómo atajar de darse
juicios internacionales. No sólo
se trata de evaluar estrategias
jurídicas, sino incluso costos
de las mismas, pues no es cosa
menor lo que podría caerle a
México si Bartlett gana.
La secretaria de Econo

mía lleva casi 10 meses en el

puesto. En este tiempo se ha
abocado tanto a la promoción
del comercio exterior como

a revisar regulaciones, fo
mento para distintos sectores
productivos como a detectar
oportunidades.
Pero la ley Bartlett no sólo

impactaría la electricidad, sino
incluso la minería, cosa que im
plica los terrenos de Tatiana.
Qué va a hacer Clouthier,

porque no la hemos visto plan
tear vehementemente lo que
opina de la iniciativa Bartlett,
pero se sabe de su genuina vo
cación política, de su estima
por el valor de los empresarios
y de lo mucho que desconfía
del poblano.
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Cincuenta años,
RodericA. Camp

A través de sus múltiples ¡ibrosy publicaciones,
el doctor Camp ha contribuido enormemente
a nuestro entendimiento de México

Este viernes 22 de octubre

está previsto un evento
en honor del profesor y

politólogo Roderic A. Camp en
su universidad, Claremont Mc
Kenna College, en California.
El motivo son sus 50 años de
docencia e investigación. Desde
muy temprano en su prolífíca
carrera, el doctor Camp se volvió
un referente en el estudio de la

política mexicana. A través de
sus múltiples libros y publicacio
nes, Rod ha contribuido enorme
mente a nuestro entendimiento

de México, desde que el PRI do
minaba la arena política, hasta
los distintos pasos que el país
ha dado hacia una vida política
mente más competitiva, abierta y
democrática.

Rod Camp puso énfasis en en
tender a las élites del país, tanto
el liderazgo político, como las je
rarquías militares y eclesiásticas.
Uno de sus métodos de estudio

fue la construcción de la biografía
política. Reflejando el ascenso de
las encuestas en las disciplinas de
investigación social en México,
su interés también se volcó hacia

la ciudadanía, y en particular a
los valores y la cultura política, y

su respuesta a la transformación
política del país. Recuerdo muy
bien uno de sus artículos en coau

toría con Miguel Basáñez sobre
la opinión pública y la nacionali
zación de la banca en 1982, con
base a encuestas. Su libro sobre

la política en México es revisado
y actualizado con frecuencia, de
manera que los contenidos son
nuevos cada vez.
En la comunidad académica

tenemos mucho que agradecerle
a Rod Camp. En mi caso, tengo
toda una lista de agradecimien
tos en lo personal. Hace algu
nos años, el doctor Basáñez me
compartió una fotografía tomada
en 1991, cuando trabajaba yo en
su despacho de encuestas. En la
foto aparecen Basáñez, Rode
ric Camp, Ronald Inglehart, Neil
Nevitte y Enrique Alduncin, todos
ellos enormemente influyentes
en mi formación profesional. En
la foto también estamos Shannan

Mattiace, quien en esos momen
tos era estudiante de Rod Camp
en Iowa y hoy profesora universi
taria, y yo, a punto de ser reclu
tado por Inglehart para ir a la
Universidad de Michigan. Ya son
30 años de ello.

En esos comienzos de trayecto
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ria académica y profesional, Rod
Camp tiene un lugar especial en
mi lista "mi primera vez". Rod me
invitó a dar mi primera conferen
cia académica en una universidad

norteamericana, Tulane Univer
sity, en Nueva Orleans, en 1994.
Ahí presenté los resultados de un
análisis de encuesta de cómo ha
bían votado los mexicanos en las

elecciones intermedias de 1991 y
qué efecto tuvo el Programa Na
cional de Solidaridad en el voto.
El doctor Camp editó un libro con
los materiales de esa conferencia

en el que incluyó mi artículo, pi
diéndome que lo expandiera con
una discusión sobre la manera en

que se utilizaban políticamente
las encuestas de opinión pública
durante el gobierno de Carlos
Salinas.
La publicación del libro en

1996 significó mi primer capítulo
publicado en autoría propia. To
davía recuerdo la emoción de ver

el libro de Rod impreso con mi
capítulo incluido y tenerlo entre
mis manos, un libro de tapa dura
que, por supuesto, aún conservo.
Fue la primera publicación aca
démica que recibí en mi cubículo
del ITAM en mi primer semestre
como profesor. También fue mi
primera publicación en inglés.
Rod me dio la primera imagen
de un editor de libro académico.

Desde el principio me dejó claro
lo importante de la retroalimen
tación y de limar y pulir asperezas

en tu trabajo para que embone lo
mejor posible en una obra colec
tiva. Dos años después, en 1998,
Rod coordinó una encuesta sobre

la democracia en América Latina,
y nuevamente me invitó a parti
cipar en el análisis, lo cual derivó
en un libro que contenía un capí
tulo mío, el primero del nuevo si
glo, publicado en 2001. También
me abrió las puertas para incluir
un artículo sobre el votante mexi

cano en el Oxford Handbook of
Mexican Po1iti.cs, editado por él y
publicado en 2012.
Sus consejos y comentarios fue

ron muy importantes para esas
publicaciones, pero seguramente
también para muchas otras que
tuve por mi parte, con otros
coordinadores o yo mismo como
coordinador.

Rod Camp solía ser un ávido
lector y coleccionista de las en
cuestas que publicábamos en
Reforma, cuyos datos solía inco
porar en sus trabajos académi
cos. Recientemente también ha

seguido los estudios de El Finan
ciero. Eso ha sido un incentivo
para documentar y presentar las
encuestas lo mejor posible.
Le deseo a Rod Camp una muy

feliz celebración de estos 50 años,
que significan varias generacio
nes de estudiantes que se han
beneficiado de sus enseñanzas, y
de colegas como yo que, de una
forma u otra, nos hemos benefi
ciado de su mentoría y amistad.
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Mareaje a periodistas

El Presidente afirmo
que a medios y
periodistas nadie ¡es
hace caso, porque
nadie ¡os iee ni ¡os oye

Sin embargo, se
creó un grupo de
seguimiento a
personas críticas de
López Obrador

Desde hace años, el círculo
cercano a Andrés Ma

nuel López Obrador más
beligerante y violento, surgido de
la prensa y dedicado a buscar la
aniquilación social de medios y pe
riodistas, ha estado embarcado en
una estrategia de daño reputacio
nal porque, desde que era jefe de
Gobierno de la Ciudad de México,
descalificarlos era la mejor forma
de minimizar sus críticas o hacer

los irrelevantes. Como presidente,
López Obrador verbaliza lo que
fue un plan de largo aliento, dise
ñado o fortuito, cuando utiliza la
palabra "irrelevante" para señalar
su peso en la opinión pública, o
afirmar que nadie les hace caso,
porque nadie los lee ni los oye.
La realidad es que no lo piensa

así, sino al contrario. Medios,
periodistas e intelectuales se han
convertido en un obstáculo para
su agenda política, muchas veces
impulsada por sus filias y fobias, y
por lo tanto, en sus enemigos. Su
fallido ejercicio semanal del top
ten de las mentiras fue la respuesta
más primitiva para enfrentar la
crítica. El top ten, una idea origi
nal del vocero presidencial, Jesús
Ramírez Cuevas, tienes clientes
frecuentes, periódicos y periodis
tas a quienes tratan de contrastar
con medias verdades, mentiras
flagrantes y juicios de valor rudi
mentarios sobre la información, su
jerarquía periodística y el análisis.
Para ser "irrelevantes", como

califica a medios y periodistas el
Presidente, son bastante relevan
tes en su acontecer diario y les de
dica bastante tiempo de sus horas

de trabajo. Pero entre ese grupo de
"relevantes", que le quita el sueño
a algunos en Palacio Nacional e
incomoda a muchos otros, se en
cuentra un selecto grupo al cual,
desde mayo, Ramírez Cuevas le ha
dedicado una atención especial,
extraordinaria para los estánda
res de la Presidencia mexicana,
recuperandoseguramente sin
que se acuerde lo que hizo Emilio
Chuayffet, cuando era secretario
de Gobernación en el gobierno
del presidente Ernesto Zedillo, al
ordenar el seguimiento de ocho
columnistas políticos.
Ramírez Cuevas creó un grupo

de seguimiento de objetivos,
periodistas e intelectuales, cuyo
común denominador es ser críti

cos de López Obrador y, se puede
argumentar, son personas cuya
voz es escuchada con atención en

grupos empresariales. Este segui
miento no tiene nada que ver con
el grupo de columnistas políticos
y de negocios que son sujetos al
espionaje telefónico guberna
mental, como se ha denunciado
varias veces en los últimos meses.

No obstante, cuando menos dos
de quienes figuran en el reducido
bloque que le incomoda sobrema
nera a Ramírez Cuevas probable
mente reflejando las frustraciones
y ansiedades de su jefe, también
tienen intervenidos sus teléfonos.

El grupo lo integran María
Amparo Casar, Federico Reyes
Heroles, Jesús Silva Herzog y Car
los Loret. Todos tienen colabora

ciones regulares en periódicos, y
conducen noticieros, como Loret,
o son colaboradores frecuentes en

varios de los programas de radio
más influyentes en México. Loret
es el único periodista de tiempo
completo y quien, del gremio, el
que más exaspera al Presidente.
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Tanto, que ha trascendido de Pala
cio Nacional que es al único al cual
se llega a referir con obscenida
des. Es también a quien las granjas
en las redes vinculadas a Palacio

Nacional atacan más que a nadie,
salvo Chumel Torres, que es co
mediante, no periodista, pero que
como Loret, permanentemente los
tiene en jaque con rápidas reaccio
nes a los gazapos del Presidente y
los suyos.
Loret emprendió la aventura

políticaperiodística en el medio
digital Latinus, donde el músculo
más sólido que muestra es la in
vestigación sistemática sobre la
corrupción del círculo cercano al
Presidente, familiar y profesional.
En su columna en El Universal, Lo
ret se dedica la mayor parte de las
veces a criticar al Presidente. Ca
sar, Reyes Heroles y SilvaHerzog
no tienen la contundencia explí
cita de Loret, pero tienen la pluma,
la consistencia intelectual y la
profundidad en su análisis compa
rado, para encontrar con puntua
lidad en las acciones de gobierno,
las políticas públicas de López
Obrador y su gestión coloreadas
de puntos de vista personales, y
actos antidemocráticos, populistas
y autoritarios.
Al Presidente le molestan las

categorías que se hacen de él en
este sentido, y a veces responde
directamente. Reyes Heroles y
SilvaHerzog han sido señalados
ocasionalmente por nombre en
la mañanera, y López Obrador
ha sido cuidadoso de no ensa

ñarse nunca con ellos. Quizá por
el respeto que le tiene a sus pa
dres, Jesús Reyes Heroles y Jesús
SilvaHerzog Flores. Casar, quien
también ha sido señalada tangen
cialmente por nombre, pero por
proximidad, es a quien más ataca

regularmente. Casar preside la
organización Mexicanos contra
la Corrupción y la Impunidad,
fundada por Claudio X. Gonzá
lez, y a la que renunció en julio del
año pasado, que se ha dedicado
desde el sexenio de Enrique Peña
Nieto a investigar lo que su nom
bre describe. González por cierto,
también es uno de los integrantes
adicionales de ese bloque del que
Ramírez Cuevas quiere saber todo.
El vocero presidencial integró

un equipo para darle seguimiento
a ese grupo, para lo cual contrató
a un profesional que estaba fuera
del gobierno. El seguimiento que
se le encargó fue no sólo de lo que
publican o dicen en prensa, radio
y tele visión, sino también que re
gistraran todas sus declaraciones
y sus presentaciones en semina
rios o invitaciones para hablar con
diferentes grupos. El método que
se pidió siguiera es como realizan
los medios sus coberturas perio
dísticas, donde se tienen fuentes
de información en este caso las

personas, y se reporta todo lo im
portante que hacen. Esto, hay que
subrayar, no es espionaje. El segui
miento tiene otro sistema, todo lo
encuentran en actos públicos, y no
se utilizan recursos subrepticios
o ilegales para darles la cobertura
deseada.

No está claro qué pretende en
contrar Ramírez Cuevas con este
seguimiento personalizado. Todo
lo que dicen en conferencias y
seminarios lo publican o lo dicen.
No hay dobles discursos. Tampoco
se conoce el avance de ese grupo,
su vigencia o qué tipo de informa
ción, si alguna, le hayan dado al
Presidente. Lo que sí quedó de ma
nifiesto es que medios, periodistas
e intelectuales, son relevantes y sí
les hacen caso.
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DESDE SAN LÁZARO

El gobierno requiere
endeudarse para 2022
Mejo
Sánchez
Cano
Con el envió al Senado

para sus efectos consti
tucionales del dictamen

con proyecto de decreto que ex
pide la Ley de Ingresos de la Fe
deración para el ejercicio 2022,
avanza el periplo rumbo a la
aprobación del Paquete Econó
mico del próximo año, no sin an
tes observar que la polarización
que existe en la Cámara baja en
los grupos parlamentarios está
en momentos de gran ebullición
y seguramente se pondrá peor
cuando se discuta el Presu

puesto, en el cual el bloque opo
sitor, conformado formalmente
por el PAN, PRI y PRD, además
de MC, tienen un presupuesto
alterno que defenderán "con su
vida".

Mientras tanto, el monto a
captar se estima en siete billones
88 mil 250.3 millones de pesos
(mdp), que está en los rangos
previstos, aunque al final del día
no alcanzará para atender tan
tas demandas de recursos, sobre
todo cuando buena parte del
presupuesto se destinará para
pagar los intereses de la deuda;
las pensiones incluyendo la de
65 años y más; las participacio
nes estatales; las tres obras in
signia de AMLO; los programas
de política socialelectoral y el
rescate para Pemex y CFE.
Las arcas del gobierno cada

vez están más pobres, por ello,
la prioridad es buscar dinero
hasta por debajo de las piedras

y de allí que, si no es por deuda
o más impuestos, pues no hay
forma de elevar los ingresos,
es por eso que los recursos de
las Afores y de las reservas in
ternacionales, se vuelven tan
apetecibles.
Los diputados de Morena y

aliados con el argumento de ini
ciar la recuperación económica
porque ya se tardaron tres años,
en voz de Carol Antonio Alta

mirano, precisaron que todas
las estimaciones están alinea

das con las expectativas de los
mercados. "Inflación: 3.4 por
ciento; crecimiento anual: 4.1
por ciento; tipo de cambio: 20.5
pesos por dólar; y los ingresos
petroleros cumplen los términos
que establece la ley". Se atre
vió a afirmar que "para el 2022
la deuda neta se estabiliza y se
mantiene constante en 51 por
ciento del PIB".

Sin embargo, ante estos ficti
cios indicadores, el diputado de
MC, Salvador Caro Cabrera, pre
cisó que su bancada no fue con
la Ley de Ingresos porque "no es
seria y responsable". Detalló que
el gobierno considera casi el bi
llón de pesos de deuda sólo para
el próximo ejercicio, de ella pre
tende obtener el 13 por ciento
del gasto.
Además, sostuvo que los in

gresos se calcularon con base
en un optimismo irresponsable
en cuanto al precio del petróleo,
no considera la inestabilidad del
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precio del dólar, los indicadores
de sostenibilidad tienen un com

portamiento crítico, hay una
presión inflacionaria, se cobra
el 95 por ciento de los impuestos
y reparte sólo el 13 por ciento a
estados y municipios.
La diputada Elizabeth Pérez

Valdez (PRD) resaltó que los
aumentos propuestos en la re
caudación de la Ley de Ingresos
no son producto del desarrollo
o crecimiento económico, "sino
el resultado de la implementa
ción de persecución, espionaje
y tiranía fiscal, que lo que busca
en el fondo es aumentar la re

caudación sin importar que la
clase trabajadora se sostiene de
la economía".

Enfatizó que su grupo parla
mentario considera que "esta
propuesta de ley carece de via
bilidad por estar alejada de la
realidad que se vive en el país",
porque "no considera mecanis
mos que incentiven la reacti

vación económica, no plantea
mecanismos y acciones que
busquen generar condiciones
que subsanen los efectos de las
políticas fiscales de persecución
y que mitiguen la mala deci
sión de este gobierno en materia
económica".

El diputado Pedro Salgado
Almaguer (PAN) señaló que su
grupo parlamentario votó en
contra de esta ley porque, dijo,
disparará la deuda en un 16.7
por ciento y el precio del barril
lo pondrán muy por debajo.
"Esta propuesta atenta contra la
ciudadanía".

Finalmente, diremos que los
ingresos del próximo año están
apuntalados por el precio actual
que tiene la mezcla mexicana en
los mercados internacionales,
empero en cuanto baje, enton
ces a parir chayotes para con
tratar más deuda sin importar
cuál sea su costo financiero para
cubrir el déficit.
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Calma y nos
amanecemos

Vienen siete meses donde el gobierno y los
partidos tendrán que fijar posturas determinantes.

Más vale restarle tensión a la atmósfera y
proclamar "calma y nos amanecemos."

Cierto, la confrontación y la po
larización política exasperan de
más en más, sobre todo, porque

tras casi tres años de gobierno no
hay certeza del rumbo nacional. Pero,
por lo que viene más vale bajarle a la
tensión.

En los próximos siete meses y en
medio del peligro de un estancamiento
económico, el gobierno y los partidos
habrán de fijar postura ante asuntos
y dificultades, dentro y fuera de su
propia esfera, que determinarán la
condición y posición en que llegarán,
finalmente, a la contienda presiden
cial del 2024. La sucesión parece lejos,
pero por haberla precipitado está cerca
y adquiere el tinte de un conflicto, al
interior del partido en el poder y el blo
que opositor, que desde hoy contamina
más de un problema.
Insistir, de un lado o del otro, en

hacer de cada cuestión sustantiva o

accesoria motivo de disputa o divi
sión, complicará aún más el cuadro.
Por ello no sobra decir: calma y nos
amanecemos.

Dos dichos presidenciales alientan la
idea de que, quizá, el Ejecutivo cobra
conciencia del laberinto en el cual se

inserta el país.
Antier, al hablar sobre corrupción,

el mandatario dijo: "Aveces algunos
se molestan porque se dan nombres y
se hacen juicios sumarios sin que haya
pruebas. Sí, está mal. Hay que mode
rarnos en eso, hay que tener elementos
siempre, pruebas..." Y ayer, al respon
der si aceptaría cambios a la iniciativa
de reforma del sector eléctrico, señaló:
"Pues sí, siempre y cuando se man
tenga la esencia de la iniciativa. ¿Cuál
es la esencia de la iniciativa? Que la
industria eléctrica sea una industria

estratégica propiedad de la nación, de
todos los mexicanos, y que la genera
ción, la distribución de la energía eléc
trica, no tenga propósito de lucro. Si
eso se sostiene, la rectoría del Estado
en el manejo de la industria eléctrica,
adelante."

Tales declaraciones permitirían
suponer un giro, pero tal ha sido la
inconsistencia presidencial en cuanto
a moderación y apertura que es difícil
acreditar un cambio de actitud.

Giro o no presidencial, la agenda de las
próximas semanas y meses advierte de
un momento delicado.

Viene, de inmediato, el desahogo del
paquete económico 2022 que como
se vio en la Cámara de Diputados
puede dar lugar a trifulcas que, lleva
das al extremo, pueden cerrar la puerta
a la política y abrirla a la violencia. Y
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siendo que el presupuesto resume la
política oficial, la pugna no es menor.
Sobre todo, ahora que ya no hay guar
daditos ni fideicomisos de los cuales

echar mano. Menudo apuro continuar
programas y concluir obras, teniendo
urgencia por atender servicios y necesi
dades vitales.

Luego, tocará turno a la reforma
eléctrica donde, aun dentro de Morena
hay posiciones diferentes que hacen de
pronóstico reservado el destino de la
iniciativa, sobre todo, al carecer de los
votos requeridos para aprobarla. Las
diferencias entre el jefe de los senado
res, Ricardo Monreal, con el director
de la Comisión Federal de Electricidad,
Manuel Bartlett, e incluso con el Eje
cutivo hablan de ausencia de debate y
consenso al interior de la fuerza en el

poder. Y el que el nuevo interlocutor del
senador Monreal sea el secretario de

Gobernación, Adán Augusto López, y ya
no el presidente López Obrador revela
falta de fluidez en la comunicación y de
un enfriamiento derivado de la precipi
tación del juego sucesorio.

El arranque noviembre será clave.
El día primero inicia la recolección

de firmas para solicitar la consulta de
revocación del mandato presidencial
que tiende a convertir un instrumento
valioso de participación, en un lance
absurdo y oneroso tres mil 820 mi
llones de pesos, justo cuando no hay
dinero. Quienes anhelan que el Ejecu
tivo se vaya cuantos antes, impugnan

el ejercicio; quienes desean ratificarlo
van a solicitar firmas para revocarlo; y

quienes aspiran a sucederlo terminarán
haciendo campaña a favor de él y no
de ellos. Una insensatez que, de no sus
penderse, prolongará un enredo hasta
marzo.

En paralelo, el 3 de noviembre ha
brá de definirse si Emilio Lozoya es o
no un delator confiable y si debe seguir
gozando de la libertad que se le niega
a la exsecretaria Rosario Robles. Sería

contraproducente ampliar el plazo
para que el cenador (sí, con "c") Lozoya
presente pruebas y, entonces, en lo que
se resuelva hacer con el soplón privi
legiado, se jugará la credibilidad del
Ejecutivo en el combate a la corrupción
como también la autonomía y eficacia
del fiscal Alejandro Gertz.

En medio de todo esto, la precipitación
del juego sucesorio exigirá tomar deci
siones al gobierno y su partido.

Si, pese al dicho presidencial, la
favorita es Claudia Sheinbaum será

menester darle proyección nacional, in
corporándola al gabinete o liberándola
del gobierno capitalino, al tiempo de
contener al canciller Marcelo Ebrard y
remover y neutralizar de la jefatura del
Senado a Ricardo Monreal, antes que
desate un cisma.

A su vez, la oposición panista tendrá
que decidir si tolera o no su corrimiento
a la extrema derecha; la priista si le re
gala la franquicia del partido a Alejan
dro Moreno y compañía; la perredista
si se refunda o refunde; y los tres si se
pliegan a sus nuevos patrocinadores.
Luego, sólo restará a los partidos

prepararse para competir por las seis

gubernaturas enjuego el año entrante
y cuyas precampañas arrancan el 10
de febrero para rematar con la jornada
electoral el 5 de junio del 2022.

Siete meses que, por el carácter de los
asuntos en cartera, tensarán las relacio
nes hacia adentro y hacia fuera del go
bierno y los partidos. Por eso, más vale
mesurar y pulir expresiones, actitudes
y actos para restarle filo a los días que
vienen y hacer divisa del refrán: "calma
y nos amanecemos".
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EL GUARDIAN DE LA
PUERTA AL NUEVO
CORAZÓN DEL INER
CRISTÓBAL GUADARRAMA/JEFE DE URGENCIAS EN EL INER

Por años, padeció de migrañas se
veras, insoportables dolores de oído
y continuas infecciones gastroin
testinales. Sus padres sospecharon
que tenía un tumor, y moriría. Su
madre lo encomendaba a la Vir

gen del Carmen porque el niño, el
segundo de tres y el único varón,
nació un 16 de julio.
Lo atendieron especialistas del

Hospital Pemex. Lo estudiaron a
través de tomograñ'as. Después de
incontables punciones, inyeccio
nes y tratamientos, encontraron
sólo una migraña juvenil que se
quitó tan misteriosamente como
apareció.

Cristóbal Guadarrama aprendió
a convivir en los hospitales con el
personal de salud. Sus ojos de niño
lo miraban todo con naturalidad.

Admiraba a médicos y enfermeras
porque sabía, aunque lo lastima
ran, que querían ayudarlo. Ellos
representábanla esperanza de sus
padres.

Nadie en familia había estudiado

medicina. La primera fue su her
mana mayor. Sus estudios en el
CCH Azcapotzalco le dieron el pase
automático para la UNAM. Una
vez ahí, estuvo cerca de renunciar.
"Era un infierno pasar medio día
trasladándome". Pero se acostum

bró y encontró la forma de estudiar
de pie en los vagones del Metro, y
terminó entre los primeros lugares
de la facultad.

El siguiente, fue ese momento
decisivo en la vida del médico:

cursar una especialidad. Cristóbal
Guadarrama se aventuró y eligió
medicina interna en el Hospital
Regional de Alta Especialidad en
Veracruz. No era su primera opción*
pero ahí conoció el mar.
A su regreso del puerto, rotó en

el Instituto Nacional de Enferme

dades Respiratorias (INER), donde
encontró una dinámica diferente

a la mayoría de los hospitales: se
respetábanlos horarios de descan

so, había biblioteca, cuentas para
acceder a las revistas científicas y,
sobre todo, la posibilidad de hacer
investigación.
Concluido el año de rotación,

le ofrecieron la base en un hospi
tal de Naucalpan, pero el doctor
Salas actual director del INER y
exjefe de Enseñanzale informó
que había un lugar disponible
para hacer una subespecialidad
en neumología. "No les gustó nada
a mis papás saber que renuncié
a mi primer trabajo sin
haber pisado el hospital,
después de mantener
me durante seis años y
medio de facultad de

medicina y apoyarme
durante los cuatro de

la especialidad".
Cristóbal Guadarrama

fue distinguido como el
mejor residente. De in
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mediato comenzó con

la alta especialidad de
broncoscopía interven
cionista, que le permi
tía realizar estudios

endoscópicos en los bronquios y
los pulmones. Su tesis recibió una
mención honorífica en la UNAM
Mientras tanto, trabajó en el

Hospital Enrique Cabrera de la
Secretaría de Salud, en urgen
cias. Luego lo contrataron en el
Centro Médico Nacional. Pasaron

seis meses para que recibiera otra
llamada del doctor Salas. Volvió
al INER como médico adscrito a

urgencias respiratorias, pero pronto
el jefe de la unidad fue ascendido
y Guadarrama fue propuesto para
ocupar su lugar. "Me espanté; todos
los que estaban ahí eran mis maes
tros, y de repente me presentan
como su nuevo jefe. Fue muy muy
complicado, me llegó muy rápido
la jefatura, pero acepté el reto".
Y después te tocó la madre de

todas las urgencias, la pandemia,
Así es.

Y se multiplicaron las urgencias.
Sí, aunque en el INER el trabajo

de la unidad de urgencias siempre
ha sido muy intenso; tenemos tem
poradas de alta intensidad desde
2009 con la influenza y así es cada
periodo invernal. La influenza in
crementaba la consulta hasta 200

por ciento. Yo me formé en esa in
tensidad de trabajo. Antes dábamos
unas 14 mil consultas anuales en
urgencias. El año previo al Covid
casi llegamos a 20 mil. Durante la
pandemia, en el INER recibimos al

mayor número de pacientes que
fueron intubados en el país, casi
140.
El INER se convirtió en una in

mensa terapia intensiva. No había
un antecedente comparable.
No. Esto quedará en la historia

de la medicina mexicana. No co

nozco un centro en otra parte del
mundo, quizás en China, que haya
atendido a 140 pacientes intubados
a la vez. Es increíble. Cuando la
Secretaría de Salud nos designó
hospital exclusivo para Covid, auto
máticamente se cerró todo para las
demás enfermedades respiratorias.
Urgencias era la única puerta de
entrada al hospital y se volvió el
corazón del INER.
El Comité de Influenza del INER

se transformó en el Comité de En
fermedades Emergentes. Mediante
éste, el instituto se volvió punta de
lanza para generar protocolos de

atención y protección, y
para capacitar a personal
de otros hospitales.
Cuenta el doctor que

la propia estructura del
hospital jugó a favor. "Su
arquitectura es del tipo
de los sanatorios france

ses que atendían pacien
tes con tuberculosis. Con
ese diseño construyeron
el Sanatorio de Huipulco,
bajo ciertas especifica
ciones como la ubicación

en una zona fría, con mu
cho aire y vegetación. En

esos tiempos, el tratamiento de los
pacientes con tuberculosis consistía

en procurarles buena oxigenación,
baños de sol a través de ventanales

y terrazas y alimentación adecuada.
Este diseño de grandes pabellones
ventilados permitió que el instituto
se reconvirtiera en una monumental

terapia intensiva. "No hay más de 30
pacientes por pabellón, el aire corre
por donde te asomes y, además, la
segmentación permitió indepen
dizar las presiones de oxígeno que
soportan a los ventiladores. Hay
un gran mérito de los ingenieros".
El área de urgencias que dirige

Cristóbal Guadarrama creció de

13 a 67 camas para la tercera ola.
"Somos un miniejército. Tengo a
mi cargo más de 120 médicos, más
de 30 administrativos, más de 200
enfermeras en los diferentes turnos.

Estoy maravillado con mi equipo
de trabajo, y por ellos me muero.
Tuvimos varios enfermos graves,
afortunadamente sin pérdidas.
Fue lo único que le pedí a Dios y
a la Virgen del Carmen, a quien
los encomendaba, como hizo mi
madre conmigo".
"No conozco
un centro en

otra parte
del mundo,
quizás
en China,
que haya
atendido a

140 pacientes
intubados a
la vez"
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Van por más grupos
empresariales

ON LA EMBESTIDA al Grupo Po
chteca en torno a la investigacióncde sus operaciones por posibles
vínculos con el crimen organi
zado, la 4T dio un golpe certero en

el corazón del sector empresarial mexicano.
Pochteca es la primera en rebasar los mo

delos de riesgo de la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF), que capitanea Santiago
Nieto. En la mira están más empresas cuyo
listado dio Estados Unidos.
Es parte de los compromisos de coopera

ción del gobierno mexicano con el secretario
de Seguridad Nacional de Estados Unidos,
Alejandro Mayorkas, y con la DEA, que en
cabeza Anne Milgram.
Estos funcionarios entregaron tanto a la

UIF como al Cisen, el de Audomaro García,
una lista de 49 corporaciones farmacéuticas

sospechosas de importar desde China precursores de fentanilo.
México se comprometió a procesar la información y a tomar medidas para

desarticular lo que la DEA considera como toda una industria de importación y
comercialización de sustancias prohibidas.
No deja de llamar la atención que esta cruzada le viene, otra vez, como anillo

al dedo a Andrés Manuel López Obrador, pues las investigaciones van con
tra los grupos opuestos a su gobierno.

Anne Milgram
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Las pesquisas de la UIF y el Cisen atañen a hombres de negocios que no sim
patizan con él y pueden alcanzar a sus activos empresariales y extenderse a
otras familias y conglomerados anti 4T.
Simplemente Pochteca: pertenece en 57.59% a las familias de Armando

Santacruz González y Antonio del Valle Perochena, este último presidente
del Consejo Mexicano de Negocios.
Santacruz, presidente y director general de Pochteca, está casado con María

Blanca del Valle Perochena, hermana de aquél e hija del banquero e histó
rico dirigente empresarial, Antonio Del Valle Ruiz.
María Blanca encabeza los programas de responsabilidad social del grupo,

entre los que figuran patrocinios a organismos como Mexicanos Contra la Co
rrupción e Impunidad (MCCI), de Claudio X. González.

Es tal ya la animadversión de MCCI contra López Obrador que sus investiga
ciones están perdiendo la objetividad y cayendo en la difamación, como acaba
de suceder recientemente con Grupo ICA.
Este emporio constructor que capitanea Guadalupe Phillips los acaba de

demandar por daño moral a ellos y al medio que utilizaron para darle vuelo a un
información que terminó siendo irreal.

DESDE EL6de octu

bre le informé aquí
que Alonso Ancira
estaba haciendo trá

mites para recurrir a
un Chapter 11 para
blindarse él en lo

personal y blindar a
Altos Hornos de Mé

xico. Ayer The Wall
Street Journal lo
descubrió y aquí la empresa pretendió
matizarlo reportando a la Bolsa Mexi
cana de Valores que se trataba de lo que
estaban evaluando para la subsidiaria
Minera del Norte. Como le informé hace
ya varias semanas, la declaración de
bancarrota en Estados Unidos es parte
de la estrategia de Ancira para zafarse
del acuerdo con Pemex y el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador, que
constaba de regresar 216 millones de
dólares de la venta de AgroNitrogena
dos y de vender el 55% que posee él y su
familia en la controladora de AHMSA.

El empresario va a dar la pelea y ya es
asesorado legalmente por Juan P. Mo
rillo, uno de los litigantes más agresi
vos de Estados Unidos, socio de Quinn
Emanuel Urquhart & Sullivan.

LE COMENTÉ HACE dos días que un juez
federal del Centro de Justicia Penal de

Almoloya giró una orden de aprehen
sión contra el ex director de Pemex,
Carlos Treviño, como parte de la de
nuncia que presentó Emilio Lozoya
Austin contra funcionarios del gobier
no de Enrique Peña Nieto por el caso
Odebrecht. Le puedo informar que el
también ex funcionario del IMSS no
está escondido. Está terminando de ar

mar su defensa y a la espera de los pasos
que determine dar la Fiscalía General de
la República, que capitanea Alejandro
Gertz Mañero. Treviño ya se puso en
manos de David Gerger, un afamado
litigante que defendió en su momento
al gobernador de Tamaulipas, Francis
co Javier García Cabeza de Vaca; al
ex jefe técnico de pilotos de pruebas de
Boeing, Mark Forkner, y al ex director
financiero de Enron, Andrew Fastow,
entre muchos otros más.
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APOLLO GLOBAL
ACABA de cambiar
de despacho legal,
anticipándose a lo
que pudiera ser una
batalla jurídica de
mediano plazo con
tra Aeroméxico, que
dirige Andrés Co
nesa. El fondo neo
yorquino que lidera
Marc Rowan le dio las gracias hace
unos días al bufete Cleary Gottlieb

Eric J.
Sekler

Steen & Hamilton y fichó a Paul, Weiss,
Rifkind, Wharton & Garrison. Esta
firma que encabeza Eric J. Sekler, se
caracteriza por ser más agresiva. Apo
llo no está de acuerdo con la valuación

que la aerolínea que preside Javier
Arrigunaga le hizo llegar, y mucho
menos que lo dejen fuera de la rees
tructura financiera. Ya están amagan
do con demandarlos.

POSADAS AHÍ VA. En el rubro de viajes
recuperó ya un 70% de sus niveles de
ocupación y el de negocios, aunque se
mantiene en 40%, va retomando rit
mo. Las plazas de negocio que están
arriba de ese porcentaje son las que
tienen operaciones petroleras o auto
motrices, como León, Puebla, Queré
taro, Tabasco, Campeche y Veracruz.
El grupo que lidera José Carlos Az
cárraga anticipa que los niveles
prepandemia se alcanzarán hacia el
segundo semestre de 2022. Posadas
cerrará el año con 186 hoteles, inclu
yendo dos nuevas marcas: Curamo
ria, para el segmento boutique y IOH,
una especie de we work para el seg
mento de negocios

PUES CON LA nove

dad de que el Banco
de México, que go
bierna Alejandro
Díaz de León, de
terminó clasificar
como "confidencial"
toda la información
relativa al Fideico
miso Museos Die

go Rivera y Frida
Kahlo. El instituto central, a través de
la dirección jurídica a cargo de Luis
Urrutia, se negó a informar, median
te solicitud por Transparencia, cuán
tos contratos de explotación de marca
e imagen de las obras de Frida Kahlo
en México y en el extranjero ha con
cedido a terceros como fiduciario (ad
ministrador) de los fideicomisos de
ambos artistas mexicanos.

SERGIO ALCOCER ACABA de ser ele
gido presidente de la Asociación
Internacional de Ingeniería Sísmi
ca durante los próximos tres años.
Fue en el marco de la 17 Conferencia
Mundial de Ingeniería Sísmica cele
brada en Japón y a la que asistieron
representantes de 60 países. Alcocer
es miembro de la Junta Directiva del

Instituto de Ingeniería de la UNAM,
del Comité para la rehabilitación de
la Línea 12 del Metro y presidente del
Consejo Mexicano de Asuntos Interna
cionales. Así las cosas, México encabe
zará al grupo de expertos que integran
al organismo.

Luis
Urrutia
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RUEDA DE LA
FORTUNA. En su
visita a la sede dé
la Organización de
las Naciones Uni
das, eri la
xico asumirá la pfesi
ciencia del Consejo
de Seguridad del
organismo, el pre
sidente Andrés Ma
nuel López Obrador
ya tiene listo el tema
de su discurso. Ade
lantó que planteará
a los países un corrí
promiso para redu
cir la corrupción y la
desigualdad. Infor
mó que el próximo
8 de noviembre via
jará a Nueva York,
por ¡a noche :$¡0sleñ
drá una Jgunión IjgJJ
Juan Ramón de la
Fuente, embajador
de México ante la

ONU y descartó te
ner encuentros con

migrantes.

DOMADOR. El

Senado aprobó un
dictamen en. el que
se incluye una inicia
tiva para reformar y
adicionar disposi
ciones a la Ley (fe
neral de Salud. Este:
obliga al emisor de
una receta a incluir
los medicamentos
genérlgsis, ¡Qplificw
dos como más ba
ratos y con el mismo
efecto, "¿Por qué es
tan ¡mportgnt&ir
ta reforma? PorqúS
la falta de QfiíSSQ
universal a;.servic¡®s
de salud y el desa
basto persistente
de medicamentos
son una lamentable
realidad en nues
tro país", expresos!
senador Clemente
Castañeda.

REHILETE. Des

pués de su participa
ción en el XXV Semi
nario"Los Partidos
y la Nueva Socie
dad" que organizó
el PT, EvoAAorales
visitó Palacio Na
cional, en dondese
reunió con AMLO,
con quien compar
tió experiencias de
gobierno y gestión
pública. También
realizaron una ¦eva
luación "en corto"
sobre la situación

económica y políti
ca de AL. El exman
datario de Bolivia
aprovechó para ex5
presar su gratitud al
gobierno por "sal
varle la vida" y su
admiración por "re
cuperar la democra
cia en.su país".
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 Caballada
esquelética
Desde que el diputado español Juan Vázquez

de Mella pronunció el tronante" ¡ Malditos se
an los pueblos gobernados por mujeres!" para
fraseando, según él, a Isaías Profeta, aludiendo
a la regencia de la infanta María Cristina de
Habsburgo tras la muerte de Alfonso XII, a la fe
cha, ha pasado mucha aguabajo el puente. Aque
llo sucedió a fines del Siglo XIX y principios del
XX. En los más de cien años transcurridos des

de entonces, el mundo es otro en lo que hace a
los derechos de las mujeres. Lo prueban tanto el
derecho a votar y ser votadas que tienen en casi
todos los países, cuanto la larga lista de mujeres
que ya no se han limitado a reinar, como unas
cuantas antaño, sino a gobernar en muchos paí
ses democráticos... y aun a merecer elogios de la
comunidad internacional por ello, como acaba
de ser el caso de Angela Merkel en Alemania.

Nada tiene de sensacional, en esa tesitura,
que en México según una encuesta de "El Uni
versal" difundida ayer ocho de cada diez perso
nas consideran que "este es el momento adecua
do para que una mujer dirija al país", seguramente
porque estiman que muchas han dado muestras
de capacidad para ello... pero especialmente por
tantas y tan escandalosas pruebas de que a mu
chos hombres a los que se confió esa responsabi
lidad, el saco les quedó demasiado grande.

II

La encuesta, por supuesto, se enfoca en la fi
gura de Claudia Sheinbaum Pardo. La actual Je
fa de Gobierno de la Ciudad de México es, ipso
facto, candidata natural. Primero, por los antece
dentes de Cuauhtémoc Cárdenas y el actual Pre
sidente López Obrador. Y luego porque éste últi
mo ha dado muchos indicios de que se trata
permítase la analogía con el pasaje evangélico
de "su hija muy amada, en quien ha puesto todas
sus complacencias" para las elecciones de 2024.

III

En México, cinco mujeres han sido candida
tas a la Presidencia: Rosario Ibarra en 1982 y
1988; Cecilia Soto y Marcela Lombardo en 1994;
Patricia Mercado en 2006, y Josefina Vázquez
Mota en 2012. Ocasionalmente "sonaron" como

aspirantes a "La Grande" las ex "primeras da
mas" Martha Sahagún y Margarita Zavala. Nin
guna logró mayor penetración en el ánimo del
electorado, ni fue contendiente en la más amplia
extensión del vocablo.

Claudia Sheinbaum, de ser designada can
didata de su partido, tendría, además, la venta
ja de que en los establos de la oposición para
fraseando al ex gobernador guerrerense Rubén
Figueroa "la caballada", más que flaca, está
esquelética.
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Guillotinan
a las ONt ís
López Obrador, como cualquier populista,

tiene un odio hacia cualquier intelectual,
académico, medio de comunicación u or
ganización ciudadana, que pretenda ser
intermediario entre el pueblo y él.

El enfrentamiento entre el populismo y la ciu
dadanía organizada es natural, el primero ex
cluye de las decisiones políticas a los ciudada
nos, en aras de una aparente mayor capacidad
de decisión del pueblo.

Desde que llegó a la presidencia, pinto su ra
ya con las organizaciones ciudadanas, se negó
a dialogar con ellas y las marginó que cualquier
espacio en el gobierno.
Sus primeras víctimas fueron las guarderías

privadas que atendían a miles de niños y niñas
y con el pretexto de la corrupción, que nunca
pudo comprobar, las desapareció en los prime
ros meses de su gobierno.
Siguió con el programa Progresa que deja

ba en manos de las jefas de familia los recursos,
López Obrador decidió que los apoyos deben
darse directamente a los jóvenes desde la pre
sidencia, el resultado ha sido el aumento de la
pobreza a nivel familiar.

Su siguiente víctima fue la cancelación del se
guro popular que daba derechos a los bene
ficiarios y decidió centralizar en el gobierno
federal los servicios de salud, marginar a los go
biernos estatales y borrar lo que se había hecho
en el pasado.

Siguió con la cancelación de los fideicomisos
que garantizaban derechos y acceso con reglas
claras a los beneficiarios, para dejar a la volun
tad del gobierno cualquier apoyo.

El golpe final, es la reducción a la deducibi

lidad de los donativos a las organizaciones de
la sociedad civil. López obrador tiene una idea
muy obsoleta de lo que es el Estado, para él, el
gobierno no requiere de intermediarios y los re
cursos deben llegar directamente desde las ofi
cinas gubernamentales y de ser posible desde
la misma presidencia de la República.
Ha dicho que las empresas privadas deben

dedicarse a ganar utilidades, crear empleos y
pagar impuestos y que corresponde al gobierno
en forma exclusiva llevar a cabo la política so
cial para atender a la población vulnerable. Se
ñaló que el sector privado hace caravana con
sombrero ajeno al apoyar a las organizaciones
con impuestos, no entiende que las empresas
cargan con 67% del costo de los donativos y el
gobierno sólo con 33 por ciento. Con la reduc
ción de la deducibilidad, los que pierden son
los millones de niños, niñas, ancianos y perso
nas con alguna vulnerabilidad que atienden las
organizaciones de la sociedad civil.
Desde hace muchos años los gobiernos se

dieron cuenta que solos no podían dar respues
ta a la variedad de demandas y necesidades
de la gente y decidieron apoyarse a en las or
ganizaciones de la sociedad civil para ayudar
a cumplir ese compromiso.
Cuando López Obrador dice que habla en

nombre del pueblo lo que realmente está ha
ciendo es ignorarlo y por eso rechaza a la ciu
dadanía organizada, porque de aceptarla, ya
no podría hablar en nombre del pueblo.
El odio que tiene a las organizaciones ciu

dadanas es producto de una mente caudiMista
y populista que ya no cabe en el mundo del si
glo XXI.
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¿Empleos renovables?
Las granjas fotovoltaicas en México no han genera

do mucha energía y tampoco, fuentes de trabajo. La
Agencia Internacional de Energía Renovable recono
ce, en cambio, que el sector de la energía eólica ha
visto una fuerte expansión en nuestro país, incluso an

tes de la reforma constitucional del 2014.

Andrés Manuel López Obrador tampoco quiere
los ventiladores. Allí está su crítica directa a Iberdrola, prin
cipal desarrollador de los campos eólicos en Oaxaca, pero
también a la fealdad de las aspas colocadas en La Rumo
rosa, a unos metros de la frontera con Estados Unidos, que
instalaron políticos cercanísimos bajacalifornianos a Man
ilo Fabio Beltrones.

Ni siquiera el Covid19 detuvo las inversiones en este sec
tor a nivel global. China agregó 72 GigaWatts el año pasa
doy EU, otros 14 GW. Después hubo otros 10 países instala
ron que más de 1 GW cada uno, entre ellos México, donde
apenas 10,000 personas están empleadas en el sector.
La mano de obra empleada en la ampliación de los

campos eólicos alcanzó un millón 250,000 puestos de tra
bajo en todo el mundo, de los cuales 54% están en Asia,
27% en Europa y 17% en el hemisferio americano.

La pandemia provocó intermitencias en el suministro de
los materiales de construcción y las materias primas. Pero
una cosa es la fabricación de las turbine assy, las torres y
otra muy distinta, los proyectos en tierra y por supuesto, la vo
luntad política de los gobiernos para abrir parques eólicos.
A nivel global actualmente hay casi 800 fábricas que

producen las aspas, 45% están en China y 31 % en Euro
pa; 7% en India, 5% en Brasil y 4.5% en Estados Unidos,
Canadá y México. En otros 40 países se producen góndo
las, palas, torres, generadores, cajas de cambios y cojine
tes, pero solo unos pocos —China, Alemania, India, Espa
ña y EU— producen la gama completa.
En México, el empleo en las empresas eólicas actual

mente depende principalmente de la fortaleza del mercado
interno. El potencial exportador ni siquiera es opción, me

nos con la iniciativa de reforma eléctrica de la Cuarta Trans
formación, que sólo propiciaría la ampliación de la capa
cidad hidroeléctrica.

IRENA calculó que 2.2 millones de personas trabajaron
directamente en ese sector en el 2020. Casi todas, en Chi
na, donde se generaron 12 GW. México —de acuerdo al
organismo internacional— se sumaría a Argentina y Brasil,
que actualmente experimentan una reducción en la deman
da, producto de la cancelación de subastas de energía.

La micro y pequeña energía hidroeléctrica pueden satis
facer necesidades de tensiones de baja a media eléctricas,
como iluminación y telecomunicaciones, e incluso puede
proporcionar energía para la pequeña industria. IRENA
considera que tales esquemas son una fuente alternativa
viable de energía para zonas rurales y también una fuente
de ingresos y empleo para regiones de difícil acceso.

En lo que respecta al alumbrado solar sin conexión a la red,
las ventas se resintieron, pero las empresas lograron limitar las
pérdidas de empleos en el 2021, pero en el segmento de los
biocombustibles líquidos registraron una tendencia a la baja,
motivada por la caída de la demanda de ese combustible.

Efectos secundarios
DESPUNTES. Los cabildos municipales electos y reelectos el
pasado ó de junio han comenzado sus trienios. Entre ellos
destacan dos alcaldes capitalinos: Geraldine Ponce, de
Tepic, y Jorge Alfredo Corichi Fragoso, de Tlaxcala,
quienes ya comienzan a aparecer en los primeros lugares,
en los rankings sobre el desempeño de los munícipes y con
citan la atención de la Federación, por sus propuestas de
reactivación económica y reordenamiento urbano. La alcal
desa de la capital nayarita, ingeniera de profesión, asumió
el cargo hace cinco semanas y de inmediato implemento
un programa de bacheo y rescate de espacios públicos. Los
siguientes pasos, en ambos casos, buscarán mejorías del
servicio de agua potable y alcantarillado.
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Es preciso alzar la vista y atisbar
lo que tendremos enfrente en
2024, una vez que nuestro país
supere la pesadilla populista.
Una prioridad inescapable será

reformular la ruta de desarrollo hacia la

mitad del siglo, de tal manera que logre
mos una economía de cero emisiones ne

tas de gases de efecto invernadero, tal
como lo exige la ciencia y los procesos
de negociación internacional en el con
texto del Acuerdo de París, y de la propia
Convención Marco de Naciones Unidas

para el Cambio Climático. Esto requiere
una profunda reconfiguración tecnoló
gica y sectorial, y cambios de fondo en
los patrones de consumo. Será necesario
plantear, en 2024, un Plan de Recupera
ción Económica Verde, que puede ser co
dificado en 10 puntos esenciales.
Primero, como elemento estructu

rador, habremos de ofrecer una Nueva
Contribución Nacionalmente Determina

da (NDA) para el abatimiento de emisio
nes de Gases de Efecto Invernadero, con
reducción de 45% al 2030 y logrando ce
ro emisiones netas al 2050. Esto, en sus
titución de la vergonzosa NDA presen
tada por el actual gobierno mexicano a
las Naciones Unidas en 2020. Segun
do; una política industrial para la electri
ficación del parque vehicular, e inversión
pública en infraestructura de recarga de
vehículos eléctricos, además de estímu
los fiscales a su adquisición. Esto debe
rá de ir acompañado de cambios nor
mativos para aumentar drásticamente el
rendimiento energético en vehículos de

combustión interna, con la perspectiva de
eliminar totalmente su comercialización

para el año 2035. Tercero; nueva po
lítica de vivienda respetando perímetros
de contención, y restablecimiento de sub
sidios condicionados a la vivienda de in
terés social en zonas urbanas con servi

cios e integración. Creación de un banco
de suelo urbano para la densificación y
verticalización de las ciudades, y diseño
y construcción de casas de interés social
con aislamiento térmico, calentadores so
lares de agua y sistemas de generación
de electricidad solar fotovoltaica. Promo
ción de edificaciones de madera con nue

vas tecnologías para la captura de carbo
no, e involucramiento en ello a empresas
constructoras y a comunidades y empre
sas forestales con la finalidad de acele

rar la penetración de nuevas tecnologías.
Cuarto; extinción gradual y fin de explo
tación y uso de hidrocarburos como com
bustibles para el 2045, utilización del gas
natural como energético de transición. Eli
minación de venteo y de emisiones fugi
tivas de gas natural (metano). Quinto;
inversiones a gran escala en energías lim
pias, expansión de la red de transmisión,
y desarrollo de una red inteligente, inter
conexión mediante cable submarino de

la península de Baja California al Siste
ma Eléctrico Nacional, y posible interco
nexión con Estados Unidos y Centroamé
rica. Sistema eléctrico de cero emisiones

para el 2045. Desarrollar centrales de al
macenamiento de energía a partir de ba
terías, hidrógeno verde e hidroeléctricas
reversibles, y recuperar y relanzar la ge

neración eléctrica con energía nuclear.
Sexto. Lograr un sector de transporte te
rrestre de cero emisiones para el 2040,
incluyendo autotransporte de carga y ur
bano de pasajeros, considerando tecnolo
gías avanzadas de baterías e hidrógeno.
Séptimo; deforestación cero al 2030, y
duplicación de la proporción del territo
rio marino y terrestre cubierto por Áreas
Naturales Protegidas. Nuevo programa
de Desarrollo Forestal Sustentable y Cap
tura de Carbono en comunidades rurales

forestales. Pago por Servicios Ambienta
les a ejidos, comunidades y propietarios
individuales. Restauración forestal a gran
escala. Creación de un sistema verificable
de compensación forestal de las emisio
nes de carbono de industrias prioritarias,
como la cementara y siderúrgica. Oc
tavo; Adopción de nuevos patrones ali
mentidos para sustitución de la carne con
opciones vegetales y de células madre.
Noveno; Creación de un Banco de Desa
rrollo Sustentable a cargo de la inversión
en sistemas de manejo de residuos, trata
miento de aguas residuales, infraestructu
ra eléctrica limpia, sistemas de recarga de
vehículos eléctricos, transporte público, re
conversión de viviendas. Gestión y regula
ción de un mercado nacional de carbono.

Décimo; establecimiento de un impuesto
significativo a las emisiones de carbono, y
desarrollo de un mercado nacional de car

bono para centrales eléctricas, industrias,
sistemas de transporte y proyectos foresta
les alineados con los objetivos del Acuer
do de París.
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Rayuela
¿Y entonces? ¿Por esa
raza calló el espíritu?
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AMLO y la "nueva realidad**//
Telmex, Slim, Salinas // "De la mano" del

embajador M Ken Salazar, vigilante ejecutivo

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN SU MATUTINA conferencia de
prensa de ayer, el presidente de Mé
xico adelantó que su pensamiento es
favorable a renovar la concesión de
Teléfonos de México, Telmex, al mul

timillonario Carlos Slim Helú.

LA POSTURA PRESIDENCIAL es interesan
te e ilustrativa, a pesar de que el Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones precisó posterior
mente que "lo expresado por el C. Presidente no
corresponde a los hechos ni al marco legal apli
cable, toda vez que la solicitud de prórroga ya
fue resuelta y no hay posibilidad de negarla, por
lo que lo único que está pendiente es la entrega
del título de concesión, previo establecimiento
de condiciones por el IFT".

DE ENTRADA ANDRÉS Manuel López Obra
dor aseguró que sigue "pensando lo mismo de
siempre" y que es "congruente", aunque "en
este caso vamos a actuar de manera consecuen
te, pero tenemos que entender que existe una
nueva realidad".

LO QUE PENSABA o al menos lo que decía
AMLO antes de llegar a la "nueva realidad", era
que en el remate de la riqueza nacional que ha
bía hecho Carlos Salinas de Gortari como gran
privatizador se inscribía la entrega de Teléfonos
de México a Slim Helú, caracterizado como uno
de los principales integrantes de lo que el ta
basqueño llama o llamaba "la mafia del poder"
(https://bit.ly/3AYlfYA). Así lo planteó ayer:
"Se trata de una empresa que entregó Salinas
de Gortari. Claro que yo estuve en desacuerdo,
¿por qué?, porque yo no estoy a favor de la políti
ca privatizadora".

Y, EN UN gesto que recuerda el "¿Qué hubieran
hecho ustedes?" lanzado por Enrique Peña Nie
to a los ciudadanos en momentos de irritación
social por alzas a las gasolinas, López Obrador
preguntó: "a ver, ya está, ¿qué hacemos?, ¿re
vocamos la concesión a ver, se lo dejamos de
tarea a la gente revocamos la concesión y el
Estado se hace cargo o, que eso es lo que yo
pienso, se mantiene la concesión buscando que
haya compromisos en beneficio de la población,
ya sea en tarifas o ya sea que se amplíe la red

para que tengamos Internet todos y llegar a un
acuerdo?" (https://bit.ly/3C6d3qA),

LA AMABLE (PARA Slim) recomposición
de postura, quedó sintetizada en esta frase
andresina: "De una vez les digo: Vamos a hacer
lo que más le convenga a la nación, no vamos a
caer en extremismos". Sí, hubo mafia del poder,
y Salinas entregó Telmex a Slim, y eso era en
el neoliberalismo, pero en la llamada Cuarta
Transformación, cuando las cosas "ya no son
como antes", todo se encamina a renovar la
concesión (por lo demás, ¡ya autorizada!) o en
tregar el título correspondiente al mismo ¿ex?
integrante de la ¿ex? mafia del poder.

EN ANTERIOR ENTREGA se mencionó de
pasada el singular activismo político y no tan di
plomático del embajador de Estados Unidos en
México, Ken Salazar, quien ocupó lugar central
(el mandatario interino de Tabasco y anfitrión,
Carlos Merino, tuvo a un lado a Marcelo Ebrard
y al otro a Salazar) en la reunión de siete gober
nadores del sureste con secretarios de Estado y
el representante del vecino país norteño.

LA SECRETARIA FEDERAL de economía,
Tatiana Clouthier, tuiteó: "Trabajamos x for
talecer la región sureste de la mano de la @
USAmbMex, @ SRE_mx y gobiernos estatales".
¿"De la mano" de la embajada gringa? Pues eso
dice la integrante del gabinete obradorista.

SALAZAR, ADEMÁS, VISITÓ puntos del
Istmo de Tehuantepec correspondientes alo
que será el Corredor Transoceánico, proyecto
siempre peligroso para lo que quede de sobe
ranía nacional, con Estados Unidos dispuesto a
invertir y así controlar zonas estratégicas sus
ceptibles de reclamos trasnacionales e incluso
invasiones como Panamá puede dar cuenta con
su famoso canal.

EMBAJADORES ESTADUNIDENSES DE
años recientes se dedicaron a la degustación
folclórica de México, sin mayor protagonismo
en actos públicos relevantes y mucho menos en
sesiones para analizar temas económicos y polí
ticos del país, pero Ken Salazar, acompañado en
viajes por representantes de poderosas firmas
empresariales trasnacionales, parece dispuesto
a ejercer el papel explícito de supervisor, de vi
gilante ejecutivo. ¡Hasta el próximo lunes!
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EL secretario de Marina, José Rafael Ojeda
Durán, asistió a La conmemoración del
bicentenario de La Armada de México en La

sesión de La Cámara de Diputados. En un
hecho sin precedente, Ojeda Durán hizo uso
de La máxima tribuna. Foto Cristina Rodríguez
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ROZONES

• Goya en el Senado
Políticos, científicos, académicos, egresados... un cúmulo de voces reaccionó a lo di
cho ayer por el Presidente en su conferencia mañanera en el sentido de que "hasta la
UNAM se volvió individualista, defensora de proyectos neoliberales; perdió su esen
cia de formación de cuadros, de profesionales para servir al pueblo". Por ejemplo, el
senador del PRI Manuel Añorve señaló en la sesión de ayer de la Cámara alta, que "la
UNAM es el centro de la pluralidad política... no debe estar en un debate nacional, sino
que debemos seguirla fortaleciendo". Lo secundaron legisladoras del PAN que incluso
organizaron un Goya. Más tarde figuras incluso afines a la 4T sumaron expresiones
en favor de la máxima casa de estudios, la cual, por su lado, optó por el momento, nos
comentan, por el prudente silencio.

«Adán sigue haciendo política
Señal quizá de que otros tiempos se han instalado en la relación entre el Gobierno
federal y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, ayer el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, acudió a visitar a los magistrados electorales a
su propia casa. Durante una hora pudieron compartir opiniones y establecer el princi
pio de una relación institucional. Tras el encuentro bajaron a la plazuela del inmueble
y sonrieron a la cámara que retrató el momento. Nos hacen ver que a nivel interno los
magistrados han optado por sacar la bandera de la paz y frenar las guerras intestinas y
las patadas bajo la mesa que hasta hace poco los tenían bajo el reflector. ¿Será que en
el TEPJF se cambiaron los tambores de guerra por el trinar de la política? Ya se verá.

• Jalisco: Damos más y regresan menos
Quien en estos días ha mantenido en la agenda pública el tema del pacto fiscal es el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro. En su administración, nos señalan, están más
que convencidos de que el trato que la entidad recibe no es el mejor ni el más justo
y así lo está haciendo notar. Esta semana, por ejemplo, el mandatario refirió lo que
ocurre en materia de educación y de salud, ya que, reiteró que cada habitante recibe
menos cantidad que los de otras entidades para esos fines, a pesar de que da más.
Hay quien anticipa que como parte de su próximo informe éste será uno de los ejes
principales en términos de acción política. También es momento oportuno, pues, nos
recuerdan, en breve la Cámara de Diputados deberá revisar y aprobar el proyecto de
presupuesto del año entrante.

• Que no hay grillas
Las versiones sobre los conflictos en la bancada de Morena en el Senado, nos asegu
ran, están saliendo de las oficinas del partido guinda en esa sede legislativa para de
pronto convertirse en tema de plática de senadores de todas las bancadas. Lo ante
rior al grado de que ya hay quien ve definidos dos bandos: el de Ricardo Monreal,
coordinador del grupo parlamentario, notoriamente mayoritario, y uno más pequeño
pero más radical y próximo al vocero César Cravioto. Hasta ahora ninguno de los
dos legisladores ha reconocido abiertamente que así sea,; sin embargo, el que ayer se
vio obligado a negarlo fue Cravioto, quien se refirió al tema como "grilla". "No estoy
haciendo grilla, de ninguna manera", aseguró a los medios de comunicación. Y tam
bién precisó: "Y no siento grilla por parte del coordinador hacia mi persona, todo lo
contrario". Así los pulsos al respecto en la bancada mayoritaria.
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• Nominan a Sheinbaum
Y quien en estos días esquiva polémicas y cosecha reconocimientos de diverso ta
maño es la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum. Y es que después de
que el Presidente Andrés Manuel López Obrador señalara a la Ciudad de México
como ejemplo en materia de seguridad, ayer, en el Congreso capitalino, un grupo
de legisladoras propuso otorgarle la Medalla al Mérito Ciudadano, por los avances
en la vacunación contra el Covid19, que ya está a escasos días de alcanzar al total
de la población. La Asociación Parlamentaria Mujeres Demócratas, nos comentan,
presentó una propuesta que será enviada a la Junta de Coordinación Política, en la
que se exponen los motivos por los que se considera a Sheinbaum Pardo merecedora
de esta presea.

• Delgado no eligió a García
Nos cuentan que, finalmente, la dirigencia nacional de Morena que encabeza Mario
Delgado eligió ya quién será su representante del Poder Legislativo ante el INE. ¿Y
cuál es la noticia? Pues que el senador Gabriel García no fue el favorecido. La solicitud
se había hecho desde la bancada de Morena en la Cámara alta, pero al final Delgado
obvio el perfil de quien estuviera a cargo de la coordinación de los programas sociales
del Gobierno de la Cuarta Transformación por la vía del control de los llamados
superdelegados, y optó por el mexiquense Agustín Hernández. Este último tra
bajará de cerca con quien fue nombrado como representante de los guindas ante el
Consejo General, Mario Llergo, de quien en su momento se señaló que es originario
de Tabasco y próximo al titular de Gobernación.
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El Market Square Parle, es un pequeño
parque en el downtown de I louston,
Texas a dos cuadras del edificio ad

ministrative del Condado de Harris. En el

centro hay un kiosko con algunas mesas
bajo la sombra de los árboles. Ahí, con la luz
suave de la mañana, conocimos a la jueza
Lina Hidalgo.

Llegó con su cabellera abundante, rizada y negra
negra. Llevaba puesto un traje sastre azul marino, ele
gante y discreto, y el escudo de la ciudad que repre
senta, prendido a la solapa del saco con un alfiler. Bajó
de una camioneta negra con un guardia de seguridad
y dos asistentes, nos saludó de mano, apretón firme,
y tomó asiento para la entrevista. Lina Hidalgo es una
mujer de voz delgada, pero de palabras robustas. Es la
primera mujer, la primera inmigrante y la primera la
tina que se convierte en Jueza del Condado de Harris.

En Texas, el cargo de Juez de Condado es más bien
un puesto administrativo. Llegan ahí por elección po
pular y ellos se encargan de manejar el presupuesto
para la infraestructura de la región (puentes, carrete
ras, alumbrado...), el manejo de emergencias (huraca
nes, nevadas, tornados...), las cárceles, la seguridad,
entre otras cosas. Houston es la cabecera del Condado

de Harris, el mayor condado del estado y el tercero
más grande del país. Su presupuesto alcanza los 4 mil
300 millones de dólares. Encargada de ese dinero está
Lina Hidalgo, con sus treinta años de edad.

Sí, sólo treinta.
Antes de la entrevista, pasé algún tiempo pensan

do si debía hablarle de usted o de tú. Al final, es más
joven que yo. Pero, al final también, su cargo, sus lo
gros y su experiencia son superiores a los míos.

"Jueza, gracias por su tiempo," resolví decirle.
Colombiana, emigró a Estados Unidos cuando tenía

15 años. Estudió en la Universidad de Stanford, California,
y llegó a la élite de la política texana en 2018 como una
joven demócrata. Desde entonces ha librado una abierta
batalla con el gobernador del estado, Greg Abbott.

Él, conservador y polémico, representa para mu
chos el futuro del Partido Republicano. Podría ser,
aunque aún es pronto para saberlo, contendiente en
las próximas elecciones presidenciales de Estados Uni
dos. Desde que Biden llegó a la Casa Blanca, Abbott ha
mantenido un perfil alto, oponiéndose a prácticamen
te todas las iniciativas del Presidente: lo acusa de ser

el responsable de la crisis migratoria en la frontera, se
opone al uso obligatorio del cubrebocas, se niega a que
las vacunas sean un requisito en las escuelas o en los
lugares de trabajo. Su estado ha retado abiertamente
la resolución de la Corte Suprema en cuanto al aborto y
ha aprobado normas que facilitan, aún más, la compra
y la portación de armas.

Ella, en cambio, representa al condado con la ciu
dad más diversa de los Estados Unidos. Uno de cada

cuatro residentes de Houston nació en otro lugar. De
acuerdo con los datos del último censo, casi la mitad
de la población, alrededor del 45%, son hispanos,
comparado con el 23% de blancos. Desde hace tiem
po que el Condado de Harris es más progresista que el
resto del estado. Y la jueza ha estado a la altura de las
circunstancias, levantando la voz cuando, a su pare
cer y el de sus votantes, Texas rebasa los extremos en
el caso del aborto, la venta de armas, o el control de la
pandemia, por ejemplo.

De todo esto hablamos con Lina Hidalgo. Y al final,
la pregunta obligada:
"¿Usted quiere ser gobernadora de Texas?".
"Eso no lo voy a contestar".
Con eso cerramos nuestra visita a Houston.
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"Dejar de fumar esfácil, yo ya lo dejéunas ríen veces"
MarkTwain

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) resolvió, con siete
votos a favor y cuatro en contra,

declarar inconstitucional el artículo

16 fracción VI de la Ley General para
el Control del Tabaco, que prohibe co
merciar, vender, distribuir, exhibir, pro
mocionar o producir cualquier objeto
que no sea un producto del tabaco, pe
ro que contenga algún elemento que lo
identifique con productos del tabaco.

La resolución fue por contradicción de tesis entre
las resoluciones de la Primera Sala, que había resuel
to a favor de permitir la comercialización, y la resolu
ción de la Segunda Sala, que había resuelto en contra.
Como con las resoluciones anteriores no se solucio

naba el problema de la prohibición que contempla la
ley, tuvo que turnarse al Pleno de la Corte para que
tomara una posición al respecto, misma que declaró
la inconstitucionalidad de los artículos impugnados, y
de esta forma se generó una Jurisprudencia que será
obligatoria para todos los jueces federales.

La SCJN, en virtud de que hubo cuatro votos con
currentes, es decir, que votaron en el mismo sentido
de la resolución, pero con argumentos diferentes, se
reservó discutir las diferencias en una sesión privada,

y con ello llegar a una posición conjunta e implemen
tar las normas secundarias, que se deben expedir para
la regulación de la comercialización de ciganillos elec
trónicos y vapeadores, pues declaró que además de ser
inconstitucional, es desproporcional la prohibición.

Entre los argumentos expuestos por los ministros
de la SCJN para votar a favor de la comercialización
de dichos productos, se encuentra el de la ministra
Norma Piña, quien señaló que "cualquier medida que
el Estado adopte para proteger el derecho a la salud,
debe de ser compatible con el derecho al libre desarro
llo de la personalidad". Han sido tantas las ocasiones
que la SCJN hace referencia al libre desarrollo de la
personalidad como principal argumento, que es nece
sario se contenga en la propia Constitución Política, y
se aclaren las diferencias entre los miembros de la co
munidad jurídica, de dicha construcción jurídica.

La resolución, si bien declaró inconstitucionales
las disposiciones prohibitivas, no se pronunció clara
mente en permitir su comercialización, por lo que hay
que esperar que se legisle al respecto, ya que los mis
mos ministros manifestaron que no hay estudios cien
tíficos que demuestren el daño que pueden causar los
mencionados cigarros electrónicos y vapeadores.

Por su parte el Presidente Andrés Manuel López
Obrador se pronunció en contra de la resolución de la
SCJN, al señalar que la Presidencia apoya en su criterio
a la Secretaría de Salud, en considerar dañinos dichos
productos, y que "no puede estar el negocio, el mer
cantilismo, por encima de la salud del pueblo".

Por todo lo anterior, veremos en las próximas se
manas una discusión al respecto, lo importante es que
los ciudadanos contemos con estudios científicos se
rios para que, con base en ellos, se pueda legislar y los
consumidores puedan tomar la decisión de consumir
o no dichos productos, pero con datos ciertos.
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Si como bien alertó Carlos M.

Urzúa, primer secretario de Ha
cienda del actual sexenio, "con

la electricidad no se juega", al calificar
la reforma propuesta por su exjefe,
tampoco, y mucho menos, con la
Universidad Nacional Autónoma de

México, contra la que el Presidente
Andrés Manuel López Obrador arre
metió nuevamente ayer, al señalar
que en anteriores gobiernos perdió
su esencia de formación de cuadros

y "se volvió individualista, defensora
de los proyectos neoliberales" y por
"mucho tiempo de atraso, saqueo y
manipulación que afectaron a dos
generaciones".

La primera e inmediata reacción se registró
en plena sesión del Senado de la República, con
un estruendoso "¡Gooooyaaa!" de los integrantes
de las bancadas de oposición, que coincidieron
en que la máxima casa de estudios del país es el
centro de la pluralidad política en México, que
merece respeto y no debe estar en el debate na
cional, al reprobar las críticas en la mañanera que
generaron malestar de autoridades, académicos,

estudiantes y egresados de ella.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
ANTE los reiterados reclamos del Presidente López
Obrador a la Organización Mundial de la Salud por
"lentitud y apatía" en aprobar las vacunas Sputnik y
CanSino, que a quienes se las aplicaron en México,
Estados Unidos les prohibe entrada, su director ge
neral, Tedros Adhanom Ghebreyesus, le pidió dejar
que sean los expertos los que decidan y discutan, y
que hasta ahora no estaba enterado de que en nues
tro país hubiera preocupación, ya que no ha recibido
queja alguna.
AGREGÓ que lo que le asegura al mandatario mexi
cano es que en la OMS se trabaja abase de datos, evi
dencias y principios, nada más, y que la recomen
dación final es de los expertos y que si los tiene, que
los envíe a Ginebra para que vean cómo se trabaja.
LA actuación del juez de control del Reclusorio Sur,
Ganther Alejandro Villar, queordenó que Rosario Ro
bles siga en prisión preventiva por "riesgo de fuga",
tendrá que ser revisada, declaró ayer el Presidente
López Obrador, al advertir que en el caso de la extitu
lar de Sedesol y Sedatu, "si el j uez recibió una orden o
actuó por consigna, debería ser sancionado, porque
los jueces tienen que actuar con autonomía".
AGREGÓ, en Palacio Nacional, que de parte del Eje
cutivo "no hay persecución a nadie, no se denuncia
a nadie por consigna política", y que del Gobierno
"no hay ninguna venganza", la que se atribuye a los
jueces que desde hace dos años la mantienen en
prisión, entre ellos el sobrino de Dolores Padierna,
Felipe de Jesús Delgadillo Padierna.
AL fin, el Grupo Plural del Senado fue reconocido
por la Junta de Coordinación Política de esa cámara.
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UNAM, un faro plural

La feroz crítica del tabasqueño a la Uni
versidad no tiene asidero.

No es que no sea necesario llevar a cabo sistemáticas revi
siones y críticas sobre su organización, operatividad, relación
con la sociedad y seguimiento de sus egresados, entre otras
muchas cosas. Estos procesos forman parte de los principios
sobre los cuales se rige la vida universitaria.

Una de las riquezas de la UNAM está en su dinámica in
terna, la cual es la suma de diferentes pensamientos en las
formas de abordar los temas propios del trabajo científico.
La UNAM no es pensamiento único es el cúmulo de muchos
pensamientos bajo los cuales vive y convive.

La historia de la Universidad es la historia de la pluralidad
y la participación social y política. Es un espacio en donde
participan mujeres y hombres con ilusiones, esperanzas, de
seos de cambio con diferentes formas de entender al país y
la vida misma.

La UNAM no vive bajo un juego de vencidas, vive bajo la
construcción y difusión del conocimiento en el aula, en la di
fusión de la cultura y, sobre todo, en la investigación. Vive
bajo una convivencia en la cual el debate es parte central de
su desarrollo, es uno de los elementos que le da vitalidad y
sentido de vida.

El Presidente, de nuevo, al igual que en el Conacyt, hace
referencia al tema de la ciencia neoliberal y lo que llama in
dividualismo. Lo primero no queda claro de qué se trata, el
quehacer científico está definido por el método científico en
tendiendo las diferentes corrientes que lo componen; como
dice Julieta Fierro "la ciencia es universal".

Efectivamente se han desarrollado en diferentes carreras
el análisis y revisión de una época que durante muchos años
ha prevalecido en el mundo conocida como neoliberal. Esto
no quiere decir que no se presentaran otras corrientes en el
trabajo académico, las cuales forman parte del conocimiento,
en particular de las ciencias sociales.

Durante muchos años se han dado debates de gran rique
za sobre diferentes tendencias. El proceso de enseñanza
aprendizaje obliga a un conocimiento integral. En la UNAM
no se ha optado por lo que llaman ciencia neoliberal ni tam
poco prevalece el individualismo.
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LA PLURALIDAD

de pensamiento, su
historia, sus egresa
dos, sus maestras y
maestros, sus traba
jadores y su vocación
y compromiso hacen
de la UNAM el faro

del país.

Los estudiantes salen al mercado de trabajo, el cual es
cada día más difícil y la Universidad está obligada a formar
hombres y mujeres con capacidades para enfrentarlo, es una
de sus vocaciones.

Todavía, aunque se diga lo contrario, la educación es uno
de los instrumentos fundamentales para la movilización so
cial, la cual pareciera que al Presidente no le gusta e incluso la
señala. Los estudiantes pasan por la Universidad con grandes
esfuerzos de sus familias, ellos y ellas buscan crear condicio
nes mejores de vida a través de los estudios para los suyos.

Las universidades viven en medio de un conjunto de di
lemas. Por un lado, el mercado de trabajo exige formaciones
que permitan a las empresas mantener y desarrollar sus es
tructuras, pero, por otro lado, existe una base de pensamien
to crítico y de transformación.

Si algo pretende y hace la Universidad es formar estu
diantes con una visión de país, en la cual no se pase por alto
el conocimiento sobre él, sin importar la carrera que cursen,
aunado a una reiterada invitación a no perder la capacidad
de asombro.

En las aulas el país y su realidad no le pasan de largo a
nadie, cuando no son los propios maestros quienes los refie
ren aparece la exigencia estudiantil respecto a los temas que
los rodean y que son parte de ellos.

La pluralidad de pensamiento, su historia, sus egresados,
sus maestras y maestros, sus trabajadores y su vocación y
compromiso hacen de la UNAM el faro del país.

• RESQUICIOS
Las palabras del Presidente tuvieron una gran cantidad de re
acciones. Quizá sea momento para recular sobre lo que dijo
sobre los juicios sumarios que a veces se hacen en la mañane
ra, como quizá es lo que dijo sobre la UNAM. Va otra opinión
de Julieta Fierro: "A la Universidad le preocupan las mismas
cosas que al Presidente".
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las mujeres integran
tes del grupo del Partido del
Trabajo en el Palacio de San
Lázaro comenzaron a ser iden

tificadas como "las diputadas
juanitas" por otras bancadas,
pues durante la maratónica
discusión de la miscelánea fis

cal 2022 fueron enlistadas por
su fracción como oradoras pa
ra presentar reservas, pero fi
nalmente era su correligiona
rio Benjamín Robles Montoya
quien subía una y otra vez a tri
buna no para fundamentar las
propuestas inscritas, sino para
lanzar arengas de la 4T y recor
dar a la oposición que "no, no y
no" se aceptaría uno solo de sus
planteamientos.

vaya pleito en la reu
nión previa de la bancada de
Morena en el Senado cuando
Gricelda Valencia de la Mora

anunció a sus compañeros que
se iría a la fracción del PT, ar
gumentando que la mayoría la
había maltratado, lo que provo
có la molestia de más de uno de

sus compañeros. La legisladora
entregó un oficio a la Mesa Di
rectiva notificando su decisión,
pero solo duró unos minutos,
pues en cuanto se enteró de que
perdería la presidencia de la

Comisión de Seguridad Social,
dio marcha atrás.

el secretario de Gober

nación, Adán Augusto López,
llevó a los magistrados del Tri
bunal Electoral un claro men

saje del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador que los
dejó con la boca abierta: "es mo
mento de darle vuelta a la pági
na". Y hasta les garantizó que
serán escuchados para la inicia
tiva de reforma electoral, corte
sía que, hasta ahora, no ha llega
do al INE de Lorenzo Córdova.

la Secretaría de Salud
de Ciudad de México, que en
cabeza Olivia López Arellano,
niega que se haya distribui
do material de curación, insu
mos y medicamentos en mal
estado en hospitales y atribu
ye la información en ese senti
do, documentada en el Alma
cén Central, a "una fuente que
pretende influir en la carpeta
de investigación que pesa en su
contra ante la Fiscalía Territo

rial de Azcapotzalco por robo".
La dependencia asegura que no
dará un paso atrás en la elimi
nación de privilegios y rechaza
rá chantajes de ex funcionarios
omisos.^™
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Bashevis Singer dice
Gil leyó una charla con el escritor en The París Review. Entrevistas (19532012),
en la que dijo: "Creo en un mundo mejor, pero no creo que consiga nada el autor de
ficción que se sienta a escribir una novela con la intención de cambiar el mundo"

Gil cerraba la semana leyendo
una entrevista con Isaac Bas

hevis Singer. Si délos dos to
mazos de The Paris Review.

Entrevistas (19532012). Sin
máspreángulos (sí,preángulos), Gil arroja
a estapágina del fondo algunos subrayados.

Dejé de escribir durante unos años cuan
do llegue a este país [Estados Unidos],
pero no sé si fue porque pensara que no
había lectores. Cambiar de país, emigrar,
es como una especie de crisis. Tenía la
sensación de que mi lengua estaba des
ubicada. Perdí mis imágenes. Veía miles
de cosas para las que no había nombre en
yiddish. Cosas como el metro, por ejem
plo. En Polonia no había metro, esa pala
bra no existía en yiddish. [...] Y también
estaba, por supuesto, el problema de ga
narse la vida, para adaptarse a una nueva
realidad, etcétera. La consecuencia de
todo ello fue que durante unos años no
pude escribir.

Creo en un mundo mejor, pero no creo que
consiga nada el autor de ficción que se sien
ta a escribir una novela con la intención de
cambiar el mundo. Para cambiar el mundo
tiene que intervenir mucha gente: políti
cos, hombres de Estado, sociólogos... No sé
quién va a crear un mundo mej or, ni siquie 
ra sé si alguna vez habrá un mundo mejor,
pero de lo que sí estoy seguro es de que no
serán los novelistas quienes lo hagan.

Creo en lo sobrenatural con toda rotundi
dad. No sé si debería calificarme de místi
co, pero tengo constantemente la impre
sión de que estamos rodeados de fuerzas
enigmáticas que desempeñan un papel
muy importante en todo lo que hacemos.
Yo diría que la telepatía y la clarividencia
intervienen en toda historia de amor.

"Tengo constantemente
la impresión de que
estamos rodeados de
fuerzas enigmáticas"

Lo que hoy llamamos fantasmas, espíritus
y clarividencia son también el tipo de he
chos que no se pueden preparar o someter
a experimentos. Pero eso no significa que
un hecho no sea cierto.

Yo uso al diablo y a los diablillos como sím
bolos literarios, eso es cierto. Pero el mo
tivo por el que los uso como símbolos es
que tengo determinadas intuiciones con
respecto a ellos. Si no tuviera intuiciones
sobre esas entidades, no las usaría. Yo sigo
pensando que vivimos rodeados de todo
tipo de fuerzas, me educaron con esa idea
y me sigo aferrando a ella. O, mejor dicho,
esa idea se sigue aferrando a mí. El simple
hecho de admitir que tienes miedo de algo

Fecha: 22/10/2021

Página: 39

Area cm2: 393

1 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 52,532

Página 3 de 14



implica que admites la existencia de ese al
go. Lo que no existe no nos da miedo.
Hay escritores que sólo pueden escribir en
una isla desierta y estarían dispuestos a ir
se a la luna para que nadie los moleste. Yo
en cambio creo que las interrupciones for
man parte de la viday, aveces, pueden ser
útiles porque te dan un respiro de la tarea
de escribir, y mientras tienes la atención
puesta en otros asuntos, tu perspectiva
cambiay el horizonte se ensancha.

Nada salvará a la humanidad. Alcanzare

mos mucho progreso, pero seguiremos su
friendo, y el sufrimiento nunca llegará a su

fin. Siempre inventaremos nuevas fuentes
de dolor. [...] No es posible tomar esta vida
y transformarla de pronto en un gran jar
dín de las delicias o un océano de placeres.
[...] Para mí, ser pesimista significa ser rea
lista. Pero a pesar de nuestro sufrimiento,
y a pesar de que la vida nunca será el paraí
so que nos gustaría, siempre hay algo por lo
que vivir. El mayor regalo que ha recibido la
humanidad es el libre albedrío.

La literatura sólo desaparecerá si no hay
buenos escritores. Pero mientras haya per
sonas con capacidad para narrar una histo
ria en condiciones, habrá lectores. No creo

que la naturaleza humana vaya a cambiar
tanto que la gente deje de estar interesada
en una obra de la imaginación.

Como todos los viernes de epidemia, Gil
toma la copa con dos o tres amigos verda
deros. Mientras una modesta cascada de

Glenfiddich fíuye hacia un vaso corto (¿o
caso corto?) con dos rocas heladas. Gamés
repetirá las frases de Bashevis: "Si un escri
tor se somete a un tratamiento de psicoa
nálisis en la consulta con el doctor, es su
problema. Pero si trata de poner por escri
to las conclusiones del psicoanálisis, el re
sultado es terrible".
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¡Nunca dejes de
despreocuparte, Rosario!

irá misa su fanaticada, pero no se entiende
por qué mi Chayito Robles, a quien recuerdoD calzando unas zapatillas Loboutin y un bol
so que le hubiera envidiado Inecita Gómez
punk, insiste en mantenerse impertérrita

cuando podría balconear a los creadores, impulsores y
beneficiarios de la estafa maestra.

Yo digo que los defensores de oficio de la ex comunista

que con gusto besó el piso donde caminan los neoliberales
(de hecho las palabras de la panista Teresa Castell que des
prestigiaron al clasismo, me llegaron tanto que quiero ha
cer una gira de desagravio por la Coparmex, el Club de In
dustriales, la casa de Charly Salinas y Kimberly Clark don
de reina el Scrooge región 4, Claudio XXX
González, a besar su árido mármol que
los cubre para agradecer por las maravi
Has que nos ha dejado su idolatría por los
Chicago boys y a hacer un llamado para
que entre todos paguemos la electricidad
en los perros Oxxos), en vez de declarar
la víctima política de género, lo cual es un
poquito exagerado y de mal gusto, mejor
recomiéndenle que suelte la sopa. Más
cuando sus defendidos que dicen por ahí que podrían ser
mi lie. Peña, el dotorMity el Videgaray bueno no han sido
para llevarle hasta la intimidad de su celda un detalle que le
recuerde el viejo adagio: "Vivirfueradelpresupuestoesvivir
sin Louis Vuitton". Le aseguraron que no tenía nada de que
preocuparse, y laseñora Robles lleva dos años en el tambo.

La verdad, la única que podría declararse realmente como
víctima por temas de género es Margarita Zavala, ya que por
estar valientemente escondido tras la pianola para escapar
alos señalamientos sobre las narcorelaciones peligrosas de
GarcíaLuna ProductionsyReyesArzate, sus compadres, Je

lipillo nomás no ha salido a defenderla
de los malvados ataques que lia recibido,
por tener un marido ligado sospechosa
mente con el narco. Eso sí, tiene fij ado en
su cuenta de Twittcrelübrofirrnadoquc
le mandó Obama. ¡Ayyy, mi viiiiidoooo!
Pero bueno, mi Chayito insiste en

proteger a quienes la traicionaron y se
dice que la tienen amenazada. Si fuera
así podría denunciarlos y quedar co

mo la heroína de esta película de estafas maestras, papá. O
sea, yahasta David Páramo apoya a AMLO y está en contra
de la Afilantropía con exención fiscal incluida.
Alo mejor Chayito espera que llegue Gloria Trevi a com

partir celday cantar a dueto la de "El recuento de los daños".
¡Nuncadejes de despreocuparte, Rosario! —>

clSGgU1 20l 011 ( U6
nQ tenía nada de qué

1 
preocuparse, y la

señora Robles lleva
dos años en el tambo
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Seguridad: la llave
de San Pedro

¦ egúnlanuevaEncuestaNacionalde Segu
I ridad Pública Urbana del Inegi, 64.5 por

Pv. ciento de los mexicanos considera que vi
vir en su ciudad es inseguro. Hay de todo: en Fresnillo
sube hasta 94.3 por ciento, en Ciudad Obregón llega a
92.5 y en Irapuato, a 91.7 por ciento.
Pero en San Pedro Garza García las cosas son dis

tintas: solo 14.5 por ciento de sus habitantes se siente
inseguro, y eso que la cifra se duplicó con respecto al
trimestre anterior. Le siguen la alcaldía Benito Juá
rez, en CdMx (donde 21.8 por ciento se siente insegu
ro) y Los Cabos (22.2 por ciento).
No es que en Nuevo León todos los ciudadanos se

sientan tan bien. No. En Monterrey, cabeza del área
metropolitanaydel estado,64.1 porciento dice sentir
se inseguro. En Guadalupe, el segundo municipio más
poblado,49.6 porciento. YenEscobedo, más pequeño,
lapercepción de inseguridad llegó a 51 por ciento.
Para comparar: ciertamente Monterrey está me

jor que Guadalaj ara (allí 83.2 por ciento se declara in
seguro), pero peor que el vecino y populoso munici
pio de Zapopan (49 por ciento).
¿Dónde está, pues, la llave de San Pedro? Es un

municipio pequeño y con presupuesto, claro. Son
factores de peso. Pero no bastan. Su población fio

tante es la de una de las áreas metropolitanas más
pobladas del país. La gente pasa, trabaj a, come, ce
na, compra en San Pedro.
Hay quien afirma que la percepción de inseguridad

se duplicó ahí enun trimestre por la detención de diez
policías municipales que habían participado en se
cuestros. Tal vez. Sin embargo, se duplicó de 7 a 14 por
ciento, con solo siete puntos y, aún así, le lleva otros
siete al segundo lugar en la encuesta Hay que leerlo al
revés, creo: ante hechos de tal magnitud, es asombro
so que solo haya subido siete puntos. Pensaría en todo
caso que la detención de los policías hace creíble elpa
pel de la autoridad y de la corporación misma
En San Pedro la gente no se siente tanto en peli

gro porque hace años que el gobierno municipal está
comprometido con la seguridad: según la misma en
cuesta 85.4 por ciento de los habitantes de San Pedro
confía en su policía municipal.
Un municipio comprometido y exigido. Los habi

tantes, pocos (130 mil), escolarizados, acomodados
y en un buen porcentaje ricos, no quitan el dedo del
renglóny echan mano de las muchas herramientas a
su disposición: empresas, medios, clubes, institucio
nes educativas, organizaciones, parentescos.
Y las historias tienen sus protagonistas. El panis

ta Mauricio Fernández Garza ha sido el principal ar
tífice de esta visión centrada en la seguridad local.
Entre otras colecciones en su haber, ha sido presi
dente municipal tres veces e intentó serlo una cuar
ta Las dos últimas fue ante todo un alcaldepolicía,
armado con lo necesario. Con la idea convocante de
"blindar" San Pedro, desafió a la autoridad federal
y creó (al menos la idea de) un "grupo rudo" que le
permitía cierta comunicación con criminales para
que por fin entendieran que "aquí, no".
Con tales peculiaridades, se pensaría que la expe

riencia de este lugar no es repetible. Pero a pocos kiló
metros al norte, enla misma zonametropolitana, está el
municipio que figura en el quinto lugar de la misma en
cuesta, San Nicolás de los Garza Suhistoriaes otra
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Pólvora sobre la UNAM

Antier, al hablar sobre la corrupción, el
presidente López Obrador dijo que "lo
que se hace aquí" es un "ejercicio de de

nuncia. Aveces algunos se molestan porque se dan
nombres y se hacen juicios sumarios sin que haya
pruebas. Sí, está mal. Hay que moderarnos en eso,
hay que tener elementos, pruebas..., pero ayuda
que se ventilen estas cosas. Es preferible que haya
demasía de denuncia a que guardemos silencio...".
Pese al remate, pareció una insólita autocrítica

porque no ha dej ado títere con cabeza en su patíbu
lo mañanero (estancias infantiles, laboratorios, cla
se media, "neoliberales", organismos autónomos,
foristas del Conacyt, Genaro García Luna, Salvador
Cienfuegos, agrupaciones civiles, expresidentes, fi
lántropos y un largo etcétera).
El gozo se fue al pozo un día después. Ayer, cuan

do hablaba de su conciencia tranquila, soltó:
"Quisiera avanzar más. No puedo porque fue mu

cho tiempo de atraso, de saqueo, pero además de
manipulación. Afectaron dos generaciones en las
universidades públicas. Hasta la UNAM se volvió
individualista, defensora de estos proyectos neoli
berales; perdió su esencia defonnación de cuadros,
de profesionales para servir al pueblo".
Y dejó ver que desconoce lo que brinda y cómo

funciona su alma máter:
Ya no haylos economistas de antes, los sociólo

gos, los politólogos, los abogados; ya no hay derecho
constitucional; ya el derecho
agrario es historia, el derecho
laboral. Todo es mercantil,
civil, penal, todo es esto. En
tonces, sí fue un proceso de
decadencia...".
Pero derecho constitucio

naly derecho laboral solo son

dos de ¡20! licenciaturas en

leyes que pueden estudiarse
en la UNAM, entre al menos 113 carreras, 30 pro
gramas de especializacióny40 de posgrado, además
de varias profesiones técnicas y elbachillerato en el
CCH y la Escuela Nacional Preparatoria
¿Tan "individualista", "neoliberal" y censurable

es la universidad en que estudió AJVILO que en ella
se formaron, entre muchos otros de sus cercanos,
la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde; el
subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas;
el embaj ador ante la ONU y ex rector de la UNAM,
Juan Ramón de la Fuente, y la j efa del Gobierno ca
pitalino, Claudia Sheinbaum?
El nuevo ataque a la UNAM no es un descuido.
López Obrador la trae contra las universidades

públicas porque en ellas radica y se genera gran par
te de la inteligencia, del saber y el conocimiento. Son
punto de contacto de todos los estratos económicos
y sociales por su papel extraordinariamente relevan
te en la movilidad social (más de 50 por ciento de los
estudiantes lo mismo en el Poli, la UAM y otras son
primera generación universitaria en sus familias).
El reproche implica ignorar que las decisiones y

los planes de estudio los elaboran órganos colegia
dos (Consejo Universitario y consejos técnicos en
cadaescuelayfacultad), donde están representados
académicos, estudiantes, autoridadesy trabajadores.
Se juega con fuego: atacar a la UNAM enciende

una mecha que nadie sabe cuándo se apagará...

Atacar a la
universidad nacional
enciende una mecha

que nadie sabe
cuándo se apagará...
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La detención
de Rosario

La detención para investigar es una
reminiscencia del Estado autorita

rio policiaco. Por ello el sentido co
mún y la civilidad han impuesto la intervención
del juez para valorar los elementos que justifiquen
la privación de la libertad y, eventualmente, el ini
cio del proceso judicial. No se tratade detener, sino
de investigar, de dar con la verdad, de si hubo delito
y hay razones suficientes para que el imputado sea
afectado en su mayor valor, su libertad y su hon
ra. Sí, su honra, porque la detención en sí misma se
vuelve sentencia.

El problema son las autoridades en búsqueda de
coartadas, no para encontrar la verdad, sino para
construí ría, Que el detenido confiese, aunque en la
tesis no basta la autoincriminación; y que el dete
nido a partir de la humillación que conlleva la cár
cel, se someta, y que cobre ventaja el policía inves
tigador. La tortura, que no deja de estar presente, es
innecesaria, especialmente ante el inocente o para
quien por primera vez encara el horror de laj us ticia
penal, culpable o no.
Los policías con frecuencia son espejo de los cri

minales, no de los ciudadanos inocentes. Como
también deben de serlo las cárceles. La búsqueda de
la verdad y la sanción son rec lusos del Estad o no pa
ra proteger a la sociedad de sus enemigos, sino una
didáctica decontrolysometimientoalos potencia
les criminales que somos todos, como puede suce
der en un delito imprudencial.
La negativa del juez de distrito para que Rosario

Robles desahogue el juiciobajoprisión domiciliaria
es una derrota de la justicia que tutela los derechos
de los ciudadanos. Es del todo cuestionable, por los
antecedentes, que la señora pudiera fugarse de la
justicia. Aún así, en caso de duda hay que optar por
el valor supremo que es la presunción de inocencia
y, por lo mismo, el derecho a llevar el juicio en condi
ciones menos gravosas que la cárcel, más cuando los
delitos imputados no dan lugar ala prisión oficiosa.
La fotografía del autoincriminado, Emilio Lo

zoya, evidencia el doble criterio de la justicia penal
mexicana. La diferencia es la discrecionalidad del

Estado y del mismo juez para quien "colabora" no
con lajusticia, sino con el policíay, sea dicho de paso,
contribuye a fundarel argumento interesado de ca
rácter político sobre la corrupción generalizada de
quienes el régimen de gobierno ve como enemigos.
Rosario no participa de tal actitud ni de tal empresa.
Aunque el delito imputado sea legalmente menor;
para ella palo, para el otro pato laqueado.
En el caso particular y en la circunstancia, el

problema no está en las pulsiones de venganza del
Presidente, o en la actitud de la Fiscalía para co
rresponder a tal pretensión, sino en el peor de los
escenarios, un juez que actúa oficiosamente para
complacer al poder. Todo Sería irrelevante si exis
tiera unajusticia que protegiera al ciudadano de las
embestidas autoritarias,al invocarel principiode la
presunción de inocencia. Ni siquiera se trataba de
sentencia absolutoria, sino de algo más elemental
y derecho de todos, evitar que la prisión preventiva
sea sentencia,

Fecha: 22/10/2021

Página: 9

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

Juego de espejos / Federico Berrueto

Federicco Berrueto

Costo: 31,412

Página 8 de 14



La construcción

del padre perdido

T7
I n un sueño, mi padre en

' j venenado por la rabia
"\ destruíala casa, arrojaba

obj etos a la pared, gritaba. Quienes lo
conocieron saben que la ira se le daba
bien. Mi madre me pedía que lo con
tuviera, pero un hijo nunca serena a
un padre perdido en la tristeza de la
cólera, esa forma de gritarle al mundo

que es una mierda mientras sacrifica
a las gentes que ama.
Recuerdo que salíamos a la calle en

medio de aquel pleito de fantasmas,
llovía y mi padre me decía: "te voy a
matar". Psicoanalistas, ahórrense
las obvias interpretaciones. Desperté
perturbado, salté de la cama, me eché
encima unos jeans, una camiseta, me
puse uno tenis y salí a caminar. Pero no
hay solvente para los sueños terribles.
Sí, ya sé: el parricidio, las actas pen

dientes de la memo

ria que él se llevó al
crematorio y yo qui
se ignorar, el amor
dilapidado; no lo ol
viden: todo amor se

dilapida. Me dio cu
riosidad que en el
sueño mi padre fuera un hombre ma
duro, en el piso de su vejez, como yo.
Había un misterio especular atracti
vo. ¿Quién era quién?
Tal vez en ese sueño yo era el padre

de mi padre, como ocurrió en sus úl
timos años de vida, pero nunca quise
matarlo, como dicen los analistas, al
contrario, su alta vejez despertaba en

mí una ternura que llegaba al agra
decimiento incondicional. Un ab

surdo, ya lo sé, pero qué le hacemos.
No quiero decir que lo que uno siente
sea verdad, pero se siente. ¿Sentir es
la frontera de la verdad? No.

Les recuerdo que Borges decía que
hay una tesis peligrosamente atrac
tiva, desprendida de Addison, de que
los sueños constituyen el más anti
guo y el no menos complej o de los gé
neros literarios. ¿Soñamos cuentos,

novelas, poesías?
Yo soñé un thriller

y aún no descubro
el móvil del crimen.
Aunque en realidad
traía el pájaro en la
mano: en una libre
ría encontré Confe

rencias en México de André Green.

En esas páginas hay un texto con es
te título: "La construcción del padre
perdido".
Salgo de la librería, me pierdo en la

ciudad y por la noche los fantasmas
vienen y nos revelan cosas. Miste
rios. Nada es tan claro como parece.
¿De acuerdo?

Soñé un thrillerj
todavía no descubro el
móvil del crimen
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Respuesta
aAMLO
Los hay que el fuego los
forja; a otros los derrite.

Florestán

Hace dos semanas, el presidente
López Obrador emplazó a la Or
ganización Mundial de la Salud

a actuar con rectitud, sin sesgos políticos para
aprobarlas vacunas anticovid Sputnik, rusa, y
Cansino, china.
Después anunció que enviaría una carta para

acelerar este proceso y acusó a la organización
de desidia para sacar estas autorizaciones.
Hay que apuntar que en México se han aplica

do 4 millones de dosis de la china y poco más de 7
millones de la rusa, biológicos que Estados Uni
dos no acepta para ingresar a su territorio.
El Presidente, pues, nos dejó con eso de la car

tay sus desacreditaciones ala OMS, cuando su di
rector, el eritreo Tedros Adhanom Ghebreyesus,
le respondió ayer, al contestar una pregunta de la
reportera de Proceso.
En primer lugar, no hemos oído de México, di

rectamente, si tienen alguna preocupación; en
segundo lugar, si tienen alguna preocupación
pueden mandar expertos para que vean nues
tros procedimientos. De manera que si el presi
dente (López Obrador) está tocando estos temas
sin tener contacto con nuestros expertos, yo le
diría que lo mejores dejar que esto lo discutan
los expertos, y puede mandarlos suyos para que
con los nuestros puedan discutir esto. Nosotros
siempre nos apoyamos en la evidencia y en la
ciencia. Esa es la garantía que quisiera ofrecerle

a su excelencia.

Esperemos la respuesta auna contestación se
ría y respetuosa, como no lo fue él en sus descali
ficaciones contra la OMS.

RETALES
3L UNAM. No entiendo la ofensiva del Presidente

ayer contra la UNAM y su comunidad. No enten
dí, tampoco, a cuenta de qué se lanzó contra sus
integrantes, que los tachó de egoístas, individua
listas¡ que sus graduados ya no buscan servir al
puebloy que la institución ha perdido su esencia.
Ya antes había atacado, como él dice, a la UNAM
porque no regresaba aclases como él quería y pre
viamente al CIDE y al Colegio de México, contraía
inteligencia. Yese no esunbuenpleito;
2. ESENCIA. También dijo que estaba dispues
to a que los legisladores hicieran algunos cam
bios a su proyecto de reforma eléctrica, siempre
y cuando no le cambiaran la esencia, a fin de que
fuera aprobada en el Congreso. El punto es que
en la Cámara de Diputados puede pasar si logra
los votos del PPJ, en el Senado es más difícil por
el bloque de contención, decidido a rechazarla; y
3. VISITA. El embaj ador ante las Naciones Uni
das, Juan Ramón de la Fuente, ya tiene todo listo
para que López Obrador encabece la sesión del
Consejo de Seguridad el próximo día 9, día en el
que México asumirá la presidencia del máximo
órgano de decisiones de la ONU. Será su segundo
viaje al extranjero. El primero a Washington pa
ra reunirse con Donald Trump en la Casa Blanca,
en julio de 2020. Otra sesión será presidida por
Marcelo Ebrard. ^
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Los 130 de Cuba

Human Rights Watch ha
puesto nombre y rostro
a 130 casos de deten

ciones arbitrarias registradas en Cu
ba a raíz de las protestas del 11 de julio
que sacudieron a la isla (https://bit.
ly/3LXirGN).
Lalista es el retrato, en 130 viñetas, de

un régimen que vigilay castiga por nom
bre y por calle, y que ha construido su mé
dula represiva con astucia orwelliana

Las manifestaciones no están pro
hibidas, pero deben obtener de la auto 
ridad un permiso que la autoridad no
concede nunca

La misma lógica regula el reino de
la escasez y el racionamiento de la is
la: cuando hay, no te toca; cuando te to 
ca,nohay.
Los cubanos viven en el país econó

mico del "hay de todo, pero nada hay"
y en el país político del "todo está per
mitido siempre que
tengas permiso".
La dictadura cuba

na es minuciosa. Tie
ne un control vecinal

del descontento y, a
través de largos años
de control y represión, conoce a sus
opositores desde que empiezan a ser
lo, antes aveces de que decidan volver
se opositores.
La isla se prepara para librar el 15 de

noviembre una gran batallapor la visi
bilidad de la protesta entre la dictadura
y la ciudadanía.
Para ese día se ha convocado en la

isla una gran movilización que repi

ta y amplíe la del 11 de julio. El gobier
no la ha prohibido, desde luego, por su
"intención manifiesta de promover un
cambio en el sistema político de Cuba",
lo cual no está permitido.
El mar de fondo de la isla, el mar del

descontento, se prepara a echar su res
to en esta partida El gobierno también.
La lista de los 130 de Human Rights

Watch muestra que la respuesta del
régimen al oleaje de julio no fue es

cuchar, sino sofocar.
Desde aquel día di

ce HRW, la isla vive un
climax de "abusos sis
temáticos, detencio
nes arbitrarias, mal
tratos contra deteni

dos y juicios abusivos".
El mensaje de la dictadura rumbo a

la movilización del 15 de noviembre es
descarnado: en la marea alta de su mie

do al descontento, otra vez en palabras
de HRW, "todo el que se atreva a criti
car al gobierno" será "arrestado, hosti
lizado, maltratado, censurado".
Todo en nombre de un sueño que se

volvió pesadilla.

Vivenenelpaís
económico del "hay de
todo, pero nada hay"

Fecha: 22/10/2021

Página: 3

Area cm2: 176

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 23,525

Página 11 de 14



La política
como una guerra

T?
I Ud scribioelmiercolesenestas

j páginas Fernando Escalan
tedelospolíticosydecómo

"casi de la noche a la mañana hemos

caído en la cuenta de que necesitamos
alguno, más de uno en realidad, capa
ces de articular una postura coherente
en la cámara, y conseguir un consenso,
y negociar una mejor legislación sobre
energíaeléctrica Es peor todavía: nece
sitamos a los partidos políticos, partidos
con posturas sólidas, argumentables,
voto disciplinado".

Fernando escribió su columna antes
de laque se armó enla Cámara de Dipu
tados la madrugada del miércoles, pero
describe alaperfecciónalospersonajesy
sus ánimos que terminaron enpeleayja
loneos. Inútil pelea, por cierto, dado que
estaba claro que Morenay sus aliados te
nían los votos parapasar laley tal y como
la había mandado el Ejecutivo.
La bronca no fue por la reforma eléc

trica, sino por laley de ingresosylos cam
bios en lo fiscal, pero
da un poco igual, todas
nuestras discusiones

en estos tiempos se
parecen. Los buenos
contra los malos, Sali
nas contra Cárdenas,
pueblo contra fifís y ahora, según pare
ce, laUNAM contra., vaya ustedasaber.
Todoesasíeneldiscursopúblicoenestos
tiempos, y lo que falta
La reforma eléctrica que ha mandado

el gobierno a la cámara camina a pasos
agigantados a convertirse en la mayor
muestrade este espíritu. Yesque Manuel
Bartlett se ha convertido en una estrella

para estas cosas y le bastó una conferen

ciade prensa para calentar los ánimos de
empresarios que contestaron en un co
municado con más adj etivos que datos,
lo que le dio la oportunidad anhelada al
director de CFE de seguir enlabroncay
lamentar "que el organismo empresarial
hiciera menciones donde se expresa que
la reforma de ley energética tiene bases
en ideologías y manipulación de ciertos
sectores de la ciudadanía, por eso propo
nen que 'no a la provocación y a la pola

rización, sí al diálogo'.
Toda esta catilinaria se

refiere a que en la con
ferencia de prensa ex
pliqué con detenimien
to el sistema eléctrico

implantado por Peña
Nieto y asociados. El Consej o no analiza
loque dije, simplemente saltaaladesca
lificación apocalíptica".
El director de la CFE hace su cham

ba —es un decir— y los demás caen en la
provocación. Así, tendremos una gue
rra sin datos ni conversación durante

la discusión de la reforma, en donde la
decisión se basará en el dilema polari
zador del Presidente.

Manuel Bartlett hace
su chamba y los demás
caen en la provocación
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El hombre que no
revisaba pernos

17
¦ > y 1 juego del calamar o A
I J puerta cerrada de Jean

_Jt Paul Sari re. El principio
es el mismo en la adictiva serie de Net

flix y la obra de teatro existencialista:
el infierno son los otros. Encerrados

y acechados, los demás son el peligro.
Arthur Rimbaud recogió de los anti
guos libros sagrados de India la certe
za aquella de "Yo es otro" y un francés
anterior, Luis XIV, el Rey Sol, fue abso

lutista, si se quiere literalidad, con eso
de que "el Estado soy yo".
La sección mexicana en la mate

ria es pródiga, pero no en riqueza de
ideas que innoven aquellas senten
cias inteligentes y debatibles, sino
en su forma menos pulida, silvestre,
cimarrona por decir lo menos: el ob
jetivo, al final de cuentas, es deslin
darse de responsabilidades median
te subterfugios, trampas del lenguaje
y la típica salida de acudir a un lugar
común, a un dicho, a un refrán.
Enrique Peña Nie

to no se detenía en

empresas difíciles
como pensarle antes
de responder, habrá
que imaginar que
estaba con la men

te en blanco, y sin mayor sobresalto
recurría a la Biblia: asunto resuelto.
Pero si le preguntaban por algo más
mundano que las lecturas que lo han
influido, como el precio del kilo de
tortilla, el entonces presidente reac
cionaba ipsofacto: "Yo no soy la seño
ra de la casa". Y a juzgar por los ingre
sos de su entonces esposa, declara

dos por ella en cadena nacional, pues
a saber quién tenía el dato en esa casa.
Casota. Blanca.
Otro asiduo a la Biblia, Vicente

Fox, echó mano del "¿Y yo por qué?"
cuando le preguntaron sobre el asal
to al Canal 40 en el Chiquihuite, aun
que después fue explícito ante la re
portera de Dpa, como hemos recor
dado aquí antes, a quien confesó en
una entrevista de final de sexenio:

"Yo ya puedo decir cualquier tonte
ría, total, ya me voy". Como si no hu

biera abierto la bo
ca bastante durante
seis años.

Así llegamos esta
semana a un episodio
más de la serie del Yo

y de Los Otros con el
canciller Marcelo Ebrard, quien za
randeado por la fiscalía a las órdenes
de su adversaria Claudia Sheinbaum,
reparte responsabilidades sobre la
Línea 12 delimitando, con toda pro
piedad, las funciones de cada cual con
una sentencia inapelable: "Yo no soy
el que supervisábalos pernos". El in
fierno son los otros

Uk episodio más de
la serie del Yo y
de Los Otros
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E! desliz de Murat
El actual gobernador de Oaxaca, Alejan
dro Murat, tiene credencial de priista,
pero escrituró su corazón a la 4T. Le en
tró de lleno a ¡a moda de los destapes
para la elección de gobernador del año
que entra en esa. entidad.

Aunque usted no lo crea hizo una lis
ta enorme, de una docena de aspiran
tes. Desbordado, incluyó a los de todos
los partidos, como si también fuera di
rigente estatal de Morena y hasta del
Verde.
Resulta que en ese nutrido contin

gente no incluyó al director general
del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez, in
tegrante de una conocida dinastía po
lítica en el estado.

Ramírez acusó recibo del desaire.
Dijo que él quiere ser el candidato del
pueblo para representar a Morena en
las elecciones. Lamentó que Murat se
haya metido en el proceso interno de
Morena a pesar de no ser militante de
ese partido, ¿Acaso fue un desliz? se
preguntó.
El muiti destape de Murat abrió de

manera formal de la competencia en
Oaxaca y por lo visto nadie se quiere
quedar afuera.

Lsptnose retrasa
El ex dirigente panista. Manuel Espino,
se cambió la cachucha azul por la guin
da de Morena con ia esperanza de ser

candidato del partido en el poder para
el gobierno de Durango.
Espino ha reconocido su interés en

varias ocasiones. Hasta dijo que López
Obrador le dio luz verde para hacer su,
luchita.

Pero Espino no es profeta en su
tierra. En los sondeos más recientes

de aspirantes de Morena el Dr. Jo
sé Ramón Enríquez, Marina Vitela y
Margarita Valdez aparecen siempre
arriba, dejando a Espino demasiado
atrás.
Tal parece que por aquellos lares el

Yunque perdió arrastre o simplemente
Espino nunca tuvo posibilidades.

¿Y nuestros expertos?
A los directivos de la Organización Mun
dial de la Salud no les cayó nada bien el
reproche del gobierno mexicano de que
se tardan mucho en aprobar las vacunas
anti Covid.

Tedros Adhanom, director de esa or
ganización, lamentó que el presidente
mexicano haga las críticas sin haber te
nido ningún contacto con la OMS, sin
hacer una pregunta formal para tener
una respuesta, también formal, a sus
inquietudes.
"Nunca hemos tenido contacto con

el gobierno mexicano", dijo.
Le pidió entonces que México man

de sus expertos a la sede de OMS en
Ginebra, Suiza, para que se le explique
al detalle el proceso para aprobar las
vacunas.

Nuestros expertos y los expertos
mexicanos pueden discutir. Lo que no
tiene caso que el presidente mexicano
haga la descalificación sin tener la in
formación completa.

Ciudadanos más seguros
Mejora de forma significativa la per
cepción sobre la seguridad en 1a CDMX.
No lo dice el gobierno capitalino, sino
el INEGI.
En el tercer trimestre del año se al

canzaron los mejores niveles de percep
ción ciudadana en lo que va del sexenio,
que no es poca cosa.
La gente se siente más seguro y ca

lifica mejor el trabajo realizado por
Claudia Sheinbaum y Ornar García
Harfuch. Hay incluso optimismo de
que las cosas mejoren en el futuro in
mediato.

Una mejor percepción no es pretex
to para echar tas campanas al vuelo o
bajar la guardia, nada de eso. Significa
apenas que sí posible contener el creci
miento de la delincuencia y que la ciu
dadanía lo note.
La idea es conformar una tendencia

que se prolongue en el tiempo y no ser
flor de un día •
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Las acres e injustas palabras
del presidente de la República
en contra de la Universidad

, Nacional, reflejan además de
una imperdonable ligereza,

un desconocimiento del análisis, una
escasa capacidad de interpretación de
los fenómenos sociales y una errónea
percepción del significado de la más
grande universidad del país, cuyas di
mensiones y aportación a la vida mexi
cana, en el área del conocimiento, le ha
permitido la mejor de sus virtudes, ha
cer pensar a un país, reflexionar en la
pluralidad, llegar a la universalidad de
las presencias y sobre todo, estimular
la capilaridad social mediante la edu
cación superior.
Pero esa capilaridad es interpretada

erróneamente {por alguien cuya trayec
toria académica en una de sus faculta

des, demoró más de una década, gracias
al crónico incumplimiento de los debe
res académicos], es vista ahora como
muestra de individualismo, recurrente
pecado en el catecismo de la hipocresía.
No hay nada tan individual como el

ejercicio del Poder Ejecutivo uniperso
nal en este país. Pero dejemos eso de la
do por ahora.

Centrémonos mejor en la miopía ana
lítica de quien en ta UNAM obtuvo edu
cación superior gratuita y ahora conde
na esa misma educación no, por insufi
ciente, mal orientada o ajena a los prin
cipios de la pedagogía o la ciencia; sino
por un deliberado desajuste entre sus
dogmas y la realidad del mundo.

La generosidad universitaria le per
mitió al crítico de hoy, además, desarro
llar una de sus pasiones: el béisbol, por
que jugaba la segunda base en su no
vena.

Pero sus palabras de ayer, confirman
algo sabido desde hace siglos: ihlo que
natura no da, Salamanca no lo presta,"
Tampoco la UNAM lo presta.
La embestida presidencial en contra

de la UNAM, cuya raíz parece estar en
la negativa de la ceñir su calendario de
regreso a las aulas a los dictados de una
administración sanitaria equivocada en
ios tiempos de la epidemia, lo cual con
vierte estas criticas no en un diagnósti
co. social, sino en una rabieta altanera
e injuriosa de quien no permite discre
pancia, ni en lo político ni en ningún
otro terreno.

El peor abono para la soberbia es el
poder. Y estamos viendo como crece esa
planta en el interior rencoroso del presi
dente de la República.

Su arranque insensato no merece de
masiado análisis. Pero si obliga al regis
tro y la memoria.
Mace muchos años (era presidente

Ernesto Zedillo y rector Francisco Bar
nés), cuando la larguísima huelga de la
UNAM fue aplaudida y orquestada por
una buena parte de las izquierdas ahora
incrustadas, en Morena, Carlos Abas cal,
un hombre de extrema derecha quien
llegó a la Secretaría de Gobernación
con Vicente Fox, dijo desde su cago en
la Confederación. Patronal de la Repú
blica Mexicana: mejor deberían cerrarla

y repartir ese dinero entre los estudian
tes de buen promedio. Palabras mas, pa
labras menos.

Hoy el presidente no pide cerrar la
UNAM, pero ataca e injuria sin sentido
con vagos conceptos: el individualismo
el pensamiento neoliberal, el beneficio
del pueblo. Toda esa colección de men
dacidades cuya proliferación puebla su
discurso.

¿Será neoliberal el actual embajador
de México en las Naciones Unidas quien
fue escogido para la secretaría de Go
bernación cuando se practicaba la zar
zuela de la Presidencia Legítima? ¿O
cuando se hablaba de él como secreta
rio de Educación o ahora en Nueva York
en el Consejo de Seguridad?
Porque no podemos olvidar el papel

de Juan Ramón de la Fuente en la ideo
logía (si la tiene) de la Cuarta Transfor
mación, aun con el delgado barniz de
civilidad política de Morena. Hoy De la
Fuente tiene una gran oportunidad para
definir su pensamiento entre la lealtad
de hogaño y la historia de antaño cuyas
raíces tocan hasta su árbol genealógico.

Alguna vez le dije a De la Fuente algo
realmente sincero: la UNAM es la única
universidad en la cual todos henos sido

educados hayamos estado inscritos en
ella o no. Los frutos de esta universidad,
en todos os campos, han sido para Mé
xico, no nada más para su alumnado. Y
si he hablado del doctor De la Fuente, es
porque se trata del único ex rector de la
UNAM en un cargo de alta jerarquía en
Morena, apuntado hasta como posible
sucesor o simple corcholata decorativa,
Pero dejemos eso y reproduzcamos

las expresiones presidenciales, no por
ejemplares, sino por todo lo contrario:

",..Yo quisiera avanzar más, no pue
do porque fue mucho tiempo de atraso,
de saqueo, pero además de manipula
ción, muchísimo tiempo. Afectaron dos
generaciones, en las universidades pú
blicas, hasta la UNAM se volvió indi
vidualista, defensora de estos proyec
tos neoliberales, perdió su esencia de
formación de cuadros, de profesionales
para servir al pueblo.

"Ya no hay los economistas de antes,
los sociólogos, los politólogos, los abo
gados, ya no hay derecho constitucio
nal, ya el derecho agrario es historia, el
derecho laboral, todo es mercantil, civil,
penal, todo es esto.
"Entonces, sí fue un proceso de de

cadencia, afortunadamente se tiene es
ta oportunidad de sentar las bases para
la transformación y, si es posible, con
sumar la Cuarta Transformación, pero
es un proceso.
"Tiene uno que remar contra la co

rriente. Pues esto que estamos hablan
do de los medios, los que antes calla
ban, que jugaban un papel para mediati
zar, para tener des informad a a la gente,
ahora los tenemos en contra..."*
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ella o no. Los frutos de esta universidad,
en todos os campos, han sido para Mé
xico, no nada más para su alumnado. Y
si he hablado del doctor De la Fuente, es
porque se trata del único ex rector de la
UNAM en un cargo de alta jerarquía en
Morena, apuntado hasta como posible
sucesor o simple corcholata decorativa,
Pero dejemos eso y reproduzcamos

las expresiones presidenciales, no por
ejemplares, sino por todo lo contrario:

",..Yo quisiera avanzar más, no pue
do porque fue mucho tiempo de atraso,
de saqueo, pero además de manipula
ción, muchísimo tiempo. Afectaron dos
generaciones, en las universidades pú
blicas, hasta la UNAM se volvió indi
vidualista, defensora de estos proyec
tos neoliberales, perdió su esencia de
formación de cuadros, de profesionales
para servir al pueblo.

"Ya no hay los economistas de antes,
los sociólogos, los politólogos, los abo
gados, ya no hay derecho constitucio

nal, ya el derecho agrario es historia, el
derecho laboral, todo es mercantil, civil,
penal, todo es esto.
"Entonces, sí fue un proceso de de

cadencia, afortunadamente se tiene es
ta oportunidad de sentar las bases para
la transformación y, si es posible, con
sumar la Cuarta Transformación, pero
es un proceso.
"Tiene uno que remar contra la co

rriente. Pues esto que estamos hablan
do de los medios, los que antes calla
ban, que jugaban un papel para mediati
zar, para tener des informad a a la gente,
ahora los tenemos en contra..."*

it
Hoy el presidente

no pide cerrar la
UNAM, pero ataca
e injuria sin sentido

con vagos conceptos.
Toda esa colección de
mendacidades cuya

proliferación puebla su
discurso
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La directora del Instituto de Biotec

nología de la UNAM ha trabajado
arduamente en la labor que ha he
cho la institución en el combate a la
COVID19.

SUBE ¥ BAJA

Latiru Alicia Palomares
Jruriruío de Bioranofogía de Ja UNAM

SteveBiinnon
Ex asesor de Trump

La Cámara de Representantes de
EU lo declaró en desacato, por ne
garse a comparecer ante el comité
legislativo que investiga el asalto al
Capitolio del pasado 6 de enero.
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La Subsecretaría de Goberna

ción, la encargada de los De
rechos Humanos, tiene el ob
jetivo político de diferenciar
a la 4T de los gobiernos ante

riores de PRI y PAN. Hacer las cosas de
manera distinta en los temas sensibles

que maneja puede ser un legado posi
tivo de! paso de López Obrador por la
Presidencia de la República,
Alejandro Encinas es el encargado

de la tarea. Un dirigente político de iz
quierda, que no debe su carrera al PRI,
y que ha estado en el primer círculo de
Andrés Manuel desde hace décadas.

Han tenido diferencias, periodos de
frialdad, pero la verdad no se ve nadie
mejor dotado para ese trabajo. Y sin em
bargo no ha obtenido logros que le per
mitan presumir una diferencia. Me pa
rece que el hecho de que el caso Ayotzi
napa permanezca en la penumbra obli
ga a Encinas y su equipo a mantener un
bajo perfil. Esclarecer la desaparición
de los normalistas, ubicarlos, y castigar
a los responsables fue una de las ofertas
más reiteradas de la campaña de López
Obrador. Una promesa incumplida.
A pesar de eso, la Segob se acaba de

meter en otro laberinto: crear la Comi
sión de la Verdad sobre la Guerra Sucia,

¿Hay posibilidades de cumplir esta en
comienda? Pocas, La Comisión evalua
rá un periodo muy largo, entre 1965 y
1990, que incluye los sexenios de Diaz
Ordaz, Luis Echevarría, López Portillo,
Migue! de la Madrid y parte del de Car
los Salinas, La mayoría de los protago
nistas principales mu

rieron y deben estaren
el infierno, pero hay
otros políticos de ese
periodo que hoy son,
quién lo diría, figuras
de Morena ya sea en el
gobierno o en el Con
greso.

El caso más bochornoso es el de Ma

nuel Bartlett que tuvo cargos importan
tes en la Secretaría de Gobernación des

de tiempos de Echevarría, fue titular de
la dependencia con Migue i de la Madrid
y hoy goza de la protección de AMLO.
¿Encinas tendrá la voluntad política y
la fuerza para sacarle la sopa a Bartle
tt sobre la Guerra Sucia? Diría que no.

Expertos ubican el surgimiento de
los grupos guerrilleros a lo largo de la
década de los años 70 del siglo pasado
como resultado de los actos de repre
sión de octubre del 68 y de junio del 71.
Grupos i neón formes con el estado de las
cosas calcularon, ante la violenta cerra
zón de! Estado, que la única opción para
forzar un cambio era tomar las armas.

Calcularon mal. Hay que recordar que
se vivía el contexto de
la Guerra Fría entre el

comunismo y el capita
lismo y que el ejemplo
de la Revolución Cuba
na alentaba las fanta
sías de muchos de que
se podía derrocar al

gobierno mexicano, lo que sin duda era
un sueño guajiro.
En esos años, la CDMX era un her

videro de espías gringos y soviéticos.

La CIA y la KGB tenían contingentes
nutridos en la ciudad. Es importante
tener esto en mente porque el epíte
to de grupos subversivos comunistas
sirvió para justificar atrocidades. Sue
le hacerse una distinción entre gue
rrilla rural y guerrilla urbana que te
nían algunos vasos comunicantes en
tre ellos, pero nunca presentaron un
frente articulado. El Estado mexica
no estaba en su derecho de reducir a

los alzados, pero su batalla no se dio
dentro de los marcos legales, sino que
recurrió a la Guerra Sucia; o sea, des
apariciones forzadas, torturas, ejecu
ciones, que eran la especialidad de la
casa de la llamada Brigada Blanca, de
la escucharemos mucho en los próxi
mos días»

ii
Esclarecer la desaparición

de los normalistas,
ubicarlos, y castigar a ios

responsables...

rr
La ClAylaKGB tenían

contingentes nutridos en la
ciudad. Es importante tener esto
en mente porque el epíteto de

grupos subversivos comunistas...
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Que en la memoria del presidente Andrés Manuel
López Obrador sigue fresca aquella sesión del 7
de abril de 2005, cuando al interior de la Cámara
de Diputados se dio luz verde al proceso de des
afuero que enfrentaba, y que acusó tenia todo
que ver con sus intenciones por convertirse en
portador de la banda.

Sin embargo, suena que así como se registraron
360 votos a favor, también hubo otros 127 en
contra, entre los cuales se ubica el emitido por
Cuauhtémoc Ochoa Fernández, quien regresó a
San Lázaro como legislador federal por Hidalgo y
en últimas fechas fue recibido de brazos abiertos

por el presidente del Consejo Estatal de Morena,
Andrés Caballero, así como por las bases del par
tido. No pierda de vista al personaje, pues suena
como otra de las opciones para ir por la candida
tura de su estado en 2022.

Aunque no parece en tiempos de la 4T, la susten
tabilidad es un tema de agenda global que preocu
pa hasta a los estadounidenses, tal y como lo pu
dimos constatar en la reciente visita a nuestro país
por parte del enviado del gobierno estadouniden
se para el clima, John Kerry, quien principalmente
promueve una economía de cero emisiones.

***

Al margen de Palacio, en México existen esfuer
zos como el del Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), de Carlos Salazar Lomelín el Pacto Mun
dial México, que preside interinamente Carlos
Mendieta; el organismo OMUHabitat México, re
presentada por Sofía Viguri; y la firma PetStar, de
Jaime Cámara.

Tan solo esta semana presentaron la Guía Em
presarial por las Ciudades Sostenibles, un docu
mento que servirla como herramienta para que
las empresas se encaminen para lograr que las
ciudades y los asentamientos humanos sean in
clusivos, seguros y sostenibles, acciones que se
rán expuestas a diversas autoridades en los tres
niveles de gobierno. ¿Alguien los escuchará?

Tan solo esta semana presentaron la Guía Em
presarial por las Ciudades Sostenibles, un docu
mento que servirla como herramienta para que
las empresas se encaminen para lograr que las
ciudades y los asentamientos humanos sean in
clusivos, seguros y sostenibles, acciones que se
rán expuestas a diversas autoridades en los tres
niveles de gobierno. ¿Alguien los escuchará?

Nos cuentan que hay mucha preocupación entre
los inversionistas de Aras Group, comandado por
Armando Gutiérrez Rosas, al escuchar que se
desmarca de su supuesto perfil de institución de
crédito o empresa bursátil, para aclarar en una
carta que exclusivamente se dedica a las activi
dades mercantiles propias de una sociedad anó
nima promotora de inversión. El mensaje difun
dido, poco claro y mal estructurado, solo encien
de los malos presagios sobre la posible caída de la
firma. Huele a que algo no está bien.

Dicen los que saben que hay nerviosismo porque
han detectado que funciona como una organiza
ción que opera por recomendaciones de persona
a persona (piramidal) en la que se ofrecen rendi
mientos fijos del dinero que se invierta a tasas
sorprendentes del 25 a 30 por ciento anual. Dicen
los que saben que el tema ya está en el escritorio
de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), di
rigida por Santiago Nieto, quien podría congelar
todas las operaciones y cuentas del corporativo, si
llega a poner su ojo encima.

De acuerdo con la evaluación que el IMCO llevó a
cabo sobre el Ejercicio del Gasto en las entidades,
los estados que mejor reportan su información
financiera son Yucatán de Mauricio Vila, Quinta
na Roo de Carlos Joaquín González, Jalisco de En
rique Alfaro y Guanajuato de Diego Sinhue Rodrí
guez; mismos que cumplen en su totalidad con la
normatividad correspondiente a la contabilidad
de los gobiernos. Por el contrario, las entidades
que registran los puntajes más bajos en la medi
ción del instituto son Guerrero, ya en manos de
Evelyn Salgado, el Edomex de Alfredo del Mazo y
Chihuahua de Maru Campos.
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Libre Abordo, los negocios
en México de Nicolás Maduro
En la red de prestanombres y empresarios que contribu
yeron con el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro,
para hacer negocios a pesar de las restricciones que le
impuso el gobierno de Estados Unidos, se identifica una
célula que operó en el territorio y el mercado mexicano, y
que estuvo a punto de involucrar al Gobierno de Andrés
Manuel López Obrador en transacciones de intercambio
de alimentos por petróleo embargado.

El hombre clave de estas operaciones es el guanajua
tense loaquín Leal íiménez, identificado por el Departa
mento del Tesoro norteamericano como el empresario
detrás de las razones sociales Libre Abordo SA de CV y
Schlager Business Group S de RL de CY dos pequeñas
firmas mexicanas que llegaron a mover en el primer se
mestre de 2020 hasta el 40 por ciento de los embarques
de petróleo que salieron de Venezuela.

Con tan sólo 28 años y una ya larga trayectoria en el
mercado de generación y distribución de electricidad en
México, Leal Iiménez se acercó al colombiano Alex Saab
—acusado y procesado actualmente en los Estados Unidos
como presunto prestanombres de Maduro— para diseñar en
2019 un esquema de intercambios que permitiera moneti
zar en los mercados internacionales el petróleo embargado
de la compañía estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA);

Para materializar estos negocios, que a la postre les deja
ron ganancias calculadas en 300 millones de dólares, Saab
y Joaquín Leal aprovecharon los resquicios que les dejaba la
Licencia General 4C de los Estados Unidos, que permitía
incluso a ciudadanos norteamericanos participar en tran
sacciones con sujetos y entidades sancionadas, siempre y
cuando esta participación se enfocara a la entrega de pro

ductos relacionados con la ayuda humanitaria.
Fue así que, el 13 de junio de 2019, Libre Abordo firmó

un contrato con la Corporación Venezolana de Comercio
Exterior (Corpovex), para proveer mil camiones cisterna
al Gobierno de Venezuela, supuestamente proyectados
para implementar un programa de distribución de agua
en regiones marginadas de ese país. Luego, el 17 de junio
de 2019, se firmó un segundo contrato para suministrar a
Venezuela 210 mil toneladas de maíz blanco.

La contraprestación para la empresa Libre Abordo se
ría, en el papel, un cargamento de 2 millones de barriles
de petróleo; los cuales, bajo el argumento de que los pre
cios del hidrocarburo se habían desplomado en el merca
do internacional, fácilmente se duplicaron en la opera
ción, colocando a las firmas de Joaquín Leal entre las más
grandes comercializadoras petroleras en el mercado
chino, incluso sin certificados de origen de su producto.

Finalmente, el negocio no logró burlar el escrutinio de
la Oficina de Control de Bienes Extranjeros {OFAC por
sus siglas inglés) y, por más que se intentó blindar el trato
incorporando a una serie de proveedores del lejano
oriente, las autoridades norteamericanas dieron puntual
seguimiento a la operación y, en colaboración con la Uni
dad de Inteligencia Financiera en México, bloquearon y
sancionaron a la red de sujetos involucrados.

El proveedor que eligió Libre Abordo para enviar dos
lotes de camiones cisterna a Venezuela fue la marca chi

na Foton Motor; mientras que la entrega del maíz, que
nunca llegó a concretarse, se planeó a través de la guber
namental mexicana Segalmex.
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Lupaf a la miscelánea fiscal
A revisión del Senado va la inclusión de jóvenes,
a partir de los 18 años, al Registro Federal de
Contribuyentes. El presidente de la Comisión de
Hacienda, Alejandro Armenta, adelantó que el tema es
sensible y se valorará al dictaminar, el lunes, la minuta
enviada por San Lázaro. Y la titular del SAT, Raquel
Buenrostro, asistiría al recinto para aclarar dudas.

Alistan estrategia
Se prepara la 4T para la batalla legal que se avecina
por la revocación de mandato. El Administrador
General de Aduanas, Horacio Duarte, se reunió con los
representantes de Morena ante el INE, Mario Llergo
y César Agustín Hernández, para, nos dicen, hablar
sobre la estrategia legal. Y Duarte es experto en esos
oficios, pues conoce la legislación electoral de pe a pa.

Fecha: 22/10/2021

Página: 2

Area cm2: 189

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 10,268

Página 10 de 14



Se acerca la Categoría 1
Avanza el Servicio a la Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano, dirigido por Víctor Manuel Hernández
Sandoval, en la recuperación de la Categoría 1 de la
Administración Federal de Aviación. Esta semana

clausuró un curso de capacitación impartido por
instructores de distintas agencias internacionales para
mantener altos niveles de seguridad entre el personal.

Mintió y la pescaron
Evidenciada ante el INE, encabezado por Lorenzo
Córdova, quedó la principal aspirante a dirigir el
Instituto Electoral de Querétaro, Teresita Adriana
Sánchez Núñez. Resulta que aseguró residir desde
hace 25 años en esa entidad, pero el ayuntamiento de
la capital queretana notificó que no hay registros de
que viva ahí, y menos en el domicilio que proporcionó.

Visto bueno para Guerra
Tras el jaloneo por el reparto de comisiones en el
Congreso de la CDMX, el primer consenso sería la
reelección de Rafael Guerra como presidente del
Tribunal Superior de Justicia local. Prácticamente
tiene el visto bueno de todas las bancadas, debido
a sus buenos resultados. Esperan que esa misma
camaradería se dé en la discusión del presupuesto.
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QUERETARO VA
SEGURO; CHIHUAHUA,
POR LAS MUJERES

ctubre parece un buen momento para
hablar de temas capitales, y de las ca
pitales de algunos estados. En QueréO taro, por ejemplo, hay buenas noticias
en cuanto a seguridad.

La ciudad cuna de nuestra Consti

tución, que es gobernada porel panista
Luis Nava en segundo trienio, repite el saldo positivo en
percepción de seguridad. En la última encuesta del Inegi, la
capital de ese estado disminuyó, nuevamente, su percep
ción de inseguridad y se mantiene 19.3 puntos porcentuales

debajo de la media nacional.
Es subrayable porque desde hace unos meses, la ciudad

de Querétaroya retomó su ritmo casi normal; la actividad
económica despertó tras la pandemiayaumentó la movi
lidad. La inactividad había relajadotambién la inseguridad,
pero ahora, afortunadamente para los queretanos, no ha
vuelto a la "normalidad".

Se dice que la clave está en las tareas y trabajos de
prevención del alcalde Nava. Entre lo más reciente, está el
anuncio del Acuerdo porel Barrio, que firmaron 22 líderes
de bandas, también llamadas clikas, ¡ese!

El pacto, afirma el ayuntamiento, permitirá fortalecer
la prevención en cuestiones de seguridad,
integrar a los jóvenes a la formación acadé
mica o en oficios, y brindarles oportunidades
laborales para su desarrollo personal.

Ahora sí que "les tiran esquina a esos vatos,

¡ese!". Cosa buena.
Chihuahua, la

capital del homónimo y
más grande estado del país, está cerrando
fuerte una semana en la que concentró va
rias acciones en favor de las mujeres y las
familias, los dos ejes principales del gobierno del alcalde
Marco Bonilla

Ayer, nada menos, se reunió con familiares de policías
caídos, ante quienes se comprometió a mantener las puer
tas abiertas, para escuchar sus necesidades y mejorar el
servicio de pensiones (Marco, en Twitter, clixit).

Pero hace dos días, también, se reunió con organizacio
nes sociales,y les prometió que esta ciudad que cumplió
312años la semana pasada será el municipio más seguro
del país para las mujeres.

Y para cerrar con broche de oro, culminó con éxito un
refrescante vaya que se agradece en aquella cálida lati
tudfestival cultural, que justa mente se realiza con motivo
del aniversario de la fundación del Real de San Francisco

de Cuéllar, actual ciudad de Chihuahua. ¡Ajúa y arriba el
norte! Y quien no crea, pues como dicen, ahí está el mapa.

Pachuca, capital de Hidalgo, ancla cacheteando las
banquetas por la deuda y compromisos con proveedores
que heredó de la administración de la panista Yolanda
Tellería. Pero actualmente, el priista Sergio Baños está
sacando agua de las piedras para conseguir los 69 mdp
que se requieren para la nómina de fin cíe ano, y cumplir
los compromisos que tiene con el sindicato, así como con
el servicio de recolección de basura y del relleno sanitario.

Y en Tlaxcala, capital del estado del mismo nombre,
ancla igual que la priista Pachuca: cero, cero. En la semana,

el alcalde de Morena en esa ciudad, Jorge
Corichi, repasóy terminó algunas auditorías,
que prometen encuerar los malos manejos
que tuvo el gobierno municipal priista que
recién salió.
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Por lo pronto, de aquí a que termine el
año, Corichi trae el bono del "beneficio c!e la
duda", pero ya en 2022, otro gallo cantará en
ese palenque.

SOPA DE LETRAS

Dicen que en árabe, "anfitrión" ya no se dice mudif(<
por su escritura arábiga), sino que se dice "Fayad". Buena
cosa la que trascendió, respecto a que el gobernador ele
Hidalgo, Ornar Fayad —quien tiene además de raíces,
interés por su genealogía— fue invitado por el Canciller
Marcelo Ebrard para acompañarlo a Dubái.

Cuentan que más que una cortesía, es una señal de
la buena relación qué hay entre ambos gobiernos, y que
honrará el priista (Fayad, claro) con su expertice en esa
cultura. ¡Shukran!

HUGO C0RZ09ELHERALD0DEMEXIC0 COM @HUCO_CORZO

Ornar Fayad
acompañará
a Marcelo

Ebrard a Dubái
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DESDE
AFUERA

«OPINIÓN

DE COSTOS
FINANCIEROS

JOSÉ
GARREN© Y DE IMAGENFIGUERAS

Hay un nuevo golpe en lo que se refiere a lo
confianza en el respeto a leyes y acuerdos en
México, problema que afecta al gobierno de AMLO

na pregunta importante para el gobierno
U mexicano sería ¿quiénes son sus abogados

o sus asesores de política internacional?
Podría ser interesante escuchar de fuen

tes más o menos neutrales cuáles son los

=1 méritos, si los tienen, de las quejas ele los
grupos ele inversionistas texanos sobre

las propuestas de la administración de nuestro país para
acentuar su control de la industria energética.

Lo que sí es posible es afirmar que, desde el punto de vista
del gobierno mexicano o al menos un sector de él, el caso
puede ser tan simple como plantea el di rector de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE}, Manuel Bartlett, pero también
resultar en costos considerables.

Se trata simplemente, dijo Bartlett, de "recuperar la rec
toría del sistema eléctrico por parte del Estado mexicano,
unificara la empresa en un solo organismo, eliminar abusos
y establecer un verdadero mercado de competencia, donde
los privados nacionalesy extranjeros participarán con 46 por
ciento de la generación".
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?e acuerdo con el funcionario, "no expropiamos nada. Van
a ganarclínero, van a crecer con no
sotros, pero con nuestras reglas, en
un verdadero mercado. Es una oferta

digna. Es un gran negocio con un gran
futuro. ¿Porqué novan a aceptar?".

Tal vez porque no se ha expli
cado bien o la medida se tomó de

manera unilateral o, incluso, porque
su interpretación de las reglas del
Tratado comercial MéxicoEstados

UnidosCanadá (TMEC) hace pensar a los quejosos que
pueden negociar mejores condiciones o mayores dividendos
aun si perdieran su inversión.

Hay además, un ingrediente ideológico, antiestatista.
"México ha tomado varias acciones que discriminan contra

productores estadounidenses de energía y benefician em
presas propiedad del Estado" mexicano, explicó una carta
firmada por dos docenas de legislad ores federales estadou
nidenses. Subrayó igualmente el énfasis ele la CFE en el uso
de combustibles fósiles para la producción ele electricidad.

Pero el problema real es otro.
El caso, como tal, puede ser una cuestión ele abogados e

interpretaciones legales. Pero es un nuevo golpe en lo que
se refiere a la imagen ele confianza en el respeto a leyes y
acuerdos en México, que es un problema que ha afectado
desde su comienzo al gobierno ele López Obrador.

Y ciertamente hay muchos argumentos en favor de las
posiciones nacionalistas. Sin embargo, eso no implica que
los convenios o contratos internacionales pierdan significado.

Sería ele creerse que la experiencia por la cancelación
del Nuevo Aeropuerto Internacional ele la Ciudad ele México
(NAICM), al inicio de esta administración, hubiera dejado
lecciones útiles, más allá de los presuntamente enormes
costos del pago en reparaciones a inversionistas privados.

Pero parece que no es el casoy es posible que se tropiece ele
nuevo con la misma piedra: los costos financíerosy "defama
pública", por incumplimiento ele contratos internacionales.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (SCARREN0J05E1
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Especialistas argumentan que lo interesante de
la revocación seria aplicarla a "mandos locales"
como alcaldes, diputados y hasta gobernadores

horita la oposición está entre que se da
Ataques (y no de moto, sino por la contrarre

forma eléctrica). Les llama "hambreados"
a los funcionarios de la 4T (en la expresión
más clasista permitida en la Cámara)... o
de plano se rasga las vestiduras cuando
debaten la Revocación de Mandato.

El INE puso una cantidad de trabas... o "condiciones", pues,
que hasta recordé la caricatura del Pato Lucos tratando ele
cobrar un seguro donde "debía nevar en abril, mientras cruzaba
una estampida por su casa, seguida de una pequeña cebra".

Lo inquietante es ¿por qué diablos los derecho/ros se
oponen con tanta fiereza a la propuesta de mi cabecita de
algodón? El sentido común indicaría que por el contrario,
bailarían de contento teniendo la esperanza ele librarse de la
4T, ¡unos tres años antes!

El manual de rearranque ele esta mega fábrica que es este
país (o sea la Constitución), dice a grandes rasgos que en
traría de bateador emergente el secretario de Gobernación, y
posteriormente el Congreso decidiría quién es la o el sustituto.
El Intemacionalista Mauricio Meschoulam asegura "que la

comunidad internacional mantendría

sus relaciones con el país como si
nada. Respetando el proceso interno
y sin interrumpircomercioo relacio
nes diplomáticas. Claro, siempre y
cuando el relevo se haga conforme
a la Constitución y de forma orde
nada". No al estilo golpe ele estado
militar como acaba ele suceder en

Myanmar.Yesta figura ele revocación
ele mandato ya existe en diversos países, como Solivia, Cuba,
Ecuador, Venezuela y Taiwán. Ejem... en algunos ele éstos, es
letra muerta. Pero bue'...

También existen especialistas, quienes argumentan que
lo interesante ele la revocación sería aplicarla a "mandos
locales" como presidentes municipales, diputados y hasta
gobernadores, pues son estos cargos a los que el pueblo
puede medir fácilmente en su día a día.
Y como ejemplo, en septiembre, el gobernador demó

crata del estado ele California, Gavin Newsom, fue sometido
a revocación (o recall que le dicen en Inglés). La libró sin
broncas con 64% ele los votos, aunque en ese mismo estado
norteamericano en 20G3 mondaron o ondear changos de la
col o al entonces gobernador Gray Davis, siendo reemplazado
por por el actor Arnolcl Schwarzenegger, alias el Coberrieitor.

En este caso yo creo que salieron ele Guatemala y entraron
a Cuateplor. ¿Apoco no se acuerdan ele la ley que les quería
dejarles irinooysin saliva a los indocumentados?

Acá en Mex/co/pon de los Tunos, nos dice el maestro Ale
jandro Rosas, "la figura ele revocación no ha existido,y cuando
mucho, algunos presidentes renunciaron voluntariamente a
fuerzas o mu rieron en el intento como el presidente Carranza"
El meollo está en que mi hija guarde Macuspana trae una
aceptación prácticamente igual a cuando inició su gobier
no. Y como dice el doctor REGINO, "el someter a consulta su
mandato, saliendo airoso ele la prueba... sería prácticamente
garantizar el siguiente sexenio para Morena".
Esta figura

de revocación
de mandato

ya existe en
varios países

Fecha: 22/10/2021

Página: 13

Area cm2: 269

1 / 1

Columnas Políticas

Fernanda Tapia

Costo: 15,602

Página 7 de 14



• Laura Martínez Rodrí

guez fue galardonada con
la presea "Elvia Carrillo
Puerto" de 2020 por
su lucha social, cultural,
política y económica para
reivindicar los derechos

de las niñas y mujeres.

• Brandon "N" se declaró

culpable de asesinar con
un cuchillo a su esposa, a
sus dos hijas, su madre
y padrastro en Juárez,
Nuevo León. Fue impu
tado por feminicidio y
homicidio calificado.

• Jacob Guerrero de 23

años solía disfrazarse de

mujer para poder entrar a
los baños de menores y
grabarlas. Ya fue captura
do y enfrenta al menos 12
cargos relacionados con
pornografía infantil.
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Entre ambos hay un abismo. Para el exdirector
de Pemex, deferencias y apapacho*. Para la
exsecretaria, todo el peso del Estado

i Rosario Robles se apellidara como el ex
director de Pemex no estaría donde está. Si

la extitular de Sedatu y Sedesolse llamara
Emilio Lozoya, jamás habría pisado un
juzgado, mucho menos la cárcel. Si ella
llevara el nombre de él, podría hacer vida
social, disfrutar su impunidad a cambio de

emborrara quien le digan que hay que embarrar.
Entre ambos, hay un abismo. La comparación es inevita

ble. Robles tiene 26 meses tras las rejas. El 13 de agosto de
2019 llegó por su propio pie a una audiencia; ya nunca salió.
La detuvieron y dejaron privada de la libertad en el reclusorio
femenil de Santa Martha Acatitla. Lozoya, quien luego de
estar prófugo de la justicia fue detenido y extraclitaclo desde
España, para finalmente nunca pisar la cárcel ni siquiera
un juzgado en nuestro país, disfruta de la libertad y se da
tiempo para salir a cenara sus lugares favoritos.
Para ella, todo el peso de la ley, y más, si es necesario. Para él,
consideraciones y deferencias. Para la exsecretaria, cárcel,
aunque no se justifique jurídicamente. Para el exclirectorcle

Pemex, comodidades, aunque sean
difíciles de justifica

Robles lleva dos años en el penal
femenil de Santa Martha Acatitla

Lozoya llegó hace más de un
año extraclitaclo y no ha pisado un
juzgado.

Ella está acusada de ejercicio
indebido del servicio público por
omisión. Delito no grave que no

ameritaría prisión preventiva. Él fue detenido acusado de
delincuencia organizada, cohecho y operaciones con recur
sos de procedencia ilícita. Delitos graves que ameritarían
prisión preventiva.
La dos veces secretaria en el sexenio de Peña Nieto se

presentó voluntariamente ante un juez el día en que fue
citada. El exclirector de Pemex estuvo prófugo ele la justicia
y fue detenido en Málaga, España, luego de contar con ficha
roja ele Interpol.

A ella, un juez le reclasificó el delito y aceptó pruebas que
no resisten la mínima revisión presentadas por el MP. A él le
podrían ser retirados los cargos más graves y quizá libre la
cárcel por su "cooperación".

Ella ha pedido una y otra vez el cambio de la medida cautelar,
mostrando que las pruebas presentadas fueron falseadasy,
por tanto, no habría riesgo de fuga. Él parece fijarle a la FCR
condiciones; más de un año después de su llegada, se deja
very hace vida social

Ella tiene un diagnóstico médico por hipertensión arterial
y rinitis crónica; él fue hospitalizado por anemia cuando llegó
al país, aunque las autoridades españolas dijeron que no
presentaba ningún síntoma hasta antes de tomar el avión en
el que llegó extraclitaclo. "Enfermó" en el camino

Para Robles no hay debido proceso ni presunción de
inocencia; para Lozoya, sobran atenciones.

Ella es demonio. Él está en camino a la purificación. Otra
sería la historia si en lugar de Robles, ella se apellidara Lozoy;

Robles se

presentó por su
voluntad ante

el juez; Lozofja
estuvo prófugo
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ALHAJERO

«OPINIÓN

UN
DISCURSO
ESTRUJANTE

Detrás de ellos venimos todos aquellos nosotras
que creemos que otro mundo es posible

acia tiempo que no se ciaba en el Senado un
discurso tan intenso, y a la vez tan sereno
y estrujante, como el que le escuchamos
ayer a Laura Martínez Rodríguez [direc
tora y fundadora de la Asociación para el
Desarrollo Integral ele Personas Violadas
A.C.) al recibir el reconocimiento Elvia Ca

rrillo Puerto 2020.

Voces ahogadas. Lágrimas rodando. Llantos contenidos
en los rostros de Martha Lucía Mícher, Patricia Mercado,
Daptnhé Cuevas, acreedora también al mismo reconoci
miento en su edición 2021.

Un sentido ele unidad y solidaridad en el recinto, arrancado
por la voz de Laura. Escuchen algunas ele sus palabras:

"... al mismo tiempo que me apropio de la medalla Elvia
Carrillo Puerto, lo entrego a las otras; a las otras nosotras que,
con sus propias luchas, con sus vidas y sus cuerpos, con sus
historias y sus voces, hacen de este nosotras una causa con
efecto, una revolución en este momento.

"A partir de este reconocimiento, puedo en esta tribuna
hacer presente una lucha colectiva de tanta injusticia de tantas
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mujeres, de sus hijas, de sus hijos.
Senadorasysenadores:Cómo

reflejar el dolor, la fuerza, el valor, el
compromiso, la rebeldía y la resi
liencia ele todas aquellas personas
que, ai confiaren ellas mismas y en
la justicia, nos clan lecciones de vida
con su testimonio de lucha contra

la impunidad, la desigualdad y la
injusticia.

"¿Cómo traerlas a ellas ahora aquí, a todas ellas?
"Ustedes se encuentran en este recinto para hacer valer

nuestros clerechosy trabajar para la ciudadanía... ¡Ayúdennos!
Ayúdennos a evidenciar la falta de voluntad del Poder Judicial
para dejar de usar el término de alienación parental y para
hacer valer el principio del interés superior de la infancia y la
Ley General por una Vida Libre de Violencia para las Mujeres
en el Acceso a la Justicia. El más justo y legítimo de los reco
nocimientos que surge desde mi pensamiento para todas
aquellas mujeres, cuyas vidas, ni la igualdad ni los derechos
alcanzaron a hacerjusticia. Despenalización del aborto.

"Todas aquellas nosotras, en cuyas vidas nos reconocemos
por levantar la voz para romper el silencio. Todas aquellas
nosotras en cuyas muertes perdemos como sociedad vida
y sentido: El feminiciclio.

"Finalmente, la impunidad promovida por las instituciones
nos ha obligado a acumular indignación, rabia y rebeldía por
las luchas de todas las mujeres, por sus vicias y las de sus
hijos e hijas. Detrás de ellas venimos todas aquellas nosotras
que creemos que otro mundo es posible, un mundo donde
quepan todos los derechos humanos de las mujeres, enar
bolados siempre por un ejercicio ele ciudadanía y cobijado
bajo la sociedad civil organizada".

• ••

GEMAS: Obsequio del director general de la OMS, Te
dras Chebreyesus al presidente López Obrador, sobre
la tardanza en la aprobación de las vacunas Sputnik Vy

CanSino: "Es mejor dejar a los expertos discutir".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Personajes cercanos al presidente López Obrador
y a Morena, como la diputada Susana Prieto, están
detrás del conflicto en la refinería

I conflicto laboral en la refinería Dos Bocas

nofue provocado por un puñado de trabaja
dores, fue motivado por intereses políticos
de personajes vinculados con la 4T.

Ya lo dijo el presidente Andrés Manuel
López Obrador, todo obedece aun conflicto
sindical. Y tiene razón, pero nuevamente

engaña con la verdad.
Lo que no dijo es que detrás de esa guerra están personas

muy cercanas a él y a Morena.
En la primera lineo de batalla se encuentra la diputada

morenista Susana Prieto Terrazas.

Ella fue quien azuzó a un grupo de trabajadores de la refinería
para que desconociera a sus dirigentes sindicales actuales,
y la que pidió la comparecencia de la secretaria ele Energía,
Rocío Nahle, para que respondiera por la contratación ele
varias empresas en los trabajos ele esta emblemática obra.

Lo que muchos no saben es de su activismo en el mundo
laboral y desús vínculos con el abogado Arturo Alcaide Jus
tiniani, padre de la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde.

Además, estuvo ligada a los dos más importantes conflictos

de este gobierno con Estados Unidos
en materia laboral: el deTridomex, en
Tamau lipas, y el de General Motors,
en Silao, Cuanajuato.

Su bandera ha sido siempre la de
la democracia sindical y la libre aso
ciación, temas en lo que ha caminado
de la mano con el abogado Alcalde

Justiniani, desde hace varios años.
Ambos tienen estrechos vínculos

con centrales sindicales ele EU y él ha acompañado a López
Obrador desde su gestión como jefe de Gobierno en la CDMX.

De hecho, la actual consejera jurídica de la Presidencia,
María Estela Ríos González, es de su equipo.

Pero lo que motivó el conflicto en Dos Bocas fue la inter
vención ele Susana Prieto, quien apoyada por la CROM, agitó
a los trabajadores de la obra para que rompieran relaciones
con la CTM. Lo hizo bajo el argumento deque los explotaban y
obligaban a trabajar horas extra sin el pago correspondiente,
porque la empresa ICA había comprometido plazos de entrega.

Todo a pesar de que el exgobernador de Tabasco, Adán
Augusto López, y la secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha
bían dado el aval para que un sindicato vinculado con la CTM y
dirigido por los hermanos Ricardo y Raymundo Hernández
Daza, tuviera parte importante de la obra.

No se sabe aún si la diputada actuó por motu proprio o lo
hizo con la intención ele beneficiar al grupo al que pertenece.

Sin embargo, puso en evidencia una ele las mayores grie
tas en el gabinete. Y peor aún, a costa ele una ele las obras
emblemáticas del Presidente.

Por esa razón, una fuente cercana a Palacio Nacional me
dice que en breve habrá un manotazo y todavía no se sabe
quién pagará los platos rotos, pero todos voltean, una vez
más, a la Secretaría del Trabajo.
Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "No hay guerra
más hiriente que la de entre hermanos y parientes".
Arturo Alcalde
Justiniani

también está
involucrado
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Si es sincero, puede ayudar AMLO a Rosario
El Presidente Andrés Manuel López Obrador pidió revisar el actuar del juez

de la causa que confirmó la prisión preventiva de Rosario Robles en la
audiencia qúe se solicitó el criterio que pudiera permanecer en casa para

seguir su proceso.
Es una buena señal, si realmente el Presidente es honesto en esta petición

para Rosario Robles que ahora se manifieste defenderla pues desde un princi
pio que fue detenida acusaban la mano de López Obrador.

Incluso hasta pidió la Intervención de la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos para revisar el caso de Rosario porque su hija Mariana Moguel ha
denunciado que su madre está enferma.

Que fue lo que paso a Rosario Robles, bueno que tal vez el que manda en
Palacio Nacional no le quiera perdonar lo que ocurrió con el video donde
Carlos Ahumada, pareja de Robles exhibió a René Bejarano recibir fajos de bille
tes y que se ganó el mote del señor de las ligas.

Bejarano era el operador de López Obrador y esos recursos acusaron
que sería para su campaña, Rosario Robles apareció después en el PRI con el
ex Presidente Enrique Peña Nieto, el mismo que la defendió aquella vez en un
evento público cuando le atizaban con todo a la funcionaría de Sedesol con un
"no te preocupes Rosario".

Desde luego que la acusación contra Rosario Robles por la estafa maestra
se derivó del sexenio de Peña Nieto y se arrastró a la administración de López
Obrador, por eso se ejecutó la aprehensión en este sexenio de una orden
librada por un juez contra la ex funcionaría.

Mariana Moguel sostiene que su madre es víctima de una venganza política,
que no se le ha comprobado nada pero el juez sigue en su postura de retenerla
en prisión.

Ahora bien, el daño que acusan a Rosario Robles no es menor, son unos
cinco mil millones los que calculan registró el daño al erario público. Ahí salpicó
a universidades públicas, propietarios de medios de comunicación y funciona
rios del gobierno de Quintana Roo en el sexenio de Roberto Borge.

Con esta oportunidad de pedir mediante amparo al juez la audiencia para
buscar revertir esa postura de mantenerla en prisión y no mandara a casa
para enfrentar de su domicilio las acusaciones, se esfumo esa opción y tendrá
que esperar otros meses para repetir la misma escena.

El Presidente tiene la fuerza de pedir su liberación a casa y seguir allá su
proceso bajo prisión preventiva domiciliaria, Rosario Robles si recibe la ayuda
de López Obrador quiere decir que entonces ya se le perdono y ahora si borrón
y cuenta nueva. De lo contrario aguantarse todo el sexenio.
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UNAM FUERA DEL DEBATE

El rector de la UNAM, Enrique Grauve sin duda se tendrá que sentir más que
orgulloso por la clasificación que es la primera Universidad de Iberoamérica
incluso por encima de la de Buenos Aires. Y sobre todo por la defensa de le
gisladores, entre ellos el priista Manuel Añorve que no debe estar en el debate
nacional y al contrario se tiene que cerrar filas para seguir fortaleciendo.

Obviamente Añorve se refirió a los dichos del Presidente en la conferencia
mañanera que citó que la UNAM se volvió individualista y defensora de estos
proyectos neoliberales y que perdió su esencia de formación de cuadros pro
fesionales para servir al pueblo.

Que decir de las acusaciones sin piedad contra investigadores y científicos
de la Conacyt de la Fiscalía de Alejandro Gertz Mañero hasta por delincuencia
organizada, cuando el delito que se ventilo faltante de dineros, pude ser máxi
mo desvío o malversación de recursos.

El rector sin pensarlo saltó para defenderlos sin la menor duda. Por eso
Añorve tal vez el mensaje es que ya le paren contra la máxima casa de estudios
que ha construido miles y miles de profesionales que han aportado al país su
edificación social, cultural, económica y académica, y un reconocimiento a sus
egresados a nivel mundial por sus aportaciones a la ciencia y tecnología.

DE TRAMITE EN SENADO MISCELANEA

El paquete de la Miscelánea Fiscal llegó al Senado de la República y lo recibió
la presidenta, Olga Sánchez Cordero. El senador presidente de la Comisión de
Hacienda, Alejandro Armenta ofreció que la trataran bajo lupa y con ojos tam
bién de expertos de la Secretaría de Hacienda.

Bueno, le adelantó que para el líder de los senadores, Ricardo Monreal se
revisará y tal vez pueda haber observaciones. Sin embargo a pesar de los gri
tos y sombrerazos opositores, es bola cantada y simplemente será de trámite.

IMPUGNAN AL PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE CDMX
El presidente del Supremo Tribunal de Justicia de la ciudad de México, Rafael
Guerra está en el ojo del huracán acusado de hacer cochupos para lograr su
reelección. La Magistrada Celia Marín Sasaki impugnó con demanda de ampa
ro y busca erradicar la inconstitucionalidad de los artículos Vigésimo Tercero
Transitorio de la ley Orgánica del PJCDMX que le permiten la reelección.

El flamante y nuevo reelecto Presidente no la tiene fácil más cuando la
demandante les restregó en la cara que es tiempo que la Ciudad de México
tenga una presidenta legítima, honorable, honesta y con experiencia profunda
convicción con que la justicia debe ser imparcial y sin ningún tipo de privilegios,
i qué tal eh!

Jachavez77@yahoo.com
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No, con la UNAM no

Andrés Manuel López Obrador criticó ayer a la UNAM.
La máxima casa de estudios, como se le conoce.
Y donde estuvo matriculado, como millones de mexicanos

que si no fuese por ésta difícilmente tendrían estudios universitarios.
La calificó de individualista y de defender causas neoliberales, lo que

encendió las redes sociales de Inmediato.

Porque en su equipo, además de él, por supuesto, la UNAM
predomina.

Olga Sánchez Cordero, ex secretaría de Gobernación y hoy en el
Senado de donde pidió licencia para ir a Bucareli; Alejandra Frausto
Guerrero, secretaria de Cultura; Rocío Nahie, secretaría de Energía;
Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud, y Luisa María Alcalde,
secretaria del Trabajo, estudiaron en la UNAM, sin contar a otros que ya
se fueron.

cSerá que nadie le asesora? Porque también se equivocó con la
concesión a Teléfonos de México, que ya está renovada y de la que, dijo,
está en revisión, se escuchó en radiopasillo.

Que no es venganza contra Rosario
López Obrador tuvo ayer una mañanera cargada de temas.

Rechazó que la negativa de prisión domiciliaria para Rosario Robles
Berlanga sea una venganza personal y aseguró que corresponde ai
Poder Judicial la decisión, a los jueces.

Hasta dijo que la ex jefa de gobierno de la CDMX puede recurrir a
instancias internacionales si considera que sus derechos son violados.

Y repitió discurso:
No hay ninguna venganza del Ejecutivo. Nosotros no hacemos eso,

porque es inmoral. Ese tiempo ya pasó, no somos iguales. De parte del
Ejecutivo no se denuncia a nadie por consigna política.

Para no existir línea desde Palacio la verdad es mucha coincidencia

que mantengan a Rosario en la cárcel por más de dos años, se escuchó
en radiopasillo.
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Ajustes a la reforma eléctrica
En la misma conferencia se dijo dispuesto a aceptar modificaciones a
la reforma eléctrica que propuso siempre y cuando no se afecte a la
Comisión Federal de Electricidad (CFE).

El coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal Avila,
ya había advertido que ve muy complicado que pase porque, al ser una
reforma constitucional, requiere de la mayoría calificada y en ninguna
de las Cámaras su partido la tiene.

 La pelota está en la cancha del PRI y de la oposición en general,
porque en ella están los diputados y senadores que requiere Morena
convertidos en votos, se escuchó en radiopasillo.

Promueve miscelánea terrorismo fiscal: Coparmex
Luego de que los diputados ignoraron las propuestas emanadas
del Parlamento Abierto acerca de la Miscelánea Fiscal 2022, la
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) pidió al
Senado "revertir una miscelánea dañina, con el objetivo de impulsar la
recuperación económica", pues acusó que la actual, "atenta contra los
jóvenes, contra el bienestar y promueve el terrorismo fiscal".

"Confiamos en que el Senado de la República atenderá los
planteamientos hechos por el sector empresarial, especialistas y
representantes de organizaciones sociales para no avalar en sus
términos los cambios propuestos por el Ejecutivo Federal en la Ley del
Impuesto Sobre la Renta (LISR) y en el Código Fiscal de la Federación,
que buscan otorgar un mayor control a la autoridad fiscal, pero sin
tomar en cuenta las afectaciones a los derechos de los contribuyentes",
dijo.

El sindicato patronal recordó que, en reiteradas ocasiones,
ha señalado la importancia de que los legisladores escuchen las
propuestas de todos los sectores involucrados en la materia, y atender
las inquietudes de la sociedad antes de aprobar la Miscelánea Fiscal
para 2022.

radiopasiiio(a>ova.com.mx
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Presión para MC...
y para el PRI
Tras la declaración de Gustavo de

Hoyos Walther. uno de los líderes
visibles de Sí Por México, sobre
la búsqueda de una candidatura
común de oposición para quitarle
la Presidencia de la República a
Morena en 2024, y la "invitación" a
Movimiento Ciudadano a sumar

se, al interior del partido naranja,
nos dicen, ya se comenzó a notar
cierta presión muy anticipada,
para que den su brazo a torcer y se
sumen al bloque, aunque, de mo
mento, los emecistas reniegan de
las coaliciones, y algunos líderes
incluso señalan que fue "un error"

haberse aliado en el pasado re
ciente. Pero, además, parece haber
también un mensaje para el PRI,
pues mucho depende del tricolor
el futuro de la Reforma Energé
tica y la permanencia del bloque
opositor. No fue coincidencia,
dicen, que la palabra más utilizada
en el discurso del exdirigente de
Coparmex fuera "unidad"

Semana redonda

paraelINAI
El INAI no solo logró traer a Méxi
co la celebración de la Asamblea

Global de Privacidad, también
ganó la confianza de las autori
dades que integran el organismo

para ocupar la presidencia du
rante los próximos dos años. Los
comisionados Josefina Román,
Francisco Acuña, organizadores,
y la presidenta Banca Lilia Ibarra
lograron conjuntar en nuestro país
a cinco grandes de la tecnología:
Google, Amazon, Facebook,
Apple y Microsoft, para dialo
gar sobre la importancia de la
protección de datos personales.
Eso sí, nos dicen que el tamaño de
laconfianza será también el de la

ardua tarea.

Espaldarazo a Slim
Con mucho oficio político, el pre
sidente Andrés Manuel López

Obrador dejó entrever que no
habría problema para que su
Gobierno refrende la concesión

de Telmex en favor del empresa
rio Carlos Slim. Por una parte,
es una decisión que realmente
tendrá que tomarse hasta 2023,
y por otro, el empresario man
tiene una importante sinergia
en proyectos gubernamentales
como ahora en la rehabilitación

de la Línea 12 del Metro; además
de que Slim ha sido un importan
te aliado para el tabasqueño, uno
de los más importantes del sector
empresarial. Con este espalda
razo público, no debería haber
sorpresas.
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EL DESPRECIO DE RICARDO

MARCOS Y NUEVA

TRINCHERA PARA MARIO
Durante la junta del Consejo
para la Cultura y las Artes de
Nuevo León (Conarte) del 20 de

octubre, Ricardo Marcos Gonzá
lez fue ratificado como presiden
te de este ente público y, con ello,
el organismo dejó claro que el
apoyo a los artistas será nulo.

"En su momento cuando a

veces había esta idea de que,
bueno, vamos hacer una expo
sición del gremio, no se puede,
o sea hay ciertas cuestiones que
marca totalmente la ley en el
ejercicio de los recursos y el uso
de los espacios públicos", dijo
Marcos González.

Pareciera que para Ricardo
Marcos, el espacio y los recursos
son privados. Entonces si los
gremios no podrán acceder a los
recursos y espacios, ¿esto significa
que de lo que resta del actual
presupuesto y del ejercicio para

el próximo año, nadie recibirá
dinero?

La declaración del funciona

rio muestra un desprecio por los
gremios de artistas, escritores y
cineastas, entre otros. Claro, los
que no sean sus amigos.

NUEVA TRINCHERA

PARA MARIO

Finalmente, Mario Rodríguez
Platas fue nombrado titular de la

Secretaria de Diversidad Sexual

del PRI de Nuevo León.

Y ya en su primera acción soli
citó a la presidenta del Congreso
local, la pr iista Ivonne Álvarez,
que exhorte al Poder Ejecutivo
local para que envíe la iniciativa
de Ley Orgánica que inicie el
proceso de conformación de los
Consejos Estatal y Consultivo.

Así como la expedición de sus
reglamentos correspondientes,
asignación presupuesta! para el
ejercicio fiscal 2022 y la designa
ción del o la titular del Consejo
Estatal para Prevenir y Eliminar
la Discriminación en Nuevo

León.

Rodríguez Platas, activista
por muchos años, ahora desde
su cargo partidista en el tricolor,
será una pieza fundamental para
continuar la lucha LGBT+, pero
deberá también ampliar su vi
sión hacia otros grupos que son
discriminados, y que necesitarán
de su apoyo. Rodríguez Platas
también tendrá que aprender
que ya no será solamente un
activista y deberá moverse en el
ambiente político. Lo cierto es
que, sin duda, capacitado sí está
para la tarea.

Ricardo Marcos fué ratificado: ierro
titular del Conarte.

Mario Rodríguez Platas fue nombrado
titular de la.Secretana.de Diversidad Sexual
del PRI en Nuevo León.
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EL CASO ROBLES SE ENREDA
DE NUEVO

Eí equipo de abordos de Bosario
Hobles va a comenzar una es

trategia en la que lo importante
es definir d verdadero peligro
de fuga de su defendida. Quie

ren cuestionar al juez de control Ganther
Alejandro Villar Cebaltos como es que el la
prohibición de viajar al extranjero, hacer
reuniones, brazalete electrónico, guardia
permanente y arraigo no son medidas cau
telares suficiente para mantenerla bajo
control y asegurar su presencia en el proce
so. El problema es que ella se mantiene en
Santa Martha mientras que el juez revisará
todas las pruebas presentadas anteriormen
te, no se va a aceptar una sola nueva.
En los últimos días se ha difundi

do que a más tardar el 29 de oc
tubre sera designado el próximo
presidente del Instituto Electo
ral de la CDMX. Una lista de 12

finalistas paso a la etapa de entrevistas con
los consejeros del INE. El caso es que en el
gobierno de Gaudia Sheinbaum hay un es
pecial interés de impulsar para el cargo de
siete años, a la esposa del actual Consejero
luridiGO y de Servicios Legales, Néstor Var
gas, quien a que vez fue electo consejero
presidente del entonces Instituto Electoral
del DF en 2012.

Pues al menos a una persona le
hizo la mañana alegre el presi
dente, al menos eso puede po
dría presumir el magnate Car
los Slim tras la declaración del

presidente: "No hay interés en quitar con
cesiones", asi que lo único que llamó la
atención de todos fue un señalamiento que
hizo sobre que haya un "beneficio de la po
blación"; como internet para todos, mejores
tarifas o ¿De qué está hablando? Sin duda
esto no le quita el sueño al ingeniero Slim
que, cabe decir desde el percance de la li
nea 12, tramo que construyó una de sus
empresas, se encuentra siempre a las órde
nes del Gobierno.
Del del 16 al 19 de noviembre

en Yucatán se llevara a cano

el Tianguis Turístico y la me
ta es, según Michelle Frid
man, titular de la Secretaría

de Fomento Turístico de Yucatán (Sefotur),
superar las 40 mil citas de negocios. Reco
nocen que sera la edición más complicada
de la historia, pero es la única manera en
que se muestra de que estamos de pie y
aún frente a las adversidades se pueden
hacer negocios. Yucatán no se dobló frente
a la crisis, dice, y este tianguis es el inicio de
una nueva era del turismo: amigable, efi
ciente y responsable.

PD: La CDMX es la ciudad de las ofici

nas vacías. Polanco, Reforma y Priferico
Sur tienen el inventario más grande visto
en 10 años y sus precios en dólares, como
se cotizaban, están hasta en un 20%
abajo. La oferta se va a acabar en diciem
bre, al menos eso dicen los especialistas.
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HOMENAJE A LA ARMADA DE
MÉXICO EN CÁMARA DE
DIPUTADOS

4 Letras de Oro en el Muro de Honor por su
Bicentenario.

El pleno de la Cámara de Diputados rindió
homenaje a la Armada de México al colocar
en el muro legislativo con letras de oro la
conmemoración de su Bicentenaño. Por

unanimidad en sesión solemne, diputados de
todas las fracciones hicieron reconocimien

tos a los marinos por su labor de entrega y
apoyo a la población en los momentos de
desastres naturales mediante el Plan Marina,
a los Mecidos en cumplimiento de su deber
a los que han entregado la vida por México y
de forma muy destacada a quienes han caldo
en el combate al crimen organizado. El Almi
rante Secretario de MarinaArmada de Mé

xico, fosé Rafael Ojeda Duran señaló que la
historia de la Patria es la historia de la Marina

que nació junto con ella y la ha acompañado
en sus momentos más apremiantes: "Somos
una Armada de dos siglos, siempre presentes
en el Mar; en el Aire y en la Tierra". Agradeció
la distinción y honor de resaltar el nombre de
la Armada de México en el muro de honor de

los diputados porque "se aplaude la labor de
sus integrantes, de cada marino naval que
con profesionalismo, entrega y dedicación ha
forjado con sus actos a la Armada de nues
tros días".

¡A LA BAJA INCIDENCIA
DELICTIVA EN ECATEPEC!

Por primera vez desde 2016, Ecatepec se

alejó de los primeros lupres a nivel nacio
nal en cuanto a percepción de inseguridad
por parte de la ciudadanía, que poco a poco
considera que el municipio mejora en el
combate a la delincuencia. La Encuesta

Nacional de Seguridad Pública Urbana
(ENSU), realizada por el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía (Inegi), corres
pondiente al tercer trimestre de 2021, esta
blece que Ecatepec dejó de figurar en los
primeros seis lugares, de las 75 ciudades
más importantes del pais incluidas en este
ejercicio. La encuesta, efectuada en la pri
mera quincena de septiembre pasado, re
vela que Ecatepec disminuyó 12% la per
cepción de inseguridad de los ciudadanos,
al pasar de 96.3% en 2018 a 85.1% en el
tercer trimestre del 2021, lo que indica que
las acciones de la actual administración

municipal poco a poco recuperan la con
fianza ciudadana. Desde la década pasada
Ecatepec sobresabó entre los municipios
más inseguros del país, sobre todo por la
comisión de debtos como homicidio y robo
en sus diversas modalidades, entre otros.
En el tercer trimestre del 2016 la ENSU re

gistró que 95.3% de los habitantes de Eca
tepec consideraban al municipio como in
seguro, lo que lo colocó en el primer lugar
nacional de percepción de inseguridad. En
2018, durante la anterior administración
municipal, la percepción de inseguridad de
la población de Ecatepec fue de 96.3% y el
municipio ocupó el primer lugar a nivel
nacional en la citada encuesta.
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AMLO MILITARIZA MÉXICO
JOEL SAUCEDO

El Presidente Andrés Manuel

López Obrador ha tomado la
radical decisión de militarizar

el país.
Ha ordenado el despido

del 85% de los antiguos integrantes de la
Policía Federal de Caminos, Policía Fede
ral y Guardia Nacional.

Todo ese personal aún está adscrito a
la Dirección General de Seguridad en Ca
rreteras e Instalaciones de la Guardia

Nacional.

Pero a partir de noviembre y hasta el
15 de diciembre, serán relevados por ele
mentos de la Policía Militar del Ejército
mexicano.

La orden fue girada a las comandan
cias de 18 entidades del país. El proceso
está en marcha en Guanajuato y íalisco.

Se trata del Estado de México, Baja
California Sur, Sinaloa, Nuevo León, Tla
xcala, Chiapas, Oaxaca, Guerrero y
Quintana Roo.
Asimismo, Chihuahua, Hidalgo,

Campeche, Colima, Puebla, Veracruz,
Morelos, Querétaro y Tabasco.

En esos estados, la Policía Militar se
hará cargo de la vigilancia y control de
todas las carreteras, con 75 estaciones.

Pero no sólo eso, también tendrá el
control de las instalaciones de 29 aero

puertos de esas entidades.

Sólo conservarán el 15% del personal
de "confianza" por sus funciones "espe
cializadas sustantivas", según el docu
mento en poder de este columnista titu
lado "Extra urgente".

Lo grave de todo eso es que se trata de
soldados con nula capacitación para tra
tar a civiles.

Por eso la decisión del alto mando

militar de enviar como responsables a
militares de bajo rango para no exponer a
generales ante eventuales anomalías.

Esa ruta lleva la militarización de Mé
xico.

PROSPECCIÓN... El grupo dominante
de socios cooperativistas y trabajadores
de La Cruz Azul se manifestó en el Con

sejo de la íudicatura de la CDMX para de
nunciar el trato preferencial de magis
trados a favor de la dirigencia de losé
Marín y Víctor Velázquez que amenaza
la viabilidad del proyecto de economía
social de la histórica cooperativa. Los so
cios reiteraron que la actual dirigencia es
espuria, por lo que ratificaron el apoyo
de más de dos terceras partes de los so
cios 550 de 714, a Federico Sarabia y
Alberto López como sus verdaderos diri
gentes.

Twitter: @JoclSauccdo
saucedosj@yahoo.com.mx
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UBRE ABORDO, LOS NEGOCIOS
EN MÉXICO DE NICOLÁS
MADURO de

HIROSHI TAKAHASHI

En la red de presta
nombres y empre
sarios que contribu
yeron con el presi
dente de Venezuela,

Nicolás Maduro, para hacer nego
cios a pesar de las restricciones
que le impuso el gobierno de Es
tados Unidos, se identifica una

célula que operó en el territorio y
el mercado mexicano, y que estu
vo a punto de involucrar al Go
bierno de Andrés Manuel López
Obrador en transacciones de in

tercambio de alimentos por pe
tróleo embargado.

El hombre clave de estas ope
raciones es el guanajuatense Joa
quín Leal liménez, identificado
por el Departamento del Tesoro
norteamericano como el empre
sario detrás de las razones socia

les Libre Abordo SA de CV y Sch
lager Business Group S de HL de
CV dos pequeñas firmas mexica
nas que llegaron a mover en el
primer semestre de 2020 hasta el
40% de los embarques de petró
leo que salieron de Venezuela.

Con tan sólo 28 años y una ya
larga trayectoria en el mercado

de generación y distribución de
electricidad en México, Leal li
ménez se acercó al colombiano

Alex Saab acusado y procesado
actualmente en los Estados Uni

dos como presunto prestanom
bres de Maduro— para diseñar en
2019 un esquema de intercam
bios que permitiera monetizar en
los mercados internacionales el

petróleo embargado de la compa
ñía estatal Petróleos de Venezue

la (PDVSA);
Para materializar estos nego

cios, que a la postre les dejaron
ganancias calculadas en 300 mi
llones de dólares, Saab y Joaquín
Leal aprovecharon los resquicios
que les dejaba la Licencia General
4C de los Estados Unidos, que
permitía incluso a ciudadanos
norteamericanos participar en
transacciones con sujetos y enti
dades sancionadas, siempre y
cuando esta participación se en
focara a la entrega de productos
relacionados con la ayuda huma
nitaria.

Fue así que, el 13 de junio de
2019, libre Abordo firmó un con
trato con la Corporación Venezo
lana de Comercio Exterior {Cor
povex), para proveer mil camio
nes cisterna al Gobierno de Ve

nezuela, supuestamente

proyectados para implementar
un programa de distribución de
agua en regiones marginadas de
ese país. Luego, el 17 de junio de
2019, se firmó un segundo contra
to para suministrar a Venezuela
210 mil toneladas de maiz blanco.

La contraprestación para la
empresa Libre Abordo seria, en el
papel, un cargamento de 2 millo
nes de barriles de petróleo; los
cuales, bajo el argumento de que
los precios del hidrocarburo se
habían desplomado en el merca
do internacional, fácilmente se

duplicaron en la operación, colo
cando a las firmas de loaquín
Leal entre las más grandes co
mercializadoras petroleras en el
mercado chino, incluso sin certi
ficados de origen de su producto.

Finalmente, el negocio no lo
gró burlar el escrutinio de la Ofi
cina de Control de Bienes Extran

jeros (OFAC por sus siglas inglés)
y, por más que se intentó blindar
el hato incorporando a una serie
proveedores del lejano oriente,
las autoridades norteamericanas

dieron puntual seguimiento a la
operación y, en colaboración con
la Unidad de Inteligencia Finan
ciera en México, bloquearon y
sancionaron a la red de sujetos
involucrados.

El proveedor que eligió Libre
Abordo para enviar dos lotes de
camiones cisterna a Venezuela

fue la marca china Foton Motor;
mientras que la entrega del maiz,
que nunca llegó a concretarse, se
planeó a través de la guberna
mental mexicana Segalmex.
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ESTRÉS EN CASA
ADALBERTO VILLASANA

Es la nueva normalidad la que
nos lleva a ver otias realida

des, la casa dormitorio pasó a
ser oficina, estancia, lugar de
recreación y al final el estrés,

el hacinamiento, el tedio.
La encuesta Condiciones de la vivien

da y su impacto en el bienestar de las fa
milias mexicanas realizada por el Centro
de Opinión Pública de la Universidad del
Valle de México (COPUVM), revela que
las características de las viviendas re

percuten en el estrés de sus habitantes.
El 52% de quienes creen que su casa

es algo o muy estresante, reporta que
muchas veces tiene dificultadas para
dormir y 74% considera que México no
ofrece condiciones para hacerse de una
casa.

Una de las cuestiones que se dieron
con el aislamiento social llevó a que al
gunas personas descubrieran que su ba
rrio era inseguro, aunque en términos
generales, 77% de los mexicanos consi
dera que su hogar es seguro, 14% lo perci
be inseguro; 48% silencioso, 37% ruido
so; 61% amplio, 29% estrecho; 77% rela
jante y 13% estresante.

La encuesta de la COPUVM es parte
de un proyecto de investigación de la do
cente de Psicología, Elisa Ester Ortiz
Cruz, quien explora la posible relación

entre las condiciones del hogar, cómo
percibe el encuestado su vivienda y el
estado de ánimo y el estrés.

Al preguntarle a los encuestados por
algunas de las situaciones estresantes
que pudieron haber experimentado en el
último mes, casi una cuarta parte notó
con regularidad que se altera con facili
dad, 28% indicó que muchas veces o
siempre se molestaba si era interrumpi
do mientras realizaba sus actividades;
23% muchas veces o siempre sintió que
estaba muy irritable; 21% muchas veces
o siempre sintió nerviosismo y 30%
siempre o muchas veces tuvo dificultad
para relajarse.

En la encuesta se encontró que en
promedio vive L5 familias en el mismo
inmueble, por lo que el espacio empieza
a ser un factor,

Por ejemplo, en el grupo de 25 a 34
años, 54% vive en casa de los padres y en
9% de los casos la vivienda pertenece a
los abuelos; 23% de personas entre 35 a
44 años vive en casa propiedad de los
padres; en el caso de 45 a 54 años este
porcentaje es 20%.

Textualmente hay que decirlo: Esta
mos ante nuevos escenarios, el estrés en
casa se elevó, pero hay que serenarse y
salir adelante. Con calma, ya falta me
nos.
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Leímos y releímos un mensaje que
publicó el senador Ricardo Monreal
Ávila en sus redes sociales, de lo más

críptico que hemos leído en los últimos
meses desde que comenzó el affaire de un
supuesto distanciamiento con el personaje
que vive en un palacio, o sea, YSQ.
Decimos críptico porque, de acuerdo con

la definición del término, que no es com
prensible para la mayoría de las personas
porque está hecho para ser entendido por
unos pocos, abre el camino a infinidad de
especulaciones y si no, aquí se los transcri
bo para que ustedes saquen sus propias
conclusiones:

"flor décadas hemos Judiado con Andrés

Manuel @lopezobrador por transformar las
instituciones. No ha concluido nuestra tarea,
debemos mantener viva esa cruzada, hasta
lograrlo; son menester unidad, fortaleza y
congruencia, Nada puede detener la aspira
ción de tener un país próspero
Es breve párrafo tiene infinidad de lectu

ras, y quizá la que mis resalía es la de su
indeclinable lealtad al proyecto que enca
beza Andrés Manuel López Obradort el de
la Cuarta Transformación del país, o cambio
de régimen, como le llaman ellos.
Otra especulación, suena a que se está

anticipando a algo que viene, algo que po
dría afectar el entorno en el que se desen
vuelve el senador Monreal Ávila y como
reacción a su autodestape como aspirante a
la Primera Magistratura, o sea, ser el legíti

mo sucesor de López Obrador en 2024,
De nuestra cuenta no hay duda de que el

zacatecano será el candidato a la Presiden

cia, como él mismo dice, será con Morena o,
irá por Morena.
Como especulaciones podríamos inscri

bir aquí infinidad de ellas, pero mejor ahí la
dejamos, aunque sí estamos seguros de que
hay nubarrones en el horizonte. De mí se
acuerdan, pero no de mi pro geni tora, que
ella no tiene la culpa de nada.

Reconocen a feministas
Vimos ayer una interesante Sesión Solemne
en donde la Cámara de Senadores recono

ció la lucha social, cultural, política y econó
mica de Laura Martínez Rodríguez y
Daptnhe Cuevas Ortiz.
Al respecto, la senadora Olga Sánchez

Cordero, quien entregó el reconocimiento
"Ovia Carrillo Puerto", dijo que son dos
dignas herederas del legado de ITlvia
Carrillo Puerto e invaluables constructo

ras del fui uro de nuestras niñas y mujeres
en el país.
"Me honra, el día de hoy destacó, poder

estar aquí con ustedes, reconociendo su tra
bajo y agradeciéndoles, de parte det pueblo
de México, su importante contribución como
profesionales comprometidas, en pro, de una
vida sin violencia hacia las mujeres", dijo.
Laura Martínez Rodríguez, una de las

galardonadas, expresó que la impunidad
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promovida por las instituciones, nos han
obligado a acumular indignación, rabia y
rebeldía.

Por la lucha de todas las mujeres, la de sus
hijas e hijos, "creemos gue otro mundo es
posible, uno donde quepan todos los dere
chos humanos de las mujeres".
Además, hizo un llamado a las y los sena

dores a evidenciar la falta de voluntad del

Poder Judicial, para dejar de usar el término
de alienación parental y hacer valer el prin
cipio del interés superior de la infancia.
Daptnhe Cuevas Ortiz, la otra galardo

nada, señaló gue el feminismo es un pro
yecto de proporciones inacabables, de
humanidad, que cuestiona toda forma de
jerarquía, al fundamentalismo antidemo

crático y a la violencia.
Por ello, dijo, "lamentamos eí uso faccioso

que políticos y políticas hacen de esto, para
beneficiar o a su grupo o a su partido cuando
nosotras conocemos su historia, pues han fre
nado, rechazado o cuestionado /a lucha de las
mujeres".
Bien por las mujeres, avanzan a pasos agi

gantados en la reivindicación de sus dere
chos y cada vez se posicionan más en los
que antes les eran vetados.
Vimos a unas orgullosas jóvenes cadetes

del Colegio Militar que llegaron hasta el
Patio del Federalismo para engalanar el
evento. Qué guapas ellas con sus lucidores
uniformes. Muy gallardos ellos.
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Columna uno
Por kitriua A. Rocha Priego

IGNORARON A ROSARIO ROBLES;
SEGUIRÁ ENCARCELADA

| Qué y a quién le debe Rosario Robles?
CY es que resulta inexplicable que, una vez

más, se le haya negado a la exsecretaria
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano
el arraigo domiciliario para continuar con su
juicio, luego de cumplir dos años ya en el pe
nal de Santa Martha Acatitla.

El juez de control declaró infundada la petición
de Rosario Robles para modificar la me
dida cautelar de prisión preventiva, por lo que
ordenó que la extitular de las secretarías de
Desarrollo Social (Sedesol) y Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) se
mantenga en el penal de Santa Martha Acatitla.
Esta es la tercera vez que le niegan la libertad,
a lo que la imputada describe como "...una
pena anticipada, se me juzga por quién soy.
Me parece muy injusto esto que estoy vi
viendo".

Lo cierto, querido lector, es que, por el caso
Odebrecht hay 16 personas señaladas: Car
los Salinas de Gortari, Felipe Calderón
Hinojosa, Enrique Pena Nieto, Ricardo
Anaya Cortés, José Antonio Meade, David
Penehyna, Carlos Treviño Medina, Ernesto
Cordero Arroyo, Francisco Domínguez
Servién, Salvador Vega Casillas, José Luis
Lavalle Maury, Francisco García Cabeza
de Vaca, Rafael Caraveo, Miguel Barbosa,
Lourdes Mendoza (la de la bolsa Chanel); a
Javier Duarte, y no podía faltar Juan Arman
do Hinojosa, dueño del Grupo Higa.
De todos estos, según lo denuncia Emilio Lo
zoya, un sujeto que también está en la lista de

corruptos y que consiguió un "favor legal"
para no pisar la cárcel a cambio de informa
ción, es que ninguno está en la cárcel como
Rosario Robles.

Si algo debió hacer o a alguien debió haber
lastimado para que se ensañen con ella, cuan
do se ha demostrado que se han vulnerado sus
derechos humanos, pero se sabe que este
asunto no es del todo "legal", es más un asun
to "personal" contra la exsecretaria, quien si
bien parece no ser del todo inocente, por omi
siones, tampoco es la "cabeza maestra" de
esta estafa en la que se involucran los más
altos niveles de la política.
Quienes siguen este caso, de verdad quisieran
ver gente encarcelada, políticos responsables
encarcelados y no "chivos expiatorios", Ade
más, es incongruente que a Rosario Robles la
mantengan en la cárcel mientras Emilio Lo
zoya sigue tan libre que hasta se le vio co
miendo en un restaurante de lujo hace unos
días, muy quitado de la pena.
Pero se dice, en torno a este sujeto, que tiene
hasta el 3 de noviembre para entregar todas
las pruebas de lo que ha denunciado ante las
autoridades, y no es poco. Las preguntas son:
¿y si no las entrega?, ¿le darán un nuevo
plazo?f ¿seguirá un cuento de nunca aca
bar?, ¿cuál sería el verdadero trato que hi
cieron con Lozoya? Porque al que el pueblo
mexicano quisiera ver en la cárcel, sin lugar a
dudas, es a Luis Yidegaray, quien escapó a
Israel cuando se iniciaron las investigaciones.
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Que por cierto, llevan tres años y no se ha
resuelto nada aún, aunque hace unos días,
luego de la "salida inmoral" de Lozoya, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
pidió a la Fiscalía General de la República
diera a conocer los avances de la investiga
ción que rodea a Lozoya, recordando que esa,
se refiera al caso Odebrecht, pero si echamos
un vistazo a la información, resulta que los
antes citados y Lozoya, están embarrados en
"Panama Papers", "Pandora Papers", y to
dos los escándalos económicos que han surgi
do en los últimos años. Siempre son los mis
mos, y llama la atención que, hasta hoy, nadie
ha sido enjuiciado más que la señora Rosario
Robles. ¿No se les hace raro?
Por lo pronto y de manera lamentable, la que
sigue encerrada es ella, Robles Berlanga
quien, si como dicen, no ha cooperado en el
caso que le tiene en la cárcel, será entonces
por alguna amenaza en su contra o por una
muy aferrada lealtad y, si es asi, no entenderí
amos por qué y por quién.
Y bueno, seamos honestos, si hay una instruc
ción para que la señora Berlanga no salga de
la cárcel, no saldrá...

CAMBIANDO DE TEMA... Dándole un giro
completo a la información, hemos de comen
tar en este espacio lo que viene ocurriendo
gracias a la proliferación de TíkToks que se

encuentran al alcance de todos a tra

vés de los celulares, principalmente
y que, lamentablemente, han cau
sado la muerte de niños y adoles
centes, no solo en México, sino

en todo el mundo.

Y es que, en muchos casos, se
trata de cumplir "retos" que, honestamente,
no se sabe quién los lanza en esta plataforma,
por lo que niños y adolescentes, pretendiendo
ser "famosos", es que los llevan a cabo sin
medir el riesgo que corren.
Un caso recién dado a conocer se suscitó en

Oaxaca, donde dos pequeñas de 9 y 11 años
perdiéronla vida mientras realizaban en famo
so reto viral "bíaclrou/ challenge", un desafío
de desmayo, es un tipo de juego del "ahorca
do" que se popularizó en la red social TíkTok.
Se trata de las niñas Sinachi y Zoé Alejandra,
cuyos cuerpos fueron encontrados colgados
en su domicilio, presumiéndose que las her
manas realizaban el reto perdiendo la vida. Y
es que este reto consiste en ponerse un cintu
rón en el cuello o algo similar, hasta perder el
conocimiento y quitárselo en el último mo
mento, pero al parecer, las pequeñas no tuvie
ron ese "último momento" para seguir con
vida.

Esto, sin lugar a dudas, prende un foco rojo en
la sociedad en donde los padres de familia
deben ser más cuidadosos en lo que sus hijos
están haciendo a través de los aparatos elec
trónicos como los celulares, al tiempo que
surge la necesidad de dar con quienes lanzan
estos "retos mortales", pues lo único que es
tán provocando es la muerte de menores de
edad que, pretendiendo "llegar a un tipo de
premio" es que no miden las consecuencias.
¡Cuidado padres de familia^, en verdad esto
es un riesgo para sus hijos, por lo que deben
vigilarlos más de cerca, para evitar lleguen a
perder la vida...
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Cada dia contarnos con información para
atención, como ejemplos, en México la
gasolina pasó de 18.52 pesos en 2020 a lle

gar a estar en 24.49 en 2021; World Justice Project.
organización internacional independiente, cuyo
trabajo es avanzar en el estado de Derecho en el
mundo, en su informe sobre el rarúdng de .Ausencia
de Corrupción, México ocupa el lugar 135 de 139
paises evaluados (quinto peor país en corrupción);
Banco Mundial (BM) y Fondo Monetario Inter
nacional (FMI) en su reciente reunión, en un co
municado a través del Comité para el Desarrollo,
señalan tener la economía mundial una recupera
ción desigual por la incertidumbre de la evolución
de la pandemia y rezagarse las economías de los
países de bajos y medianos ingresos; se reconoció
a BM por procurar no perderse empleos e impulsar
comprar y distribuir vacunas contra la Covid19

mediante el organismo Covax, integrado por 190
países.
El IMCO presentó su "Informe Estatal del Ejer

cicio del Gasto (IEEG) 2021 ¿Cómo gastan las
entidades federativas?". En él analiza a las 32 enti

dades federativas en su información financiera, su
gasto, composición y variación de su gasto y cum
plimiento de la Ley General de Contabilidad Gu
bernamental (LGCG), mediante documentos de
los estados publicados en sus sitios web, corres
pondientes al Ejercicio Fiscal 2020.
El EEEG 2021 identificó que los estados subesti

maron sus ingresos, gastaron más y redujeron gas
tos en salud 2 %, educación 2 % y 6 % en segu
ridad pública y justicia; 23 gastaron más de lo pre
supuestado (Quintana Roo con +55 %) y 9 con
subejercicio (CdMx con 13 % de subejercicio).
Respecto al cumplimiento de la LGCG, 4 cumplie
ron al 100 %: Guanajuato, Jalisco, Quintana Roo
y Yucatán, el promedio es 87 %, y 4 con menos de
70 %: Michoacán 69.4 %, Edomex 67 %, Guerrero
63.5 %, y Chihuahua 5S.3 %. En ingresos, Quintana
Roo tuvo un excedente de 50 % y con caídas en sus
ingresos! SLP1 %, Sonora2 ^o, Edomex2 %, Baja
California Sur 3 %,Yucatán3 % y GdMx6 %.
Esta información no da buen panorama, pero

ayuda a examinar dónde se está mal y recomponer,
por ello, más adelante trataré sobre caídas y cres
tas, lo cual es de atención.
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Pleitos
La os pleitos entre el PAN y Morena
en el Estado de México siguen y
siguen. EL representante del Partido
Acción Nacional mexiquense ante
el Instituto Nacional Electoral

Víctor Hugo Sondón. presentó una
denuncia en La Unidad Técnica de

Lo Contencioso Electoral deL INE,
contra eL senador HlginEo Martí
nez por ta presunta utilización de
recursos públicos para realizar sus
foros LegisLativos por todo el Estado
de México. En opinión deL presiden
te deL Consejo EstataL morenísta,
Maurllio Hernández, la denuncia

del PAN es una exageración y tiene
el propósito poLíücode Trena reí
crecimiento de Morena, porque en
Las pasadas eLecclones tuvo eL ma
yor número de votos en La entidad.
Maurllio Hernández, aseguró que eL
senador Hlglnlo Martínez no nace
promoción, a diferencia de Enrique
Vargas que usó su cargo como
alcalde para poslclonarse hacia
La gubernatura y dice ser eL mejor
poslclonado, lo cual sí es una Labor
proselltista.

Por supuesto, el diputado panlsta
Enrique Vargas no se quedó callado
y pidió a los dirigentes de Morena

ubicarse en su reaLidad y reconocer
La pérdida de mlLes devotos a partir
del201S. pero sobre todo, reconocer
el uso de recursos públicos para la
promoción poLítlca de un mi Litan te
de ese partido ¡Hlglnlo Martínez!,
con eventos disfrazados de foros

Legislativos.

En Coacalco también sigue el
pleito entre eL presidente munlclpaL
eLecto David Sánchez Isidoro y eL
alcalde Darwín Eslava El primero,
presentó una denuncia de hechos
ante La FlscaLía mexiquense, por la
presunta utilización de documen
tos apócrifos ante las autoridades
electorales, para anuLar 19 caslLLas.
El edl. Darwin Eslava no ha hecho

ninguna decLaraclón sobre estos
señalamientos, a pesar de que se
Le han solicitado a través del área

de Comunicación SociaL, pero este
viernes convocó a conferencia de

prensa, en la que segura mente ha
blará sobre la supuesta utilización
de un Listado falso de autoridades

auxiliares, como representantes
de casi Lia, para tumbarle votos a
David Sánchez Isidoro y revertir La
elección.
elección.

Fecha: 22/10/2021

Página: 15

Area cm2: 169

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,281



Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos
La política tributaria y
distributiva de México,
inentendible amasijo

La reforma fiscal de México es inadecua

da, inoperante y no nos referimos a ella de
esta manera por los dos puntos que actual
mente se discuten y aprobaron en la Cáma
ra de Diputados para luego ser analizados
en el Senado, eso sería lo menos malo de
esta ley; el tema de incluir a los jóvenes en
el control tributario y la disminución de los
montos de las donaciones a las organizacio
nes civiles que se puede deducir, es trágico,
muestra a un presidente con carácter dic
tatorial, controlador, ineficiente en materia
económica, que pudiera estar preparando
al país para permanecer al frente por seis
años más, y a unos panistas y priístas des
esperados por oponerse a todo sin mayor
argumento teórico, con discursos sin bene
ficio al grueso de la población, y hasta de
jan ver lo que dice AMLO, que defienden el
pillaje en que incurren los filántropos, que
realmente donan para evadir impuestos,
prácticas comunes en el pasado, hechos que
hay que erradicar; lo verdaderamente malo,
terrible de la reforma fiscal, de las leyes fis
cales que se aprobaron y lo inadecuado de
ellas en los últimos 70 años, a partir del 54,
año en que México dejó de crecer al mismo
ritmo o de manera superior a su crecimien
to poblacional, es que no cumplen con su
objetivo, con su función de estabilizar, gene
rar empleo, frenar la inflación, todo lo que
deben de evitar las leyes tributarias ocurre
en México y de eso no se dijo nada en la
tribuna, lo que demuestra que tenemos di
putados con cacahuates en el cerebro, pero
los que perdieron salen a decir que no hubo
debate, yo les diría que no tuvieron pro
puesta, y los que ganaron celebran algo que
creo ni siquiera entienden y peor vemos
a mexicanos, a una masa contenta de que
la controlen, mientras que le arrojen, eso sí,
migajas, apoyos que no fomentan desarro
llo ni crecimiento.

El problema es que las leyes fiscales de
México no corresponden a la realidad ni a
los cambios que vivimos, para formular las
leyes que referimos se estudian las necesi
dades del gobierno para atender la demanda
de obras y servicios, se sacan cuentas de
cuanto necesitan y se van por ese camino,
pero no se considera que esos recursos
tributarios provienen de los procesos eco
nómicos de las empresas del país, y no to
man en cuenta la situación que se vive, no se
estudian ni se adecúan esos impuestos a la
realidad complicada que enfrentan las em
presas; es decir se aprueban leyes sin con
siderar la macroeconomía, microeconomía,
ni las conductas financieras del resto del

mundo, ni atendiendo al análisis económico
sino que se antepone a todo el tema ideo
lógico, se trata de darle rostro a una política
tributaria, fiscal, de acuerdo a la inclinación
del modelo económico que se abrace por la
administración en turno, con todas sus co
rruptelas, sin sentidos, ineficiencias que pue
dan traer como la que nos ocupa, y como
las que se han aprobado desde el año 55 en
México en que la economía de México em
pezó a decaer, por ineficiencia y corrupción,
entre otras razones.

Una buena política fiscal dicen los espe
cialistas es aquella que configura el presu
puesto, el gasto público, los impuestos, de
tal suerte que los puede hacer variar de
acuerdo a las necesidades del mercado y
las necesidades sociales para asegurar una

a mexicanos, a una masa contenta de que
la controlen, mientras que le arrojen, eso sí,
migajas, apoyos que no fomentan desarro
llo ni crecimiento.

El problema es que las leyes fiscales de
México no corresponden a la realidad ni a
los cambios que vivimos, para formular las
leyes que referimos se estudian las necesi
dades del gobierno para atender la demanda
de obras y servicios, se sacan cuentas de
cuanto necesitan y se van por ese camino,
pero no se considera que esos recursos
tributarios provienen de los procesos eco
nómicos de las empresas del país, y no to
man en cuenta la situación que se vive, no se
estudian ni se adecúan esos impuestos a la
realidad complicada que enfrentan las em
presas; es decir se aprueban leyes sin con
siderar la macroeconomía, microeconomía,
ni las conductas financieras del resto del

mundo, ni atendiendo al análisis económico
sino que se antepone a todo el tema ideo
lógico, se trata de darle rostro a una política
tributaria, fiscal, de acuerdo a la inclinación
del modelo económico que se abrace por la
administración en turno, con todas sus co
rruptelas, sin sentidos, ineficiencias que pue
dan traer como la que nos ocupa, y como
las que se han aprobado desde el año 55 en
México en que la economía de México em
pezó a decaer, por ineficiencia y corrupción,
entre otras razones.

Una buena política fiscal dicen los espe
cialistas es aquella que configura el presu
puesto, el gasto público, los impuestos, de
tal suerte que los puede hacer variar de
acuerdo a las necesidades del mercado y
las necesidades sociales para asegurar una
estabilidad económica, previendo los cambios
que puede sufrir la economía por los ciclos,
procurando que los ciclos de crecimiento se
prolonguen, que haya inversión, que haya em
pleo, que no haya o se minimice la inflación,
considerando los cambios que puede sufrir el
empleo, la producción, los precios, entre otros
indicadores económicos, pero en las leyes
mexicanas no tenemos conocimiento de que
esto se considere a la hora de aprobar las nor
mas que rigen lo fiscal y la distribución del re
curso, se atienen más a lo ideológico, lo técnico
económico no existe y lo ético no lo conocen.

Aunque por la premura del tiempo para
abordar el tema no logré ubicar en que cultura
o civilización surgen los impuestos, unos men
cionan la china, Mesopotamia y egipcia, otros
a los romanos y los griegos, me parece que
fueron los ingleses que le dan forma y crean
la teoría, de manera seria, pero en esos años,
cinco mil años atrás, con algunas de las cul
turas mencionadas y unos poco más de 220
años con los ingleses, se dice que eran abusivas,
absurdas, nos parece que no han cambiado
las razones que dan forma a las leyes fiscales
mexicanas, las tomaron del pasado en las im
pusieron en el México moderno, sin atender
a las características y condiciones de nuestra
cultura y entorno.

Se discutió y se aprobó una política fis
cal que es una amasijo, que no tiene rumbo,
que no estimula la inversión, el empleo, que
no combate la inflación, y es que consideran
do la situación económica que vive el mundo
y México, de crisis, lo que se recomienda, lo
que dice la teoría de políticas fiscales es que
se debe de implementar una política fiscal ex
pansiva, y para ello se recomienda aumentar
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estabilidad económica, previendo los cambios
que puede sufrir la economía por los ciclos,
procurando que los ciclos de crecimiento se
prolonguen, que haya inversión, que haya em
pleo, que no haya o se minimice la inflación,
considerando los cambios que puede sufrir el
empleo, la producción, los precios, entre otros
indicadores económicos, pero en las leyes
mexicanas no tenemos conocimiento de que
esto se considere a la hora de aprobar las nor
mas que rigen lo fiscal y la distribución del re
curso, se atienen más a lo ideológico, lo técnico
económico no existe y lo ético no lo conocen.

Aunque por la premura del tiempo para
abordar el tema no logré ubicar en que cultura
o civilización surgen los impuestos, unos men
cionan la china, Mesopotamia y egipcia, otros
a los romanos y los griegos, me parece que
fueron los ingleses que le dan forma y crean
la teoría, de manera seria, pero en esos años,
cinco mil años atrás, con algunas de las cul
turas mencionadas y unos poco más de 220
años con los ingleses, se dice que eran abusivas,
absurdas, nos parece que no han cambiado
las razones que dan forma a las leyes fiscales
mexicanas, las tomaron del pasado en las im
pusieron en el México moderno, sin atender
a las características y condiciones de nuestra
cultura y entorno.

Se discutió y se aprobó una política fis
cal que es una amasijo, que no tiene rumbo,
que no estimula la inversión, el empleo, que
no combate la inflación, y es que consideran
do la situación económica que vive el mundo
y México, de crisis, lo que se recomienda, lo
que dice la teoría de políticas fiscales es que
se debe de implementar una política fiscal ex
pansiva, y para ello se recomienda aumentar
el gasto público, aumentar la producción
y reducir el desempleo, algo que no se
contempla; se sugiere igual bajar los
impuestos, con lo que se persigue para
que la gente tenga más dinero, lo que se
espera genere un mayor consumo, una
mayor inversión, con esto se mantie
nen la planta productiva, se cuidan los
empleos. No vemos en esta ley que se
discute, ni en las últimas 70 pasadas un
sentido técnico, lo que prevaleció fue
el carácter ideológico y la pillería, leyes
a modo para favorecer a los sectores
amigos.

El problema es que pronto la nación
será improductiva, no tiene ahorros, las
inversiones en la bolsa mexicana de va

lores se están yendo, el desempleo au
menta, la inflación es galopante, no se
está estimulando la producción, y aquí
está lo grave, si una nación no produce,
no genera riqueza, y si no hay riqueza
no habrá a quien cobrarle impuestos,
es decir vendrá un quiebre fiscal para
México, el presidente lo sabe, lo que
está haciendo el presidente con esa idea
de incluir a todos los jóvenes como cau
santes es prever que al desaparecer las
grandes empresas y no haber causantes,
los impuestos los obtendrá de los sala
rios de sobrevivencia que se pagan en
México, con lo que se confirma que es
tamos caminando a ser una Cuba o una

Venezuela, un país igualitario, pero en la
pobreza y el atraso.

Si pensábamos que con la corrupción
del PRI y la doble moral del PAN diri
giendo México no podíamos estar peor,
hoy con la simulación de morena vemos
que estábamos equivocados y que sí po
demos estar mucho peor. Al tiempo.

el gasto público, aumentar la producción
y reducir el desempleo, algo que no se
contempla; se sugiere igual bajar los
impuestos, con lo que se persigue para
que la gente tenga más dinero, lo que se
espera genere un mayor consumo, una
mayor inversión, con esto se mantie
nen la planta productiva, se cuidan los
empleos. No vemos en esta ley que se
discute, ni en las últimas 70 pasadas un
sentido técnico, lo que prevaleció fue
el carácter ideológico y la pillería, leyes
a modo para favorecer a los sectores
amigos.

El problema es que pronto la nación
será improductiva, no tiene ahorros, las
inversiones en la bolsa mexicana de va

lores se están yendo, el desempleo au
menta, la inflación es galopante, no se
está estimulando la producción, y aquí
está lo grave, si una nación no produce,
no genera riqueza, y si no hay riqueza
no habrá a quien cobrarle impuestos,
es decir vendrá un quiebre fiscal para
México, el presidente lo sabe, lo que
está haciendo el presidente con esa idea
de incluir a todos los jóvenes como cau
santes es prever que al desaparecer las
grandes empresas y no haber causantes,
los impuestos los obtendrá de los sala
rios de sobrevivencia que se pagan en
México, con lo que se confirma que es
tamos caminando a ser una Cuba o una

Venezuela, un país igualitario, pero en la
pobreza y el atraso.

Si pensábamos que con la corrupción
del PRI y la doble moral del PAN diri
giendo México no podíamos estar peor,
hoy con la simulación de morena vemos
que estábamos equivocados y que sí po
demos estar mucho peor. Al tiempo.
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1 ¿SERÁ? ]
Universidad y poder
El dardo contra la UNAM desde Palacio Nacional sorpren
dió a muchos que de inmediato se pusieron a atar cabos para
ver quién le mete esas ideas al Presidente. De entrada, nos
comentan, habría que ver los vínculos de los académicos que
se quedaron en el camino en las últimas tres designaciones de
directores: en Ciencias Políticas, el Centro de Investigacio
nes y Estudios de Género y la Facultad de Ciencias, así como
con César Cravioto, el senador que hizo eco del comentario
presidencial... Quienes conocen del tema nos aseguran que si
se j ala el hilo se puede llegar hasta la contienda por la candida
tura presidencial. ¿Será?
Facultad de Derecho
Por cierto los académicos que conocen a detalle el plan de
estudios de la Facultad de Derecho de la UNAMnos aseguran
que la base de laformación de sus egresados es el Derecho
Constitucional y el Civil, y deben llevar un curso de Derecho
Indígena, Derecho Agrario y Desarrollo Rural, así como
Derecho Laboral... ¿Y el Mercantil y el Penal?, sí se tocan pero
no tienen preeminencia. Lo dicho, alguien quiere desinformar
al Presidente. ¿Será?

Titánica labor
Nos comentan en la bancada de Morena, en San Lázaro, que
ahora que pasaron la aduana del paquete fiscal, se prepararán
para dar el debate con el dictamen del Presupuesto de Egresos
de la Federación 2022. El que se echará el trompo a la uña de
ilustrar a los legisladores morenistas en el tema es el diputado
oaxaqueño Daniel Gutiérrez, contador de profesión, con dos
maestrías en temas fiscales y coordinador de la mesa temática
de economía en su fracción. Dicen que la chamba para Gutiérrez
estará pesaday lo que le sigue, porque para nadie es un secreto
que eso de sacarse una diputaciónpor tómbol a elimina cuotas y
cuates, pero en unos casos, también entendederas. ¿Será?

Influencia global
El INAI recientemente fue elegido para presidir la Asamblea
Global de Privacidad, que reúne amás de 130 autoridades
de protección de datos y privacidad de los cinco continentes y
se ha posicionado en un foro de referencia mundial para fijar
estándares internacionales que garanticen la vida privada de
las personas como fue la realización de la GPAen México. Buen
reconocimiento y gran responsabilidad. ¿Será?

Causa polémica decisión en 1EEPCO
Tras hacerse público el proyecto con el que el INE elegiría a
Elizabeth Sánchez González como la próxima pre sidenta
del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de
Oaxaca, en esa entidad hubo opiniones encontradas sobre la
decisión. Algunos vieron con buenos ojos el eventual nombra
miento de la excapacitadora del Tribunal Electoral local en
el nuevo encargo, mientras que otros tantos se inconforma
ron debido a la cercanía de la posible titular del IEEPCO con
Morena, y a que ha participado en pasados procesos electora
les como candidata. Incluso, nos aseguran, ya se desempeñó
como sindica del municipio de Tlacolula de Matamoros por
allá de 2014. ¿Será?
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Lo que existe detrás de las cifras de seguridad

El prejuicio en materia de seguridad
podría estar llevando a un sesgo en
la interpretación de las cifras ofi
ciales. La última encuesta del Inegi

señala que la percepción de inseguridad ha
bajado del pico de 73.4% en marzo del año
pasado a 64.5% en septiembre de este año.
Y a muchos extraña el dato de que haya

bajado 3.3% la cifra de homicidios dolosos
en los nueve meses de 2021, con respecto a
2020.
Estos datos deben analizarse a la luz de un

re acomodo en los grupos delictivos en sí mis
mos y en sus zonas de influencia territorial.
El informe de seguridad del 20 de octubre
revela que 50% de las víctimas del homicidio
doloso se concentran en seis estados (18.7%
del total) y en 50 municipios (2% del total).
Ello quiere decir que la incidencia delictiva

ha disminuido enbuenaparte de laRepública
y de ahí el por qué existe una disminución sen
sible en la percepción de inseguridad.
Los datos del informe de seguridad revelan

una tendencia decreciente de la incidencia

delictiva del fuero federal y una meseta en
las cifras de homicidios dolosos rompiendo
en enero de 2019, su tendencia alcista. Estos

datos no indican que la inseguridad haya
sido vencida, sino que estarían revelando

más bien que la actividad de seguridad ha
ido recuperando paulatinamente el control
territorial.

Tampoco son datos consolidados que pu
dieran asegurar una disminución definitiva
de la actividad delictiva; en todo caso, sí es
tarían reflejando una menor potencialidad
criminal que pudiera acreditarse en el último
añoy medio a lamenor actividad productivay
social por la pandemia. Asimismo, estos datos
podrían ilustrar la oportunidad gubernamei i 
tal para ir recuperando la presencia disuasiva
de las autoridades. El informe muestra un

despliegue total de fuerzas de seguridad de
318 mil 671 efectivos federales, 89% en des
pliegue efectivo.
En todo caso, la preocupación debe centrar

se en que la reactivación económica y social
pueda aumentar la actividad delictiva.

ZONAZERO

El dato de inseguridad más preocupante
es el de la persistencia de los feminicidios o
agresiones en función del género, dejando
la impresión de que tenemos una política de
segaúdadmachista. Las autoridades sonmuy
reacias a atender la seguridad en perspectiva
de género. La Segob de Sánchez Cordero dejó
un enorme pasivo en materia de feminicidio.
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@Artedeldesarte @santiagoguerraz

Todo comenzó cuando los creadores
descubrieron en la televisión una ven

tana para series de prestigio. Mientras
antes este aparato se percibía como

una vía de transmisión para telenovelas, pro
gramas de revista o de concurso, ahora no hay
límites para el contenido.
Un gran jugador que cambió las reglas para

siempre fue sin duda HBO, cuyas producciones
como Los Soprano o The Wire, demostraron que
los programas de televisión tienen la capacidad
de envolver a su audiencia con propuestas inge
niosas y frescas.
Sin embargo, quien desató la oferta y deman

da de contenido a niveles estratosféricos fue

Netfiix. Gracias a su en aquel entonces innova
dora, así como exitosa, propuesta, empresas
como Disney y Amazon, entre muchas otras,
apostaron por mi modelo similar. Esto ha abierto
las puertas al entretenimiento internacional,
porque no sólo se trata de lo producido en Ho
llywood, también hay mayor acceso a progra
mas británicos, mexicanos, españolesymuchos
otros para el disfrute de consumidores alrededor
del mundo.

No por nada La Casa de Papel consiguió la
fama. Y estas ventajas explican el rotundo fe
nómeno de El juego del calamar, una historia
proveniente de Corea. Pero más allá de ser una
propuesta difer ente, ¿por qué ha cautivado tan
to a su audiencia como para convertir se, con 111
millones de espectadores, en la serie más vista
de Netfiix?

La mejor forma de explicar este fenómeno

es el rotundo éxito de Parasite, la cinta de Bong
Joon Ho, que conquistó hasta los premios de la
Academia, convirtiéndose en la primera cinta de
habla no inglesa en llevarse el Oscar. En aquella
obra maestra se mezclan los géneros de come
dia, suspenso y terror con maestría. Además,
da un discurso interesante acerca del clasismo,
un tema cercano a la situación mundial, y pe
nosamente latente dentro de la cultura urbana
mexicana.

El juego del calamar, de Hwang Dorrghyuk,
sigue este lenguaje universal, tratando temas
como el poder económico y la naturalez a huma
na. Porque a pesar del trasfondo una compe
tencia de juegos infantiles donde el premio son
millones, y el perder es morir, la serie se sobre
pone íil sadismo para dar un discurso en contr a
de las élites de poder y la frivolidad de la riquez a.
Claro, el concepto esmagnético,ylospersonajes
también son un reflejo de la car encia de valores
como sociedad, pero en realidad es el mensaje
detr ás de todo el absurdo el que trasciende.
Estos son dos extr aordinarios expositores de

cómo el arte se vuelve universal cuando se habla

de temas latentes en cada rincón del planeta,
como la desigualdad socialy la ética. Aveces, los
ejemplos son la más única forma de escuchar.
Tal como han demostr ado los éxitos coreanos, ni
el idioma, ni las platafor mas, son impedimento
del éxito.

LasQptnttjnps por ¡BSSÍMfffntstas sggj
¡ndependlentesy no reflejan necesariamente el

pur® de visáis 24 HORAS.
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Aviación: México no tiene para cuándo regresar a categoría 1

La aviación mexicana se mueve en
distintas direcciones.

La primera:
A casi cinco meses de haber sido

rebajada por la Administración Federal de
Aviación (FAA), México no ha dado los pasos
necesarios para superar la falta de seguridad.
Eso sucedió el martes 25 de mayo pasado y

a estas alturas no hay mayores avances de las
dependencias involucradas para formar ins
pectores y subsanar un problema de imagen
y garantía.
La lógica ubicaría a la AFAC de Carlos Ro

dríguez Munguía como primer interesado y
a la SCT como cabeza de sector.

Y dentro de ésta, el subsecretario de Trans
portes Carlos Moran Moguel y el titular Jor
ge Arganis Díaz Leal.
Apenas organizan exámenes en busca de

interesados para incorporarse como inspec
tores de vuelos y líneas aéreas a repartir en
todo el país.
Ahora, según sus datos, solamente tienen

39 de ellos y se requieren por lo menos 160
para cubrir todos los aeropuertos, en especial
los considerados internacionales.

Su tarea no es despreciable: con la cuarta
parte del personal necesario esto se supone

supervisaron más de 221 mil vuelos en 2020,
un año de depresión económicay turística.
Con un problema de ingreso difícil de supe

rar: en condiciones normales tienen sueldos

inferiores a los sobrecargos, una media de 16
mil a 18 mil pesos mensuales.

EN MANOS ESTADOUNIDENSES

Al problema señalado se agrega otro:
Las aerolíneas extranjeras se quejan por

que no encuentran en Carlos Moran un alia

do para superar las deficiencias en territorio
mexicano.

Pese atodo, élyel piloto Carlos Rodríguez
Munguía (AFAC) parecen confiados en la
asesoría ofrecida por la estadounidense FAA,
aunque aquí hay expertos reconocidos inter
nacionalmente.

Con otra proyección cuestionable: las pri
sas por regresar de categoría 2 a 1 ante la FAA
los cursos serán de sólo seis meses enlugar del
año requerido como mínimo.
Otra presión la ejerce Aeroméxico.
Aunque pierde mercado e influencia ante

sus aliados y competidores del exterior, in
tenta influir en políticas de las autoridades
de Transportes más allá de sus acciones co

merciales.

Otra previsión, hasta ahora, es iniciar el ae
ropuerto civil de Santa Lucía con una empresa
casi exclusiva: la Aerolínea del Bienestar.

ROSARIO YLA NUEVA ORDEN

i Pobre Rosario Robles!
Todavía no iniciaba la audiencia del miér

coles par a ver si la dej aban salir a la luz cuando
ya había un grupo de ministeriales afuera del
Reclusorio Sur.

Llegaron alasl6:15horasyal frente iba un
comandante de apellido Téllez con el objetivo
de cumplimentar una orden de aprehensión
por delincuencia organizada.
Es decir, si le daban libertad condicional se

ría detenida con el riesgo, como dijimos ayer,
de ser enviada a un penal de alta seguridad,
presumiblemente en Almoloya.
Entrevistado ayer, el abogado Epigmenio

Mendieta me dijo que ellos tienen informa
ción de esa orden de aprehensión, pero no le
ha sido mostrada a su cuerpo de defensores.
En espera de ver qué más hacen la FGRy la

justicia, Mendieta estudia cuál será el medio
de impugnación para insistir en la libertad
de Rosario Robles.
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Divide Ley de Ingresos a Morena en el Senado

Desde hace algunos días, senadores
de la bancada de Morena expre
saron a su coordinador, Ricardo
Monreal, su preocupación por

algunos puntos de la Ley de Ingresos.
Aunque estos senadores no son mayoría, sí

suman suficientes votos como para dificultar
le a Monreal la aprobación, en sus términos,
es decir, como llegaron de la Cámara de Dipu
tados, los cambios a la legislación fiscal.
Alejandro Armenta, presidente de la Co

misión de Hacienda del Senado, informó que
sus compañeros de bancada encontraron al
gunos puntos a observar de la Ley de Ingresos
del Paquete Fiscal 2022.
Por ello, y pese a la larga discusión que ya

se ha dado en el país acerca de los eventuales
beneficios de la Ley de Ingresos que incluye
la miscelánea fiscal, los legisladores se entre
vistarán con la directora del Sistema de Admi

nistración Tributaria, RaquelBuenrostro; el
Procurador Fiscal, Carlas Romero Aranda, y
el subsecretario de Ingresos, Gabriel Yorio.
Armenta dijo que legisladores de su ban

cada "y algunos aliados, tenemos muchas in
quietudes, dudas; por eso es muy importante
escucharlos".

El tema de la inclusión de losjóvenes de 18
años al Registro Federal de Contribuyentes

es uno de los que preocupa a los morenistas.
Todavía hay esperanza.

• • • •

Un grupo de 40 actuarios adscritos a diferen
tes juzgados del Tribunal Superior de Justicia
de la CDMX, protestaron por el trato que per
sonal de la Secretaría de Seguridad Ciudada
na capitalina dio a uno de ellos en un fallido
desalojo.
Sucede que Leticia Medina, juez del Juz

gado 15 de Primera Instancia, ordenó el des
alojo del predio ubicado en la calle de Turín
46, en la colonia Juárez, invadido desde hace
diez años.

Para la realización del desalojo la juez so
licitó el apoyo de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana que encabeza Ornar Garda Har
fuch, pero le fue negada.
Aún así, los legítimos propietarios del in

mueble, acompañados del actuario Rodolfo
Javier Galeana García y un grupo de carga
dores, se prestaron para realizar la diligencia.
Los invasores ya estaban desalojados cuan

do llegó la policía... ¡para llevarse detenidos
a los propietarios, a los cargadores y al propio
actuario!

La diligencia estaba sustentada legalmente,
el actuario, de 75 años, acreditó su personali
dadjurídicay aún asilos policías los presenta

ron ante el ministerio público.
Los invasores retomaron el predio y hasta

se dieron el lujo de presumir el "apoyo" del
jefe del Sector Centro de la SSC.
No es un incidente menor, porque atenta

contra las decisiones del Poder Judicial de la

CDMX y deja una sombra de duda sobre los
motivos que tuvieron los policías para actuar
en contra de la parte demandante, pese al
sustento jurídico de la diligencia.
Aver qué dicen al respecto María Jacqueli

ne Flores, directora general de asuntos jurídi
cos de la SSC y el propio secretario particular
de García Harfuch, Héctor Ortega, enterados
de las solicitudes de apoyo para el desalojo y
después de la dudosa actuación de sus policías.
La SSC con García Harfuch poco a poco

recupera la confianza ciudadana; no puede
poner en riesgo la credibilidad ganada por
hechos como el anterior.

• • • •

Innecesariamente, el presidente López Obra
dor pateó el enjambre de la UNAM y después
se fue ajugar béisbol.
El domingo hayjuego en CU y ahí se verá la

respuesta de la comunidad universitaria no
de académicos o investigadores, sino de los
alumnos, que no suelen otorgar concesiones
a la hora de protestar.
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• ¿Conacyt perdonó a los suyos? Nos cuentan que una
alta funcionaría cercana a la directora María Elena

ÁlvarezBuylla estaba en la lista inicial de científicos
denunciados ante la FGR de Alejandro Gertz. De hecho,
eran cerca de 60 denunciados, luego 36 y de los últimos
que quitaron fue una persona muy próxima aÁlvarez
Buylla. Por eso son los 31, ¿a quiénes quitaron y por qué?
• Fideicomisos, una transa. Este 20 de octubre se cum
plió un año de la desaparición de 109 fideicomisos, aun
que claro, no se tocaron dos relacionados con el Ejército y
con 31 mil millones de pesos. La idea era usar esos 68 mil
millones de pesos envacunas, programas sociales, amén
de combatir la corrupción. A la fecha ni cuentas, ni co
rruptos caídos, ni información del destino de ese dinero.
• Molestia en la UNAM. Nos cuentan que académi
cos, directivos y comunidad puma quiere dar una
respuesta contundente a la acometida del presiden
te López Obrador que la acusó de individualista y
defensora del neoliberalismo. Muchos esperan esa
respuesta. ¿Quién ganará?
• AMLO, ¿cede? El presidente ha dicho que aceptaría
cambio de comas a su iniciativa de reforma eléctrica.
Pero siempre hay un "pero", sólo si se respeta a la
CFE. Lo que indica que, en efecto, quiere darle todo
el poder a Manuel Bartlett, aunque al sexenio le que
den sólo tres años. Y por cierto, quizá se vaya hasta el
año que entra el aval total en el Senado.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Año con año el climanos daunamultitud de his

torias para que quienes vivimos en la Ciudad de
México nos quejemos amargamente. Puede ser
del frío, del calor, de las lluvias siempre atípicas,
de los aironazos... pero siempre hay algo que co
mentar. Las últimas semanas, justo a la entrada
del otoño, ha hecho un calorón en la ciudad, y
es precisamente ese calor el que me da oportu

nidad de contarles una historia de abejas... y de
ineficiencia. Afuera de mi casa hay un poste de
luz, de los que tienen un transformador arriba. El
poste es de metal yes hueco. Tiene dos agujeros
pequeños, uno en la parte de arriba y otro a pie
de calle. El poste es, desde hace muchos años, el
hogar de miles de abejas que en algún momento
decidieron hacer ahí su colmena. Normalmen
te no molestan a nadie y sólo te enteras que vi
ven ahí cuando salen a pasear por alguno de los
agujeros del poste o cuando son demasiadas y
hacen una especie de extensión de la colmena
en la parte superior del poste. Pero hay épocas
del año cuando las abejas se alborotan. Suele ser
en los momentos de más calor, como el que vi
vimos en la Ciudad de México hace unos días.

No sé cuál será la temperatura dentro de un pos
te de metal, pero supongo que tanto calor no le
gusta a las abejas que ahí residen porque se vuel
ven agresivas. Muy agresivas. Hace unos años,
en esas épocas de calor infernal que suelen dar
se alrededor de abril o mayo, las abejas picaron
a varias personas que caminaban por la calle y a
unos niños que estaban en festej o cumpleañero.
Los vecinos preocupados llamaron a protección
civil cuyos representantes vinieron, analizaron
la situación y amablemente nos dijeron que no
podían hacer nada, que el asunto les competía a
los bomberos. ¿Cómo voy a llamar a los bomberos
cuando deben de tener cientos de emergencias
infinitamente más relevantes que unas abejas
habitantes de un poste? Me rehusé a llamarles
yo, pero un vecino alérgico al piquete de abeja se
encargó de hacerlo.

Para leer la columna completa suscríbete en:
www.opinionsi.com
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La sociedad tiene otros datos. Más del 64 por
ciento de los ciudadanos se sienten abandonados

ante la fuerte ola de inseguridad que no para. Un
problema evidente para todos que fue exhibido
por la encuesta del Instituto Nacional de Esta
dísticay Geografía (Inegi), publicada esta sema
na. Faltaba más. La mayor percepción de inse
guridad se registró en Fresnillo, Zacatecas con
indicadores que alcanzaron a poco más de 94%
de la población, seguido muy de cerca por Ciu
dad Obregón, Sonora donde 92% de los habitan
tes indicaron sentir peligro en sus comunidades.
Es decir, en estos dos municipios, gobernados
por la Cuarta Transformación, las políticas im
pulsadas son poco visibles y reflejan gran incer
tidumbre. En contraste, las ciudades con menor

percepción de inseguridad fueron: San Pedro Gar
za García, Nuevo León; Benito Juárez en la Ciu
dad de México; Los Cabos y La Paz en Baja Califor
nia Sur; San Nicolás de los Garza, Nuevo León, y
Saltillo, Coahuila, con porcentajes de inseguridad
que rozaron los 14.5,21.8,22.2,27.3,28.6 y 29.5,
respectivamente. Pero sin duda, el mayor impac
to de la inseguridad en nuestro país sigue siendo
para las mujeres, quienes señalaron sentir peligro
hasta el70%; mientras que el 58% de los hombres
indicó sentir inseguridad en sus poblaciones. Al
gunos datos interesantes presentados fueron los
espacios donde se informan las y los mexicanos,
quienes seis de cada 10 aseguraron enterarse de
los datos de seguridad pública a través de los no
ticieros de televisión, mientras que poco más del
57% indicó informarse de forma personal en su
entorno. Lo anterior deja al 54% de la población
con medios virtuales y redes sociales como Face
book y a 23%, mediante noticieros de radio. Los
datos presentados en el Censo Nacional de Segu
ridad Pública Estatal (CNSPE) 2021 del Inegi son
un reflejo de una realidad violenta que no se ha
sabido resolver de forma oportuna. Desde el ini
cio de la actual administración, el número de ho
micidios dolosos aturde a la opinión pública con
una apabullante lluvia de datos desde los cuales
escurre la vida de las víctimas. Recordemos que
durante 2019 el Secretariado Ejecutivo del Siste
ma Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) re
gistró un total de 35 mil 588 homicidios dolosos
en México, rompiendo récords de violencia con
años anteriores. Mientras que un año después
(2020), la cifra rozó los 35 mil 484 casos.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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Nuevo I I (OM
contra .Morena
MAESTRO, SI POR MEXICO CREA EL MOVI
MIENTO CIUDADANOS AL RESCATE NACIONAL.

Acorde con el próximo Halloween, además de su
criado Chuchígor, el Priankeustein busca tener to
da la galería de creaturas monstruosas: De Hoyos
(Drácula), Claudio X González (Michael Myers) y
MC (MomiaConvenenciera),formando el Cirena
(El Monstruo de la Laguna Negra), un nuevo TU
COM (Todos LTuídos Contra Morena) para 2024,
apoyado por otros entes diabólicos como Chucky
(Calderón), Freddy Krueger (Fox), el payaso Eso
(Brozo) y Fernández de Cevallos (El Hombre Lobo).
Aplazarán hasta verano de 2022 el juicio a

García Luna en EU.

Al menos allá no lo dejan salir a cenar Pato Pekín
en restaurantes lujosos cada que se le da la gana...
Un juez determinó que Rosario Robles siga

en prisión preventiva por "elevado riesgo de
fuga".
Doña Chayo volverá a carga r los peregrinos y pasar
otra Navidad con Santa... MarthaAcatitla. no Claus.
Ramírez Be dolía liará auditorías a Aureo

les, quien dejó 653 pesos en las arcas guberna
mentales.

Fue el cambio q ue le dieron por su banquito verde,
y ya tiene donde sentarse para esperar sentencia en
el reclusorio de algún camina de Michoacán.
Luis Felipe Bravo Mena dijo que el PAN no

tiene ningún vínculo oficia] con Vox de España.
Que vaya a C oyoacán 1546: allí tienen un retrato de
Santiago Abascal con un Marko blanquiazul.
Gertz Mañero ya gana $4 mil 549 más que

AMLO: 164 mil 960 pesos al mes.
Y trabaja muchísimo menos, a paso de tortuga,
mientras que don Andrés anda como liebre reco
rriendo el país.
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Reforma
clcctriva ¡va!
EVITARAN ROBOS AL PUEBLO

Desde que tengo uso de razón una de las
tonterías más grandes de este México fue
sin lugar a dudas la aprobación de la Re
forma Energética; expertos en economía
aseguraban que esto seria prepositivo
para nuestro país sin embargo consideró
que es todo lo contrario debido a la aper
tura en el mercado que puede propiciar
una competencia desleal dentro del país.
Me apena mucho darme cuenta que

las decisiones para aprobar esta reforma
estuvieron en manos de corruptos que
sólo pensaron en sus intereses perso
nales tal como lo hizo Emilio Lozoya en
complicidad con Luis Videgaray al man
do de Enrique Peña Nieto.
Se dice que el verdadero presidente

que gobernó durante el sexenio de En
rique Peña Nieto es el mismísima Luis
Videgaray un individuo al que se le si
gue buscando hasta por debajo de las

piedras y a pesar de que se asegure que
pronto caerá preso la realidad dice todo
lo contrario.

Hoy que Andrés Manuel López Obra
dor propuso la nueva reforma eléctrica
muchos detractares comenzaron a es

pecular al respecta de esta decisión pues
desde hace muchos sexenios el monopo
I io de las empresas que se ded icaban jus
tamente a crear esta energía quedarán
en el olvido y sin robarle demás al país.
Comenzaremos una época donde los

detractores del sistema intentarán boi

cotear esta reforma eléctrica que a final
de cuentas beneficiará México sin em

bargo, hay muchas otros que con tres
neuronas en el cerebro; aseguran será un
atentado en contra de ta nación.

En mi transmisión del día de ayer jus
tamente hablábamos de las propuestas de
nación que tiene Andrés Manuel López
Obrador y efectivamente podemos evi
denciar que qué quiere estar en el recuer
do de los mexicanos donde marque huella
con decisiones sensatas a posteridad.
Me cuesta mucho trabajo enten

der que diversos detractores del siste
ma pretenden hacerle creer a todos los
mexicanos que las decisiones que se
toman en Gobierno federal son suma

mente arriesgadas para la economía
del país, hay que ponernos a pensar
que existen diversas circunstancias
que nos permiten vislumbrar que la
economía se encuentra estable.
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Autos chocolate

BENEFICIARA A FAMILIAS Y

PERJUDICARÁ A PRODUCTORES

1 la causado conmoción la noticia de que
a cambio de $2,500 pesos, se podrán le
galizar los autos que ingresaron al país
de forma ilícita, también conocidos co
mo "autos chocolate",

Este hecho no es nuevo, en el pa
sado se han regularizado este tipo de
vehículos que en su inmensa mayo
ría entran por Estados Unidos. Preci
samente el bajo costo provoca que los
mexicanos acudan a los estados fron

terizos de la Unión Americana, para
adquirirlos. Norteamérica es un país

donde el consumismo resulta una

práctica sistemática, por lo que a los
pocos años de uso, prácticamente des
echan los coches, o los venden a pre
cios sumamente moderados.

La frontera se satura de esos vehícu

los, en los que insistimos, se mantienen
dos criterios respecto a la decisión gu
bernamental de regularizarlos: por un
lado se asegura que ayuda a la economía
familiar, así las personas con poco dine
ro pueden hacerse de estos transportes.
Y por otro lado, están los productores
de automóviles y vendedores de autos
se mí nuevos, quienes se quejan de una
mala competencia que los afecta.
Al final se encuentra a discusión esta

medida, que evidentemente ya se anun
ció, donde pronto, por $2,500 pesos, ha
brán de regularizarse particularmente
en la frontera de MéxicoEstados Uni
dos, decenas de miles de los vehículos
denominados "autos chocolate".

Evidentemente diversidad de per
sonas de estados no fronterizos tam

bién pretenderán beneficiarse con
este decreto.
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¿Esíürá decepcionado Don
José Mural Casa de su est irpe?
Curiosamente una tarde como esta de 1922, allá por
el país en forma de bola. 1 lalia. el re> Víctor Manuel
III, le pedía al dictador Benito Mussolini, formar
un gabinete lo que dará origen a la dictadura fascista,
algo parecido a lo creado por el expresidente Miguel
Alemán Valdés, cuando creó el PRI en 1946.
A manera de consuelo uno de los últimos vestigios que
queda de aquel partido, pronto llegará a su etapa lina!,
p ues todo parece indicar q ue en Oaxaca. el legado q ue
mantiene Alejandro Murat terminará en el 22.
Lo curioso radica en quien lo s Licederá,yaque
está claro que la élite priista no tiene un candidato
"machucho n" para sucederlo, entonces, cuál será el
morenistaque ocupara la sillaque alguna vez fue de
Benito Juárez.

Aseguran los confidentes de este tundemáquinas que
la terna es muy sencilla y se divide en Salomón Jara,
Susana Harp y Raúl Bolaños; podrán los senadores
ponerse de acuerdo en quien será el elegido o tendrán
que decidir mediante tómbola.
ÍAh!, y lo olvidaba no habrá de descartarse ai
economista del ITAM. Luis Antonio Ramírez
Pineda, actual tit ular del ISSTE, quien sobre sus

hombros carga el legado de su padre, Heladio
Ramírez López, exgobernador oaxaqueño, el cual
para llegar a presidir la Confederación Nacional
Campesina, arribo sin un peso a la CDMX, con una
maleta repleta de esperanzas, dispuesto a conquistar
sus metas.

Algo parecido a lo ocurrido con el exgoberjarocho
Fidel Herrera, quien pitra realizar sus estudias de
abogado en laUNAM, diario acudía al Palacio de
Gobierno veracruzano, en búsqueda de una beca.
Cómo se sentirá su pupilo, el ignominioso Javier
Duarte, al haber defraudado a su men tor e
impulsor, siendo recordado como uno de los peores
gobernadores que ha dado'Veracruz.
Qué sentirá un padre, maestro o mentor cuando la
astilla no se parece en nada al pido, se ha de sentir
medio infausto, ¿o no estimado Don José Murat
Casab?
POSTIT

Ante los comentarios de Jorge Gaviño acusando al
Senador Mantera por lo ocurrido en la Línea 12 en el
Metro, habrá empezado un "Juego del Calamar'' para
dicho tema.
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¿Ignorancia?
Muy ofendida se sintió
la alcaldesa de Alvaro
?bregón, Lía Limón y otros
alcaldes de oposición como
Sandra Cuevas, q uien a
través de sus redes sociales

le redamó a la jeta Claudia,
que no la haya invitado
al evento en laque se
entregarían los be neficios a
estudiantes en una escuela

primaria.
Incluso, se atrevió a

señalar que no invitar a la
autoridad local es parte
de la "cortesía política y el
trato respetuoso" que debe
prevalecer entre quienes
gobiernan.

Y no faltó por ahí el
amar ranavaj as que se le
ocurrió decir q ue sólo a la
oposición no invitaba, pero
también hubo evento en

la GAM gobernada ¡jor
F nmcisco Chíguil q uien
también "no fue invitado',

y no se desgarró las
vestiduras.

En respuesta, la Jefa
dejó en claro que "en el
caso de las entregas de las
tarjetas, es un acuerdo
conlaSEPyelGCDMX"
y como tal no se le ha
invitado a los alcaldes de
las 16 demarcaciones, sean

del bloque opositor o de
Morena, Y curiosamente,
a la escuela llegó una
veintenade vecinos
(con muchos niños con
pancartas) que reclamaban
la instalación de un Banco

del Bienestar y también
"proteger" a sus hijos de los
contagios del Covid.
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EMPRESARIOS DEL NOROESTE
*En días recientes se dio a conocer el ranking
de ios 800 empresarios más importantes
Sejaregión ^
¡a.atención ej experto en logís^
Arturo Pérez Befar y su empresa Grupo
LQGIX, reconocida por reaiizar procesos
en "ía materia de manera más simple, ágil y
confiable^con una: expem^
en el rubro y conuna.piantiíía íabo^
60 .colaborador^ _Tijuana. San Diego,
Mexicali.EnsenadayM
contar_con ios más altos estíncI_ares ?iie
calidad en sus procesos de
Asimismo, en la Lista destacan David Saúl
Guakil, ai frente de Grupo Cosmopoiitan;
Ignacio Fimbres Sánchez, de Caíimax;
Rodrigo Valle Hernández, de Grupo Tersa;
Jorge Haiik Rhon; quién dirige Grupo
Callente; Wadih Kuri de ABC Áíuminium
Solutions, Luis Agustín .Cetto, de.Vinícola la
Cetto; isaac Moisés Abadi de Grupo Ábadi
y. Gilberto Fimbres Hernández, de FEMCQ/
CÁOMAXj entre otros.

RECONOCEN AL INAI
•Sin duda, el INAI se ppsicipna cada vez
un. .Oí£ani smo de referenci a_ mu nti i a J en
materiadeprote datospersonalesy
muestra deelio es la confianza que más de
130 autoridades de:.p.ri^yacidad. je brinda ron
para_presidir_ en_ los. siguientes. dos años la.
Asa iiiblea GIoba I de Pr íyacidad.. el foro más
.importante d.d.mundo> en; la materia; B^
Lilia Ibarra Üamó a conformar un frente
unidocapazdeprotegerala
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ios desafíos del entorno digital. Josefina
Román y Francisco Acuña coorganizadores
dei evento dejan sin duda ía vara alta para
k.si^guiente.reunión ^
conjuntarennuestro país aL cinco grandes de
la tecnología Google, Amaxon,
Facebook, Áppie y Microsoft, para dialogar
sobre ía importancia dejaproteccíón.de
datos personales.
AMLO SE LESIONA EN PARTIDO DE BÉISBOL
•El. presidente Andrés Manuel López
Obrador informógueiatard
sufrió un desgarre du ranteun.juego
de .béisbol.. En. su cuenta .de .Twitter. el _
mandatario
tiempo para "macanear''. Subió un video. en.
á.que se je ve .anotar carrera. "Anoté carrera,
togué jia bola por ja línea .«^.primera, de í^|
pequeño desgarre, regresé a batear, macaneé
y otro corredor. ¡Animo, Dodgersr, citó.
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CUMPLIR LA LEY
•El diputado Nazario Norberto presentó una
Relativade adic^
CDMX para "que se brinde reconstrucción

í?XÁ^1 S 1^1 A k( IL ¿i " í 11 lí jere s afe ctaclas jVoi;
5r_4 íl^ ^ L ¿í ¿ja d". I >1 Jeií

MéBcó há} 10decesosdianós por cáncer
J !"Ü1 I1 r1.1^) v.'9

i^sdonada^a cjue ésa^misma.J^seritaclá
efi íá I" Iejgisíátura, incluso a través "de redes
sociales la presidenta del PRD en la CDMX
Norai Arias, señaló^"^e lo ha^^e fficer
es cumplir la Ley por que "la reconstrucción

áueqó ^eSablmda en la
Ley dé Atención déLCáñcér dé Mamá desde
2016"

REGRESO A CLASES
•Este martes diputadas y diputados del
Con^reso^deT^
escuelas publicas y privadas de" educación
"niedTasüpénorysüpenof'de
país a^estiWécer un plan dé^i^reso a clases
ia ín _c:HI i"i: 'i Fi'i ^ ^ ^ ¿i ki ^ i ií v! c)A i'. I AÍÍ ?
k'í r/! ?! a A:' )" D I ? x?1 A ^ r1 i
por la diputada Esperanza Villalobos
dé Moíéria," solicita a'démájs,"definir üh
mecanismo>_para prever jos cas^ de
Covid19 entre el alumnado; "dijo qué es
urgente erregréso a aulas y^nató que
kí I k?/ ?_ 1A4 Xi i AI ÍÍ _'k!
émérgéñtés c(Viik) la iín¡) 1 éincniacion
AÍ k<A í i a jS c )i; \ a i" i o s jiicdic >s
éíéctfóñicós".

MEDALLA AL MERITO CIUDADANO

*Las diputadas deJa .Asociación
Pañániéñtáriá^Müjérés Demócratas
Elizabeth Mateos y Xóchitl Bravo, en
cóMéreñcia ^dé prensa áñüñciáróñ que
IA ! A A? I AkÍ A f ^' A /i? l'A: JA AkA ^ A Si VAVÍ k j! !^ A A'A ÍA M( ).
AÍk. J.'A X XlíA(rÍ ^AÍ. v!AA í AAAVA? TB'AA'A. I1. k'>A '.^A.
a|M®ÍAto !ája Jém dé GoW^
"Cláücfia SKemKauiii. Eüi su oportuñidád
Mateos Heiriia ndez tlciai ¡ oqu el a
}?!(A!ASA!!AA(rüAk^AÍí^A ílkÍA'AjAA A "ÜíA^ Ak^Al!lÍA^I?A^
positivos "de vacüfiacióñ coiritrá él'"C"ovidÍ9

Qudad de Mé^co^ jwrj^^e de s^
atlri ti ri i s L ra c íó n; A^í A1A A .¿AA J A
'C'DM'X'es"él"t'ércéf"lugar"a'"nivérmuñd'ia'l
eñ íá ápíicadóñ de vacunas áiitiÜovid,
supéráñdó á ciüdádés como París, Nueva
Yórky Tólaó.

PENAS A ATAQUES CON ACIDO
•El dipu La.c'iA9. LAAAA'.'ALAlAA'AA
AOA AÍ .^Ak'AAA AVA. .lA.!(A!.ni.A .A!. .ÍÍ.'AA! Í(.?AA.!».
J^A'AAA!ly^!AAAA)A!AAlyí.AÍAyAlAA(.)!,.
ácido ejotiio íi n I¿! el i to ei;i coíAÁÁ"^! AÍA S^ÍA.^r.o"».
k(a!aIk^A/:5 ALklAAÍA'Aí.í'.gAAÍAA*! >1A A.A. AAA'.A .vAAAA.'A'AAi! fAA.
córrósivás unicaméñté^ sáñcióñáñ cómo
jrávés las ¿fué afectan el rostiiei. Con ello
í^pena por este ^delito sera dé 20 a 35 "

déprM^a^má^ c^e sé pr^ que
esas penas se incrementarán en una mitad
cuándo^entre el ^agresor ^AAfcti^ pistan
íi^ejonés dé.^g^ntesco, sentimental,_
dA^íi^ip^iónró exista previo.
Finalmente record¿5 cjue solo íres Estados
reconocen éstas acciones conió
féminicidio.
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El gaaaas
1 lema fíelos gasgros no lia
terminado, aunque se aca
bó ti piro fie los ¡nconloi
raes con el tope de precios,
los problema# ¡litemos
. continúan \ son grande al
grado dé que fe Iuiii dado

agresiones que no lian salido a la luz.
Losdistribuidores de gas de la zona

del \ alie dé México islán buscando
poder ofrecer servicio fie llenado fie
lauques y conibuslible/pifo comisio
nistas se oponen a ello, quieren que
la Guardia Nacional los cuide, porque
al parecer muchos de los contrarios
ai ida ti hggfS armados. \ eso hay qpfí
esiar átenlos.

Nacional ni con la policía
estatal, para poder prestar
servicio, nos aseguran.

La gran mayoría de los 500 distribui
dores es4ifi cerlüjtJI todavía a unque le
diga lo contrario e incluso en la muchas
fie las iprifciones las pipis están ame
nazadas y no han podido salir, si hay
g&Ü» pffo proniqseguro cometí/ara a
fallar, nos cuentan, asi que por las du
da? súrtase.

Y Sepa La, Bola;,,, pero nos comenta:!!
que en estosdías hay un caso queinvo

lucia a la magislrafia del 1i ¡bunal de
J usl icia Adminisl raí iva de la Ciudad fie
México (11 \< I )M\). Xóchil 1 Almendra
Hernández. Torres, que fue acusada de
utilizar prácticM ínlimidalorias y ge
nerar falsas denuncias de acoso corn ra

empleados fie lü Salas, generando vio
lencia i 11 s i i i ucional.

Ahora fabemos:, imagínense, que
la magistrada habría presentado una
deiiuiK'ia por iCOfO laboral y violen
cia fie género contra el secretario de
eá udios y citen i a (Sena ro Ga reí a fiar
cla:, sin justificación alguna, Sólo JüIÉ
quitarlo fie ahí.
Jj magisl rafia pidió qyé el funcio

nario fuera cambiado a una Sala Ordi
naria. cuando sus 25 años dentro del
Tribunal ha estad o en Sala Superior y
lo |ieoi es qué se lo concedieron: gfl
embargo, quedó #t ¡deliciado la falla
ffe un protocolo ílijactivación gfj eso#
casos, lo que genera abusos de poder
insiiiucioiial.

Habrá que ver en que termina
fisie cafo.

Y SÜpl l a l íola más.,. Táyá sil i ración
que m ha dado en estos días con la Lis
calía General de justicia de la Ciudad
de México, su lilular Lrnesiiría Gofloy,
f la Jefa de Gobierno,Cíauflia >lie¡n
baum, pues se les lia manejado como

§on una cercanía de ¡da suboidinada.
Desde que Godoy asumió la Ltsoa

Ita han upado, por iodos los medios,
de señalar que tiene autonomía ;y no
dependeén nada de la Jcl'aiura de Go
bierno, pero el lema de la Línea 12 del
Slelro dejó en claro otra situación: el
feül f'e su subordinación.

Pero incluso en Palacio Nacional, el

presídeme señaló que Kinesiina (,o
doy depende .direclámente cíela Jefa
de Gobierno.
Ahora qué pensará la JSfecal ai res

pecio, porque no solo se habla dé éf#
Baso hay muchos más en donde se le
podría estff lachando de "Lisfiál Car
natef, algo que a toda costa se estaba
e\ ¡lando. pero no se logró.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,

Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos.

Según algunos
distribuidores, los
.comisionistas son los del
pn íblema y 1< >s go hieriK >s
federal y estatal no están
dando el apoyo que
ofrecieron ni con la Guardia
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Kerry desmiente
al PAN
La visita de John féerry, representante de

Birlen en maieria de medio anibieiue,
desliase dos de las consignas más reite
radas íle la oposición en México.
John kci i \. fue .senador, jefe fiel De

pariameiiio de Ksiado duranie el l;i»I>it"i
nodeÓbama,:candida,io a la Presidencia,

tsgiraip fie un operador político personal dejoe Biden,
quien estableció un encuentro amistoso con el pre
sidente de México.

EstadosJjfiiclos no leiuliia esa relación reiterada
f permanente con el gobierno fieMéxico si hubiera
alguna enemistad, incluso algún rocé, como insiste |a
oposición; tema que se conviriió en obsesión desde
que López. Obrador esperó a que el ii iuulo de Birlen
fueraoficial para felicitarlo. Comentaristas políticos,
¡nscnios en la escuela del coiiserxaduiisnio. asegura
1 >a 11 que la relación eiuro los dos gobiernos sería ris
pida metíanlo llegara el demócraia a la CgigBlaflea.
Vemos que no es asi,
.La otra obsesión que raya en el manirá opositor,

es el hecho de quese difunda que en México, López
Obrador isté llevando al coiiiunísnio al país» Ippios
tjniflos que es el extremo antagónico al comunismo
ut ilizó esta palabra para invadir países, matar millones
personas, torturar latinoamericanos,asiáticos, ele.
Han muerto más personas en el combate al co

munismo que en sus inlerílos por instaurarlo, #! fe
mayoría de los casos perpetrarlos por Estados Unirlos,
Cómo principal enemigo de #ta tórnenle políiica.

Históriranixeotem un emblema para jacattlf^iasv
cas represivas,, |ul orílarte, comitivadora^ fascaSlas,
derediisias. eic.

El vocablo fomunismó sigü# sirviendo más a la
derecha que ala izquierda, f en México puede per
cibirsecomo un .símbolo más que Como un peligro,
como un fantasma nifeque una realidad. La obsesión
por disfrazar sus interefeSCon la amenaza del eomu
nismo sigueflifluyenfli cu la sociedad, a pesar rlírsu
muerte mundial y su entierro soda!.

La flérecha feñ Méj&ico rle'lwnt dejar de abusar de:
un termino que y a no le sirve, a menos que quiera
aparecer como lo que OS: el defensor fiel pasado con
¡Hicieses muy con ere los y lodos ellos anl ¡popula
res. como ahora lo hace con la negalíVa de conocer
siquiera el contenido de la reforma elferica que, a
loriasittSis, lesiona los imeieses desús vérctejfíeros
áirigtaaim

>abon en el \ccinopaís que hay probleniaff'.oniu
ngrsqtiesólo pueden solucionarse de manera común,
lisio va más allá de posibles roces o ¡ncidenies que
puedan enfriar las relaciones^omo lo desea una de
recha que solo ve la poliiica en blanco y negro.

I lace falla niáscreai¡\ ¡dad en la derecha mc\¡cana.
para que puedan estar acordes a los tiempos, pero
sobré iodo pafáque hagan un esfuerzo para comer
i irse en agentes políticos fiel siglo XXI más allá .del
Chismorreo ff los insultúscón los que internan reven
tar lodo débale en el Congreso,, como una actividad
políl icft 9K ÍPÜÉ lilas.
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Revocación
de mandato
De ácuerdo con láJL#y, el proceso fe

revocación de mandanteselinstru

nienio fié participación solicitado
por la ciudadanía para determi
nar laCónCiiisión anticipada éh el
desempeño riel cargo de la persona
I il ii lar* le la Presidencia cíe la Repú

blica, a parí ir de la pérdida fie la. confianza.
El inició ifil proceso dérevocación de mandaio

solamente procede a petición fie las personas ciu
dadanas en un número equivalente, al menos, alIRíf.
por setenio de lasínsci'iiasieii la. lista nominal de ribe<
lortSS, siempre :f cuaiido la solicitud corresponda a
por lo menos: dfeisíele entidades ÍMerativsssy que
representen,como mínimo,el ties por ciento de la lista
nominal riftéléSlióres de cada una deellas,#; decir. se
necesitan 2,799,863 firmas.
I )e acuerdo con la nOrnia, el pasado con

cluyáel plazo de la primera lase correspondiente a
la presentaC.ióii del ayis«5fie ¡mención de promoción
anleei 1NE para iniciarla recoléceión de firmas. Dicho
avis«^pof|ía;,teTpre^niactoporciialqiii^||ersOna ciu
dadana en lo individual o por medio fie organizacio
nes o asociaciones ¡civiles, ante las oficina* cerníales
del IM'. o mediante sus jimias locales® dislrí tales.

I )e manera preliminar. el 1NE informó que recibió
23,906 avisos de intención por parte de ciudadanas?y
ciudadanos, así como fie organizaciones que buscan
c(hisi¡niirse como pronio\enii5í de la revocación cíe
mandaioqiie. en caso íleo btener el apoyo ciudadano,
habrá tíftiSglebrarSisél 27 de marzo fie 2022; en ese
senlido, añadió que durante los próximas días la Di

rección Ejecutiva dePrerrogativáSyiteidos Políl icos:
revisará la documentación a fin fie verificar el cum

plimiento líe lóS requisitOf % con ello, dar a conocer
la lisia final de quienes estarán en posibilidades de
conseguir firmas.

Para .recabar el apoyo de la ciudadanía se podrá
hlf|r:m#¥liantéel USO cié una aplicación (App móvil)
y, de manera e^epcional, lintliaul e formal osen papel
que únicamente9$ utilizarán en municipios consi
derados como de muy alta marginación con base al
Consejo Nacional de Población.

El lemaaquí es qui el l\K debefía: permitir la ob
tención de firmasen papel de manera general con la
¡mención dé ma\¡m¡/.ai el derecho déla ciudadanía:
sin. embargo, ello ha sido rechazado eonlunrteittó
meiue por las y losCónseprós electóralelíSiegaiiflo
impedimentos jurídicos relacionados con la lalta de
un mandamiento expreso por parle eje la: tuioridad
jurisdiccional y aspectosde operatividad, lo cual es la
nieniable poique fliCha.posíreit>íi no: refleja e| espíiii u
delosariículos ri y 12 fie la Ley deJaniaieria, mismos
qui *piáblecen que los mefliofel^t tónicos para la
recolección del apo^c deberán ser impiemenfcsdosi,
sin perjuicio: dé los fórmalos físicos previstos en el
referido artículo 11 déla; misma, ley.

\liora solo falla esperar la: sentencia del 'Tribunal
Tlrctoral. el cual deberá pronunclár^aLféliíéOlo.
Planchaíle quite:'"El papel del ciudadano en nues

ira democtacia no acabai'on él \ino". Baiack (íbaina.

•Especialista en Derecho Electoral y experto en
Derecho Parlamentario mvergara333@gmail.com
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Pena capital y
sistema de usticia
El píífado 10 fie octubre ¡p¡§ coimir

moró ''I Día Mundial coima la l'etia
fie Maerle, auspiciado por un movi
miento abolieioniíSa que jirel ende
iSoiMeofett a la sociedad civil y a los
golágfl#s*jp suprimir la'is aberrante
castigo que.demuesitra rlbai asodel

sisictiia dejiisiicia. \un para lossriilrnriados.de
Ikprevalecer e¡ respeto al derecho a la vifla.

&b| recordar la Injjuafabi conieüda coima
los trabajadores inmigrantes italianos ¡¡feraly
Vanzetti, quienesfp 1927 Iteran ejecutados jior
el supueslo asalto a mano armada y asesinato de
dos personas en lisiados Unirlos. En ÍQJf gf decb
wB injusto el juicio ¡rla; sentencia, ynque no hubo
evidencia sobre su responsahilidad y se habló de
pre¡ uiciosaiiiirmcistaspor ser deorigen italianoN
msconvtóiones políticas, yaqueerananarqufelíia
\¡(ola Sasfeó y Bartolomé» Vanzelli fueron conde
nados: a morir en la silla eliV irica. a p» de las
proleslas sciCialelque hubo en li Unión America
na y varias jiaiiesdel mundo. Desde entoneesse
lía cuestionado la jáena capital como medida ptg¡
hacer justicia, sancionar al inculjmlo,inhibir con
ductas ilícitas o disuadir al ASGhcUWE^Wertíiij
prevalece el riesgo de ejont lai a personas inocen
tes. Juristas y teffnsores de tfpechos humanos

coinckien en que se debe ponderar et:derecho a
la vida. Lgpena denmertenoes: una acción que
reivindique a la \ iciiina ni le otorgue'justicia, es
perpet uar de la venganza social.

A la lecha, 160 Estados miembros fie la OMIJ
han derogarlo la pteGíón de la vida como con
dena, jie.ro much# países tienen gran ni'ii—i
de reos que esperan su efecución, como los Es
tados l nidos, donde varios compatriotas están
en esa tranon Ban KiMoon, ex secretorio de las

KactoneSllnidlSilífglaró que la pena d# muer
le no tiene eabirla en el siglo X\l. México se ha
opuesto a jiíjejecucioiies y la propia Goflüi) u#!n
las pmhíl>e. incluso los militares: la sustituyeron
j)0r sentefleias jirivaife'íg? deIa libertad. Para m u
chos, la pena capital reprggienta el fracaso de los
sisii'inas ríe justicia del mundo y la incapaciftaíl
ÉÉÜtodo para garantizar los derechos a la vida
y evitar los traaos inhumanos.

N'giinmienii' usicd no estará de acuerdo con
qae un homicida, un violador, un secuestrador
queeomeiifeil críntenes aginarlos solo tengan sen
tencias: equijiarables a la cadena pcrpciua. Pero
;.i<v|iiar la ini|)lainacii')ii de la pena de mui'i tr no
.neE<Baxiamen.te es un actbde justicia, ni redime®
la uciiniaoal \ ¡climario. Is la le\ del lalii'in.laciial
no va con unialado de:Derecbo.;Cuando,sehan
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endurecido como la

violácjíírt o el sectSesirosS'áConijiañan fiel homici
dio para que la víctima no irlentiñque a su agresor
ocapior. \dem;'is.con las lallasdH siSIema ríe jus
ticia,»: muy alto el riesgo ele ejecutar a inocentes.

liso es lo que debe ocupar alapprato de ji isiirá
y a teócteládciKil, effadkajfrealmente la connp
®ón y la impunidad. Me\i(o necj'.siia contar con
jpÉifleÉ jiúbliéal ininigialf* que jíertnitan abatir
la inseguriflad, consignara verdaderas responsa
btef tener un j»oder judicial que dicl®Bnlenei#l
proporcionales al daño causarlo, peno sobre texto
evifie "la pueria Liraiotia" inlflianlé fe cual libran
la. cárcel los rlelincuente

LajusLíc^
ííc^J^Cíníi^!Z(ff^:c^Icj,
Í^^^ÍQnantiento de
íosíríccYírirsíriosííc

prcrcncHH^
deldelitOjfMw
deldañopmntay

fíe/ítíeiic
pciialaLiM
ttene sentidojvstabl^er
lapcnad^
Éemagógkamente y
confa
pmpusoensu
cí/^V/^/^/KfraíVíCííos
deMtoimjm
el índice de imjntnidad
ñ^doimlesM!PeB(KM
94jwrcie!tf
decada lOOdeütosque
secometen, soloseisse
inyestiganymenosdeía
mitadl^anajuim,
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